
ПРАВО Правительство 
не поддержало запрет 
на применение статьи 
о преступном сообществе 
в делах бизнесменов

Под маской 
фирмы

Наталья Козлова

Вчера стало известно, что правительство не поддержа-
ло законопроект о запрете применения уголовной ста-
тьи о преступном сообществе при расследовании пре-
ступлений в сфере предпринимательства. В отзыве Ка-
бинета министров говорится, что предприниматель-
ская деятельность может быть банально формой ма-
скировки преступных действий. Проще говоря, когда 
преступники создают юридическое лицо исключи-
тельно для совершения преступлений. 

Идея — запретить применять для бизнесменов ста-
тью 210 Уголовного кодекса РФ об организации пре-
ступного сообщества — обсуждалась в последнее время 
бурно и на разных площадках.  

В пояснении к проекту было сказано, что он направ-
лен на «создание дополнительных гарантий 
защиты предпринимателей от необоснован-
ного уголовного преследования».

ИНИЦИАТИВА Регионам 
могут разрешить 
открывать вытрезвители

Подберут 
и ободрят

Владислав Куликов

Правительство России поддержало законопроект, на-
деляющий региональные власти полномочиями от-
крывать вытрезвители. При этом к инициативе выска-
зан ряд серьезных замечаний.

Законопроект был внесен в Госдуму минувшей ве-
сной группой сенаторов и депутатов. Сторонники идеи 
предлагают вернуть советскую практику, когда пья-
ных подбирала на улицах милиция и отвозила в специ-
альное казенное место. Там людям давали проспаться 
и отпускали. Естественно, совсем без последствий для 
человека это не обходилось, как минимум бумага из 
вытрезвителя уходила ему на работу. Тем не менее, как 
утверждают сторонники вытрезвителей, такая систе-
ма реально спасала выпивших людей. Тот, кто, напив-
шись, валяется без чувств на улице, рискует жизнью.

Как рассказывают разработчики проекта, ежегодно 
от 2,5 до 5 миллионов советских граждан, напившихся 
до такого состоянии, что не могли самостоятельно ори-
ентироваться и передвигаться, доставлялись в меди-
цинские вытрезвители системы внутренних дел. Затем 
было решено передать вытрезвители в ведение мин-
здрава. Однако гражданская медицина так их 
себе и не забрала. В итоге в 2012 году закрыл-
ся последний вытрезвитель.

ПРОЕКТ На какую 
поддержку можно  
рассчитывать при покупке 
деревянного дома

Деревянный —
рубль сбережет

Елена Березина 

Статс-секретарь — заместитель министра промыш-
ленности и торговли Виктор Евтухов рассказал «РГ» о 
том, на какую поддержку смогут рассчитывать поку-
патели деревянных домов. 

Минпромторг предлагал субсидировать банкам поло-
вину первоначального взноса по кредиту на покупку де-
ревянного дома. Когда эта инициатива будет офор-
млена законодательно?

ВИКТОР ЕВТУХОВ: Объем субсидии может составить до 10% 
от общей стоимости дома. Мы прорабатываем не-
сколько разных механизмов, для того, чтобы у населе-
ния был выбор — снизить первый взнос или процен-
тную ставку по кредиту. Проект постановления сейчас 
проходит согласование внутри минпромторга. Затем 
он еще должен пройти общественное обсуждение и со-
гласование с другими ведомствами.

Программа льготных кредитов на деревянные дома 
заводского изготовления продлена до конца 2020 года. 
Расширится ли список банков-участников?

ВИКТОР ЕВТУХОВ: Уверен, что программа привлечет значи-
тельно большее количество банков. Сбербанк, Почта 
Банк и еще ряд банков пожелали вступить в 
программу, узнав о том, что мы увеличили го-
ризонт предоставления субсидий.

НЕДВИЖИМОСТЬ В России сократят срок продажи жилья 
без уплаты налога

От пяти до трех

Иван Петров

Г
осавтоинспекция вынесла 
на общественное обсужде-
ние вопрос о правовом ста-

тусе современных средств пере-
движения на электротяге — 
электросамокатов, гироскуте-
ров, моноколес и сигвеев. Пред-
стоит выяснить мнение гра-
ждан, как все-таки их следует 
классифицировать, и в каком 
виде прописать в Правилах до-
рожного движения. Ведь ситуа-
ция с их использованием ста-
новится все более угрожаю-
щей. 

В ГИБДД привели статисти-
ку дорожно-транспортных 
происшествий с  участием 
электронных устройств пере-
движения. Так, в 2018 году в 
России было зафиксировано 
39 ДТП, одним из участников 
которых стали «персональные 
электрические средства пере-
движения малой мощности». В 
них получили ранения 40 чело-
век, погибших не было. 

За полгода 2019 года (све-
жее статистики пока нет) было 
совершено уже 40 подобных 
ДТП, в которых погибли два че-
ловека, а 39 были ранены. При 
этом, отмечают в ГИБДД, в те-
кущей редакции Правил до-
рожного движения пользовате-
ли индивидуальных колесных 
средств передвижения на элек-
тротяге в отдельную катего-
рию участников дорожного 
движения не выделены. 

Поэтому де-юре они при-
равниваются к пешеходам. Та-
ким образом, ответственность 
за нарушение ПДД они несут 

как пешеходы. А это всего лишь 
предупреждение или админи-
стративный штраф в размере 
500 рублей (часть 1 статьи 
12.29 КоАП РФ).

Если же авария происходит 
между автомобилем и, допу-
стим, электросамокатом, то по 
действующим правилам она 
квалифицируется как наезд на 
пешехода.

В ГИБДД решили исправить 
ситуацию. Для этого ведомство 
выносит проблематику на об-
щественное обсуждение. Как 
пояснили в Госавтоинспекции, 
анализ ДТП с электрическими 

устройствами передвижения 
свидетельствует о необходи-
мости закрепления админи-
стративно-правового статуса 
их владельцев. 

«Актуальность проблемати-
ки обусловлена ростом попу-
лярности подобных устройств 
передвижения. В крупных го-
родах открываются прокатные 
компании, растут скорости 
движения таких устройств, а 
следовательно, и риски попа-
дания в ДТП», — отметили в 
ГИБДД.

Госавтоинспекция просит 
всех высказаться по этому во-
просу. На  сайте ГИБДД вчера 
стартовал социологический 
опрос - респондентам предло-
жено определить, есть ли необ-
ходимость определения право-
вого статуса владельцев «неав-
томобильного» электротран-
спорта. На момент подписания 
номера «РГ» более 62 процен-
тов высказались «за» 
внесение новых видов 
транспорта в ПДД. 

Юлия Кривошапко

П
окупателям и про-
давцам жилья нуж-
н о  гото в и т ь с я  к 
важным изменени-
ям. Сегодня, 18 сен-
тября, Госдума пла-
нирует рассмотреть 
во втором, основ-
ном чтении важные 

поправки в Налоговый кодекс 
РФ, которые расширяют основа-
ния предоставления гражданам 
налоговых вычетов при прио-
бретении недвижимости. А с 1 
января в силу вступят новые 
нормы, сокращающие мини-
мальный срок владения кварти-
рой, комнатой или домом для ее 
продажи без уплаты налога на 
доходы физических лиц (НДФЛ). 

Граждане, у которых жилье 
единственное, смогут прода-

вать его без уплаты 13 процен-
тов подоходного налога уже че-
рез три года владения, а не че-
рез пять лет, как по действую-
щим пока правилам. Экономия 
будет впечатляющая. Сейчас 
при продаже квадратных ме-
тров стоимостью, к примеру, в 
шесть миллионов рублей рань-
ше установленного срока соб-
ственникам приходится пла-
тить налог в 780 тысяч рублей. 
Исключение — недвижимость, 
полученная в собственность по 

договору дарения, наследова-
ния или в результате привати-
зации.

Благодаря сокращению пре-
дельного срока владения жи-
льем с пяти до трех лет гражда-
не смогут быстрее, чем рань-
ше, улучшать свои жилищные 
условия, отмечает Наталья Бо-
кова, ведущий эксперт компа-
нии СКБ Контур. Особенно это 
актуально для молодых и мно-
годетных семей, которые после 
рождения первенца или после-

дующих детей сталкиваются с 
необходимостью расширить 
жилплощадь. 

«Вместе с иными мерами 
политики поддержки семей — 
снижением процентной став-
ки по кредитам, возможно-
стью гасить ипотеку за счет 
средств материнского капита-
ла и выплат в 450 тысяч ру-
блей — эта налоговая новация 
логичная и важная мера», — по-
лагает Бокова.

Руководитель аналитиче-
ского центра «Индикаторы 
рынка недвижимости IRN.RU» 
Олег Репченко также считает, 
что введение новой нормы 
оправдано. Единственное жи-
лье обычно не является инве-
стицией, поэтому и продажа 
редко осуществляется ради до-
хода. Обычно люди продают 
единственное жилье либо по-

тому, что срочно понадобились 
деньги, либо хотят вместо него 
купить другую квартиру, ука-
зывает Олег Репченко.

Подоходный налог при про-
даже недвижимости работает 
как ограничитель спекуляции 
жильем, поясняет в свою оче-
р е д ь  М а р и я  Л и т и н е ц к а я , 
управляющий партнер компа-
нии «Метриум».

Однако фактически в этом 
нет большого смысла, потому 
что жилье в России далеко не 
всегда дорожает, во всяком 
случае реально (с поправкой 
на инфляцию) в силу слабого 
экономического роста. Логич-
но, что власти решили 
сделать послабление 
для собственников.

ТРАНСПОРТ За полтора года произошло 79 ДТП с участием 
электросамокатов и гироскутеров — двое погибших

Вовсе не пешеходы
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Граждане благодаря новым мерам 
смогут быстрее улучшать свои 
жилищные условия.

А К Ц Е Н Т

Срок безналоговой продажи жилья 
сократится с 5 до 3 лет для граждан, 
у которых это жилье единственное

А К Ц Е Н Т

ГАИ вынесла на общественное 
обсуждение вопрос о правовом статусе 
современных средств передвижения 
на электротяге

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 43,8782
Азербайджанский манат 37,7962
Армянский драм** 13,4539
Белорусский рубль 31,2695
Болгарский лев 36,1349
Бразильский реал 15,7122

Венгерский форинт** 21,2336
Вон Республики Корея*** 53,8800
Гонконгский доллар* 81,9525
Датская крона* 94,6384
Доллар США 64,1213
Евро 70,6040

Индийская рупия** 89,3054
Казахстанский тенге** 16,6344
Канадский доллар 48,4044
Киргизский сом** 91,8972
Китайский юань* 90,3919
Молдавский лей* 36,2267

Новый туркменский манат 18,3466
Норвежская крона* 71,6695
Польский злотый 16,2988
Румынский лей 14,9213
СДР   87,9071
Сингапурский доллар 46,5896

Таджикский сомони* 66,1727
Турецкая лира 11,1934
Узбекский сум**** 68,2141
Украинская гривна* 25,8942
Фунт стерлингов   79,6066
Чешская крона* 27,2990

Шведская крона* 66,1849
Швейцарский франк 64,5408
Южноафриканский рэнд* 43,4644
Японская иена** 59,2783

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 18.09.19

Бывший чиновник 
в Прикамье расстрелял 
четырех лаек — 
они «мешали» ему охотиться

Таблица Менделеева 
станет 
наконец-то 
Менделеевской
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Вчера «Зенит» 
и «Лион» дали 
старт групповому 
этапу Лиги 
чемпионов
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ПАРЛАМЕНТ Госдума 
поддержала введение 
электронных трудовых

Книжка уходит 
в цифру

Татьяна Замахина

С 2021 года для тех, кто впервые вступает в трудовые от-
ношения, будут вестись только электронные трудовые 
книжки. Остальные работники смогут выбрать между 
«бумагой» и «цифрой». Пакет законопроектов прави-
тельства на эту тему прошел первое чтение. 

Электронная книжка будет содержать информацию о 
выполняемой работе, должности, переводах на другую 
постоянную работу, увольнении, а также об основаниях 
прекращения трудового договора. Закон вступит в силу 
с 1 января 2020 года и затронет, по оценке экспертов, по-
рядка 60 млн граждан и около 8,4 млн хозяйствующих 
субъектов. В течение 2020 года работники смогут отка-
заться от получения электронных трудовых книжек в 
пользу бумажных носителей. Для этого потребуется по-
дать заявление. Те, кто этого не сделает, в 2021 году полу-
чат бумажные трудовые на руки, так как работодатель 
будет освобожден от ответственности за их хранение. А у 
новых работников выбора между «цифрой» и «бумагой» 
не будет. С 2021 года для тех, кто впервые вступает в тру-
довые отношения, будут вестись только электронные 
книжки.

В правительстве полагают, что принятие законопро-
екта повысит уровень сохранности сведений о трудовой 
деятельности, упростит для работника взаимодействие 
с кадровиками. Как добавил спикер Госдумы Вячеслав 
Володин, бизнес сможет освободить свои отделы кадров 
от излишних трудозатрат.

Данные о трудовой деятельности сотрудника работо-
датель будет ежемесячно передавать в Пенсионный 
фонд РФ. А при приеме на работу или увольнении такие 
сведения должны будут представляться не позднее сле-
дующего рабочего дня. Ответственность за непредостав-
ление данных уже введена.

Если гражданин в течение какого-то времени не рабо-
тал, то при поступлении на работу он может написать за-
явление и сохранить трудовую в бумажном виде либо 
перейти на электронный формат. 

КАДРЫ Вячеслава 
Лебедева рекомендовали 
назначить председателем 
Верховного суда России

Судья высшего 
ранга

Владислав Куликов

Вчера Высшая квалификационная коллегия судей реко-
мендовала назначить Вячеслава Лебедева на пост пред-
седателя Верховного суда России.

Как сообщил председатель ВККС Николай Тимошин, 
решение было принято единогласно. Напомним, Вячес-
лав Лебедев возглавляет Верховный суд России с июля 
1989 года. Он пять раз переназначался на эту должность. 
В предыдущий раз это случилось в 2014 году после объе-
динения Верховного и Высшего арбитражного судов 
страны. Нынешний шестилетний срок полномочий 
председателя Верховного суда России истекает 21 мая 
2020 года, конкурс на замещение вакантной должности 
председателя Верховного суда объявляется не менее чем 
за полгода. 

В характеристике Лебедева отмечено, что он имеет 
стаж работы в качестве судьи свыше 48 лет, является до-
ктором юридических наук, профессором, обладает глу-
бокими теоретическими знаниями.  Документ подчер-
кивает, что Вячеслав Лебедев «зарекомендовал себя ав-
торитетным и инициативным руководителем, он обла-
дает аналитическими способностями и стратегическим 
мышлением». 

Под его руководством Верховный суд «продолжает 
оставаться последовательным проводником внедрения 
инновационных методов осуществления судебной дея-
тельности, которые позволяют вывести российское пра-
восудие на более высокий уровень, отвечающий совре-
менным мировым стандартам». По инициативе Вячесла-
ва Лебедева Верховным судом была проведена серьезная 
гуманизация уголовного закона, рассматривается еще 
ряд предложений. Реализуется реформа судоустройст-
ва: с 1 октября начнут действовать отдельные апелляци-
онные и кассационные суды. После решения Высшей 
квалификационной коллегии судей кандидатура Вячес-
лава Лебедева будет представлена президенту России, 
который в случае согласия направит представление на 
его назначение в Совет Федерации.

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Патрушев 
призвал 
создать 
условия 
для заключения 
мирного 
договора 
с Японией

ПОВЫШАТЬ 
ДОВЕРИЕ
Иван Петров

России и Японии, прежде чем за-
ключить мирный договор, необ-
ходимо создать для этого все ус-
ловия. Такое заявление во втор-
ник в Токио сделал секретарь 
Совета безопасности России Ни-
колай Патрушев, находящийся с 
официальным визитом в столи-
це Японии.

Сначала Патрушев встретил-
ся с премьер-министром Японии 
Синдзо Абэ и обсудил с ним, как 
сообщается на сайте Совбеза 
РФ, широкий круг вопросов рос-
сийско-японского сотрудниче-
ства в различных сферах, а так-
же тематику международной и 
региональной безопасности.

Затем секретарь российского 
Совета безопасности провел пе-
реговоры с новым генеральным 
секретарем Совета националь-
ной безопасности Японии Сигэ-
ру Китамурой. 

«Патрушев и Китамура про-
вели российско-японские кон-
сультации по безопасности, в 
ходе которых обсудили вопросы 
двустороннего взаимодействия 
в области безопасности», — сооб-
щили в аппарате Совбеза Рос-
сии.

Кроме того, была рассмотре-
на ситуация в мире и в Азиатско-
Тихоокеанском регионе в сфере 
стратегической стабильности, а 
также актуальная тематика 
контроля над вооружением.

Отмечается, что в начале 
встречи Патрушев поздравил 
японского коллегу с назначени-
ем на должность и отметил, что 
отношения России и Японии в 
целом стабильно и динамично 
развиваются.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал не допустить пересмотра 
итогов Второй мировой войны

Узы памяти

Кира Латухина

П
ересмотр итогов 
Второй мировой 
войны недопустим, 
но почти единст-
венные организа-
ции, противостоя-
щие этим попыт-
кам, — еврейские в 
Европе, за что им 

большое спасибо. Об этом зая-
вил президент России на конфе-
ренции фонда «Керен ха-Йесод» 
в Москве. Под аплодисменты со-
бравшихся Владимир Путин на-
звал Израиль русскоязычным 
государством.

«Керен ха-Йесод» — израиль-
ский благотворительный фонд, 
который поддерживает проек-
ты в образовании, культуре, ду-
ховной и благотворительной 
сферах. Это старейшая еврей-
ская организация, очень авто-
ритетная, с филиалами в 45 
странах и штаб-квартирой в Ие-
русалиме, вот уже сто лет соби-
рает пожертвования на строи-
тельство еврейского государст-
ва. Фонд проводит конференции 
в мировых столицах и в этот раз 

выбрал Москву. Участники со-
брались в одном из залов ро-
с к о ш н о й  го с т и н и ц ы  Fo u r 
Seasons напротив Кремля.

«Фонд многое делает для ак-
тивизации контактов между на-
родами России и Израиля, по-
могает расширять сотрудниче-
ство между нашими странами», 
— констатировал Путин. «Мы в 
России уделяем большое внима-
ние развитию многоплановых 
взаимовыгодных отношений с 
Израилем, стремимся выстраи-
вать их в партнерском, кон-
структивном духе», — сказал он. 
«Такого уровня отношений 
между Россией с Израилем ни-
когда не было, если не вспоми-
нать самые первые месяцы и 
пару лет с момента образования 
государства Израиль», — заявил 
президент.

Граждане двух стран связаны 

семейными, родственными, 
дружескими узами, констати-
ровал Путин. Это «настоящая 
сетевая общая семья», — сказал 
он. В Израиле живут почти два 
миллиона русскоязычных гра-
ждан. «Мы считаем Израиль 
русскоязычным государством», 
— в очередной раз вызвал апло-
дисменты российский лидер. 
«Наши народы объединяют об-
щие, часто трагические страни-
цы истории», — продолжил рос-
сийский лидер и напомнил, что 
принял приглашение израиль-
ского президента приехать в ян-
варе на мероприятия, приуро-
ченные к 75-й годовщине осво-
бождения Освенцима и Дню па-
мяти жертв Холокоста. В ходе 
визита вместе с руководством 
Израиля Путин рассчитывает 
открыть и создающийся по ини-
циативе израильских ветеранов 

мемориал памяти блокадников 
Ленинграда.

Российский лидер «с удо-
вольствием и тревогой» отме-
тил, что «когда мы сталкиваем-
ся с негативными явлениями, с 
попытками пересмотреть ре-
зультаты Второй мировой вой-
ны, исказить историю... почти 
единственными организация-
ми, которые публично противо-
стояли всем этим попыткам, 
были еврейские организации 
Европы, в том числе и в прибал-
тийских странах. Я, конечно, 
всегда думаю об этом, и с благо-
дарностью думаю, но жалко, что 
только они. Люди не побоялись 
выходить на улицу, протесто-
вать, надевали одежду узников 
концлагерей... Занимали актив-
ную открытую позицию». Отме-
тил Путин и поддержку фонда в 
строительстве памятника Побе-
ды в Нетании — это дань уваже-
ния солдатам Красной армии, 
спасших жизни миллионов ев-
реев и освободивших Европу от 
фашизма. Фонд много делает 
для сохранения исторической 
правды о Второй мировой вой-
не, оценил он.

Путин подчеркнул важность 
передачи следующим поколени-
ям истины о трагедии Холо-
коста, колоссальных потерях, 
которые понесли наши народы, 
нацистских преступлениях — 
чтобы предотвратить разраста-
ние антисемитизма, ксенофо-
бии, религиозной и расовой не-
терпимости. Позиции России и 
Израиля едины — «мы считаем 
совершенно недопустимыми 
любые попытки пересмотра ито-
гов войны, искажение истины, 
оправдения фашизма и его при-
спешников», заметил он. «Чем 
дальше от нас события Второй 
мировой войны, тем выше наша 
ответственность, и государст-
венная, и личная, чтобы ее горь-
кие уроки, подвиги и жертвы ни-
когда не были забыты», — сказал 
он и сообщил, что руководство 
Израиля приглашено в Москву 
на мероприятия в честь 75-й го-
довщины Победы. 

Президент России: Ценим, что фонд 
«Керен ха-Йесод» многое делает для 
сохранения исторической правды.

А К Ц Е Н Т

Наши народы объединяют общие, 
часто трагические страницы истории

ВОВСЕ 
НЕ ПЕШЕХОДЫ

По результатам этого 
опроса состоятся об-
щественные обсужде-

ния, в которых свое мнение вы-
скажут представители экспер-
тного и научного сообщества. 

Параллельно научный центр 
безопасности дорожного дви-
жения МВД проводит свое ис-
следование. Ученые этого цен-
тра анализируют, как грамот-
ней определить административ-
но-правовой статус пользовате-
лей электросамокатов. В ГИБДД 
отмечают, что эта проблемати-
ка актуальна не только для Рос-
сии, поэтому она активно обсу-
ждается и на различных между-
народных площадках.

Недавно во Франции на элек-
трических устройствах разре-
шили передвигаться по проез-
жей части, но только там, где 
скорость автомобилей ограни-
чена 50 км/ч. При этом по троту-
арам ездить запрещено, если 
нет велодорожек. В Великобри-
тании и Германии такая техника 
приравнена к транспортным 
средствам. А значит, ее владель-
цы должны зарегистрироваться 
и получить номера. А управлять 
ею можно только при наличии 
прав и страховки. При этом 
предъявляются строгие техни-
ческие требования, касающие-
ся рулевого управления и тор-
мозной системы. Кроме того, в 
Германии планируют в скором 
времени ввести полный запрет 
на употребление алкоголя для 
водителей электросамокатов, 
гироскутеров и других электри-
ческих средств передвижения. 

«Минтранс России уже под-
готовил проект поправок в ПДД, 
в соответствии с которыми 
предлагается уточнить терми-
нологию и ввести обязанности 
для новых участников движе-
ния», — заключили в Госавтоин-
спекции. 

Правда, какие именно изме-
нения грядут, пока неизвестно. 
Ранее сообщалось, что в Москве 
только за пять месяцев этого 
года пользователи электроса-
мокатов, гироскутеров и моно-
колес совершили 46 аварий. 
Причем в одной из них погиб че-
ловек.

«Сегодня электросамокаты 
стали доступны практически 
любой категории российских 
граждан, этот рынок насыщен 
любыми моделями любой цено-
вой категории и качества, — про-
комментировал «Российской 
газете» ситуацию доктор юри-
дических наук Иван Соловьев. — 
Характерной особенностью яв-
ляется то, что основными поль-
зователями такого транспорта 
являются молодые люди». 

ИНИЦИАТИВА В России 
создадут ресурс сведений 
о населении

В единой базе

Татьяна Замахина

В России будет создан федеральный информационный 
ресурс, содержащий сведения о населении РФ. Законо-
проект об этом прошел первое чтение в Госдуме.

В единую базу будут включаться основные данные 
о человеке — фамилия, имя, отчество (при наличии), 
дата и место рождения и смерти, пол, реквизиты за-
писи акта гражданского состояния о рождении и 
смерти, СНИЛС, ИНН и иные. Занесут сюда и допол-
нительную информацию — семейное положение, род-
ственные связи и иные сведения о физлице. Причем 
это будут не только сведения о россиянах, но и об 
иностранных гражданах, а также лицах без граждан-
ства, постоянно живущих или работающих в России. 
Это необходимо в целях оказания медпомощи, учета 
трудовых ресурсов и так далее, объяснила депутатам 
первый замминистра финансов Татьяна Нестеренко.

В кабмине рассчитывают, что новшество позволит 
повысить оперативность и качество решений, кото-
рые принимают органы власти. Еще одна цель — обес-
печить достоверность и актуальность информации о 
населении, сообщила Нестеренко. В результате в пол-
ной мере внедрен принцип «одного окна» в коммуни-
кациях граждан и бизнеса с государством, добавили в 
профильном комитете по информполитике. Напри-
мер, для получения разрешения или лицензии не нуж-
но будет предоставлять выписки, справки или их за-
веренные копии из различных ведомств. 
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ВЛАСТЬ Владимир Путин рассказал губернаторам, как помогать людям, 
пострадавшим от стихии

Центр решений
Айсель Герейханова

В
ладимир Путин потребо-
вал от региональных вла-
стей оперативно и эффек-

тивно оказывать поддержку 
людям, пострадавшим от па-
водков. Глава государства рас-
критиковал чиновников на ме-
стах за нерасторопную работу 
и формализм. Теперь минстрой 
станет курирующим центром 
по решению комплексных во-
просов территорий, постра-
давших от стихии.

Во вторник Владимир Путин 
посетил Кризисный центр МЧС. 
Здесь он провел совещание по 
ликвидации последствий павод-
ков на Дальнем Востоке.

«Оперативные сводки пока-
зывают, что пик паводков, бу-
дем надеяться, в основном по-
зади.  Населенные пункты, 
дома постепенно освобожда-
ются от воды. Упреждающие 
меры, принятые, в том числе, с 
учетом уроков масштабного 
наводнения 2013 года, помо-
гли избежать трагических, 
критических последствий», — 
заявил глава государства. Но 
он также отметил, что пока нет 
окончательных данных по 
ущербу от паводков, числу по-
страдавших домохозяйств, 
предприятий и объектов ин-
фраструктуры, а десятки горо-
дов, сел и несколько сотен жи-
лых домов остаются подто-
пленными.

В режиме видеоконферен-
ции на связь с президентом 
вышли руководители Амур-
ской и Еврейской автономной 
области, Приморья, Хабаров-
ского края, Забайкальского 
края и Магаданской области, а 

также Республики Бурятии. 
Путин призвал власти регио-
нов не оставлять людей, ока-
завшихся в зоне стихийных 
бедствий, один на один с их 
проблемами. «Каждый должен 
получить поддержку, должен 
быть проинформирован о сво-
их правах, положенных по за-
кону выплатах, иметь возмож-

ность быстро, незамедлитель-
но получить эти деньги, знать, 
куда обратиться», — подчер-
кнул Путин.  Он отметил, что 
пока это далеко не всегда про-
исходит. Президент обратил 
внимание участников совеща-
ния на то, что люди до сих пор 
сталкиваются с худшими про-
явлениями бюрократии — «с 
черствостью и формализмом».

Отдельно Путин призвал гу-
бернаторов никому не перепо-
ручать свои обязанности и 
«лично посетить пострадав-
шие районы, самим своими 
глазами посмотреть, что там 
происходит, с людьми погово-
рить». В особенной поддержке 
нуждаются люди с ограничен-
ными возможностями, пожи-
лые люди. «Не нужно ждать об-
ращений, просьб с их стороны, 
органы власти сами обязаны 
дойти до каждого, выяснить, в 
чем нуждаются люди», — под-
черкнул Путин.

Он также раскритиковал чи-
новников за нерасторопную ра-
боту по ликвидации последст-
вий паводка. По словам прези-
дента, это касается и темпов об-
следования жилья, и составле-
ния списков пострадавших. «До 
сих пор нет информации с мест 
по этим важнейшим вопросам 
для организации работы. Заяв-

ки еще поступают, но докумен-
тов, обоснований этих просьб 
нет. Как принимать решения без 
документов? Вы что тянете вре-
мя?» — обратился Путин к 
участникам совещания и на-
помнил «о прямой ответствен-
ности глав регионов и муници-
палитетов за эту работу».

В ходе разговора Путин при-
звал губернаторов формиро-
вать комиссии, которые долж-
ны оценивать состояние по-
страдавшего жилья заранее, а 
не ждать, пока сойдет вода. 
«Как только вода ушла, сразу 
чтобы приступали к работе, не-
медленно», — распорядился 
президент.

По жилью — самый острый 
вопрос, особенно с наступаю-
щим осенне-зимним периодом.  
«Наша задача — оказать по-
мощь быстро и эффективно, с 
учетом наступающих холодов 
как можно оперативнее ре-
шить проблемы с жильем», — 

призвал Путин. Президент так-
же  потребовал обеспечить 
«скорейшее восстановление 
объектов энергетики, дорож-
ной инфраструктуры, полно-
ценного транспортного сооб-
щения, нормализацию работы 
коммунальных служб». Кроме 
того, он поручил уделить осо-
бое внимание детям, школам и 
дошкольным учреждениям. 
«Обязательно предоставление 
удобного транспорта, если 
приходится детям перебирать-
ся в другие учебные заведе-
ния», — сказал он. Должна оста-
ваться доступной медицина 
«независимо

от того, в какое учреждение 
человек обратился: по месту 
постоянного проживания или 
нет», заметил президент.

Путин также призвал оце-
нить ущерб бизнеса от павод-
ков,  «включая малые, средние 
предприятия, фермерские хо-
зяйства». 

Чтобы облегчить работу гу-
бернаторам и избавить их от 
беготни по правительствен-
ным кабинетам, глава государ-
ства поручил минстрою стать 
интегрирующим центром по 
решению комплексных вопро-
сов семи регионов Дальнего 
Востока, пострадавших от па-
водка. Путин подчеркнул, что 
глава минстроя Владимир Яку-
шев будет помогать губернато-
рам работать со всеми прави-
тельственными ведомствами. 
Президент отметил, что в не-
давнем прошлом Якушев сам 
был губернатором и хорошо 
знаком с работой, которая 
должна быть организована. В 
свою очередь, Якушев призвал 
глав регионов максимально 
быстро наладить работу со 
списками тех, чье жилье по-
с т р а д а л о  от  н а в о д н е н и я . 
«Здесь у нас всегда самый 
большой затык», — подчеркнул 
министр.  

А К Ц Е Н Т

Не нужно ждать обращений, 
органы власти сами обязаны дойти 
до каждого

Между тем

Президент побеседовал с лидером КПРФ. Геннадий Зюганов 

предложил собрать всех лидеров фракций и поговорить о «ре-

монте выборной системы». «Если мы обсудим, мы найдем реше-

ние, которое укрепит страну и политическую систему», — считает 

он. «Хорошо. Мы постоянно с вами обсуждаем вопросы подобно-

го рода, в том числе то, что касается политической системы стра-

ны. Это живой организм, мы должны смотреть, как имеющиеся 

инструменты работают в реальной жизни и что можно по ходу 

дела поправить, чтобы усовершенствовать, сделать более эф-

фективной, работающей на благо народа», — подчеркнул Влади-

мир Путин. «Нам надо выстроить цельную, хорошую систему, где 

было бы и соперничество, и контроль, и одновременно люди де-

лом бы занимались, развивали страну, а не сутяжничали», — зая-

вил Зюганов.

Подготовила Кира Латухина
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МЕДИЦИНА Госзакупки 
лекарств проведут 
по гибким ценам

Таблеткам 
прописали 
лечение 

Ирина Невинная, Владимир Таюрский, 
Ульяна Вылегжанина, Элина Труханова

Минздрав поменяет порядок определения «стартовой» 
цены при проведении госзакупок жизненно важных 
лекарств. Кроме того, если аукцион не состоится из-за 
отсутствия заявок, заказчик сможет запрашивать у по-
ставщиков возможные котировки, то есть , по сути, 
«торговаться» о цене. В министерстве надеются, что 
такая гибкая система поможет свести к минимуму 
срывы торгов и улучшить обеспеченность больниц и 
льготников.

Федеральное министерство хотя и не отвечает на-
прямую за то, чтобы в региональных больницах было 
все необходимое (за это ответственны региональные 
власти), но определяет правила, по которым закупают-
ся лекарства и медизделия. И правила пишутся так, 
чтобы закупки были максимально бюджетными. Но 
если в регионах начинаются массовые срывы торгов, 
значит, с правилами что-то не так. Именно это случи-
лось в нынешнем году, когда методика расчета «стар-
товых» цен для тендеров была изменена. 

Собкоры «РГ» 
провели собствен-
ное расследование 
и выяснили: феде-
ральные правила на 
местах  исполняли 
по-своему, а кое-где 
и вовсе выходили за 
рамки закона. В 
Якутии, например, 
проблемой закупок 
сейчас занимаются 
правоохранитель-
ные органы. Здесь вскрыт картельный сговор: при про-
ведении торгов в регионе создавали режим благопри-
ятствования нескольким компаниям, а конкурентов — 
отсекали. Через картель прошли госконтракты почти 
на три миллиарда рублей. В итоге медикаменты в меду-
чреждения поступали, но оптовая их стоимость была в 
два — четыре раза выше сложившихся на рынке роз-
ничных цен.

—Расследуются уголовные дела, компании, которые 
вольготно себя чувствовали, больше не работают. Да, с 
аукционами возникли сложности, но это временное 
явление. Недостатка в лекарствах у нас нет, — сообщил 
«РГ» глава региона Айсен Николаев.

В Псковской области  не состоялся почти каждый 
второй аукцион. Правда, жалоб на отсутствие лекарств 
ни от пациентов больниц, ни от льготников в прокура-
туру не поступало. Хотя в прошлом году надзорному 
ведомству пришлось заниматься десятками подобных 
жалоб. «Прокуратура несколько раз обращалась в суд 
в интересах инвалидов, пенсионеров и других жителей 
региона, — сказал «РГ» старший помощник прокурора 
Псковской области Юрий Зайцев. — Во всех случаях 
суды становились на сторону граждан, и комитет 
Псковской области по здравоохранению и фармации 
оперативно вернул гражданам потраченные деньги на 
лекарства, которые они должны были получить бес-
платно». Впрочем, отметил помощник прокурора, про-
блемы, связанные с сорванными торгами, имеют отло-
женный эффект — поэтому в прокуратуре готовы отре-
агировать, если все же в псковских аптеках и больни-
цах образуется дефицит лекарств.

В Ярославской области, очевидно, старых запасов 
некоторых препаратов  не хватило, а потому уже ве-
сной, когда начались проблемы с торгами, возникли 
сложности с обеспечением лекарствами от целого ряда 
заболеваний: бронхиальной астмы, сердечно-сосуди-
стых, неврологических и других. Сейчас, сообщили 
«РГ» в областном департаменте здравоохранения, «си-
туация выправлена», лекарства на складах есть, а если 
где-то и возникают вопросы с их выдачей, то они реша-
ются на уровне лечебных учреждений. Кстати, в обл-
здраве считают, что проблема часто возникает на 
уровне конкретного 
медучреждения, 
когда там неверно 
просчитывают ко-
личество необходи-
мых  препаратов.

Это пример 
лишь трех регио-
нов. Но закупки в 
этом году шли с по-
стоянными препо-
нами практически 
повсеместно: в це-
лом по стране было 
сорвано или пере-
несено 30 процентов тендеров. Участники рынка ука-
зывали на две основных причины: во-первых, порядок 
определения стартовой цены был таким, что она была 
не выгодна поставщикам и они не приходили на торги. 
Во-вторых, хотя правила и предусматривали возмож-
ность проведения повторного аукциона, но повыше-
ние стартовой цены, предусмотренное нормативными 
документами, было также минимальным. А потому за-
частую торги срывались и во второй раз тоже.

В мае в федеральный закон о контрактной системе в 
сфере закупок были внесены важные изменения, в том 
числе произошло упрощение процедур проведения по-
вторных закупок в случаях отсутствия заявок, и это 
дало возможность подготовить новый порядок  приме-
нительно к  лекарственным аукционам, пояснили «РГ» 
в минздраве.

 «Министерство подготовило изменения в порядок 
определения цены контракта, с целью минимизации 
рисков некорректного формирования минимально 
возможной цены единицы планируемого к закупке ле-
карственного препарата, также учтены предложения 
экспертного сообщества в отношении цен, которые 
могут не приниматься во внимание», — сообщили в ми-
нистерстве на запрос «РГ».

«Большинство аукционов провалилось из-за по-
рядка определения стартовой цены на лекарства, — по-
яснил «РГ» заместитель генерального директора фар-
мкомпании Иван Глушков. — Заказчик был обязан 
определить средневзвешенную цену по исполненным 
контрактам предыдущего года, сравнить ее референ-
тной ценой, которая автоматически определялась на 
основании Единого государственного справочника-
каталога. Плюс к этому требовалось также учесть ак-
туальные рыночные цены». Из всего этого ценового 
разнообразия заказчик обязан был взять в качестве 
стартовой минимальную стоимость единицы лекарст-
ва. Но расчет референтных цен во многих случаях был 
некорректным, а проверка этих расчетов и корректи-
ровка цен занимали много времени. Теперь торги 
можно будет проводить и без учета референтной 
цены, если она на тот момент не будет официально ут-
верждена. Процесс определения цены станет более 
прозрачным. 

Подберут 
и ободрят

«Вместе с тем по при-
чинам алкогольного 
опьянения в стране 

ежегодно гибнет более 50 тысяч 
граждан, в основном в трудо-
способном возрасте, в том чи-
сле от переохлаждения на ули-
цах — 8–10 тысяч человек», ут-
верждают авторы законопроек-
та. Поэтому предлагается раз-
решить регионам самостоя-
тельно создавать сеть вытрезви-
телей, причем делать это можно 
будет на условиях государст-

венно-частного партнерства. 
Это значит, что создавать прию-
ты для пьяных смогут бизнес-
структуры, получившие лицен-
зии от местных властей.

«Правительство Российской 
Федерации поддерживает необ-
ходимость правового регулиро-
вания вопросов, связанных с 
организацией специализиро-
ванных учреждений для оказа-
ния помощи лицам, находящим-
ся в состоянии опьянения, — 
сказано в официальном отзыве 
правительства. — Вместе с тем в 
законопроекте требуется уточ-
нить правовой статус специали-
зированных учреждений как не-
медицинских организаций, пра-
вовые основания для направле-
ния в них лиц, находящихся в 
состоянии опьянения, и содер-

жания в них таких лиц, а также 
определить виды помощи, кото-
рая будет оказываться в специа-
лизированных учреждениях».

Иными словами, правила и 
процедуры надо тщательно 
прорабатывать, потому что в 
деталях кроется немало опа-
сностей. Например, если зани-
маться вытрезвителями начнут 
частники, не начнется ли охота 
за подвыпившими граждана-
ми? Не начнут ли «службы 
трезвости» действовать по ана-

логии с дорожными эвакуато-
рами: устраивать ловушки, за-
бирать тех, кого забирать не 
вправе, и потом выставлять ог-
ромные счета? 

 «Наша отечественная дейст-
вительность подтверждает не-
обходимость воссоздания меди-
цинских вытрезвителей, — со-
глашается советник Федераль-
ной палаты адвокатов Нвер Гас-
парян. — Однако с учетом прош-
лой негативной практики их 
функционирования следовало 
бы урегулировать проблемные 
вопросы, организовав их дея-
тельность таким образом, что-
бы исключить злоупотребления 
и нарушения прав граждан, там 
оказавшихся».

В советское, да и в россий-
ское время протрезвевший гра-

жданин вполне мог выйти из вы-
трезвителя с пустыми кармана-
ми и свежими синяками, такой 
был сервис. В начале века жур-
налисты Юрий Снегирев и 
Александр Мешков в рамках 
старого забытого приема «жур-
налист меняет профессию» по-
пали в тульский вытрезвитель в 
качестве клиентов. 

Это был старейший вытрез-
витель в стране, но встречи с 
журналистами он не пережил. 
После разгромной статьи о сер-
висе в вытрезвителе учрежде-
ние было закрыто. 

«Советский опыт вытрезви-
телей сложно назвать положи-
тельным, — полагает адвокат 
Виктория Данильченко. — В те 
времена о попадании в это уч-
реждение в обязательном по-
рядке сообщалось на работу 
или учебу, что могло повлечь 
увольнение или отчисление. 
Кроме того, попавших туда 
трижды отправляли на лечение 
в наркологический диспансер, 
что также негативно влияло на 
судьбу человека».

По ее мнению, возврат вы-
трезвителей в наше время вряд 
ли вызовет восторг у обывате-
лей. 

«Вероятно, как и у всех по-
добных структур, у них будет 
установлен план, — полагает 
она. — Поэтому сохранится риск 
попадания в эти учреждения 
лиц, вовсе не находящихся в 
сильном алкогольном опьяне-
нии, а буквально выпивших бу-
тылку пива. Более того, с юриди-
ческой точки зрения содержа-
ние в медвытрезвителе — это ог-
раничение свободы, а для этого 
необходимо решение суда. Ина-
че это просто нарушение права 
человека на свободу».  

СОТРУДНИЧЕСТВО Главы правительств России и КНР 
обсудили совместные проекты

Шаги к Поднебесной

Владимир Кузьмин, 
Санкт-Петербург

В
чера в Константинов-
ском дворце в Стрель-
не состоялись россий-
ско-китайские пере-
говоры. В рамках 24-й 
регулярной встречи 
глав правительств 
страны подтвердили 
стратегический ха-

рактер партнерства, продолжа-
ющегося не одно десятилетие.

В октябре в Китае будут 
праздновать 70-летие со дня об-
разования Народной Республи-
ки. Наша страна была первой, 
кто установил с новым государ-
ством дипломатические отно-
шение. «Спустя семь десятиле-
тий российско-китайские отно-
шения всеобъемлющего пар-
тнерства и стратегического вза-
имодействия находятся на бес-
прецедентно высоком уровне, и 
они вступили в новую эру», — за-
явил вчера премьер-министр 
Дмитрий Медведев на перегово-
рах с премьером Госсовета КНР 
Ли Кэцяном. 

Тесное партнерство выража-
ется не только в многочислен-
ных двусторонних проектах. 
«Мы выступаем совместно за 
соблюдение международных 

правовых норм на глобальных 
рынках. Это особенно важно в 
условиях торговых войн и неле-
гитимного санкционного давле-
ния», — подчеркнул глава рос-
сийского кабинета министров.

Китайский премьер заметил, 
что Москва и Пекин как посто-
янные члены Совета Безопасно-
сти ООН готовы углублять дву-
сторонние отношения для до-
стижения стабильности в своем 
регионе и не только. «Мы на-
строены на поддержание мира 
во всем мире ради прогресса че-
ловечества», — заявил Ли Кэцян.

М е х а н и з м  р е г у л я р н ы х 
встреч глав правительств су-
ществует с 1996 года. За эти 
без малого четверть века была 
проделана масштабная работа 
— заключено более 300 меж-
правительственных соглаше-
ний, которые охватывают пра-

ктически все сферы сотрудни-
чества.

Китай остается ведущим тор-
гово-экономическим партне-
ром России. В прошлом году то-
варооборот увеличился на 24 
процента, достигнув 108 мил-
лиардов долларов. Впервые он 
преодолел планку в 100 милли-
ардов. 

Новый рубеж установлен на 
2024 год. «Нам нужно довести 
наш товарооборот до 200 мил-
лиардов долларов», — уверен Ли 
Кэцян. По словам китайского 
премьера, сегодня 70 процентов 
товарообмена составляет энер-
гетика, в основном нефть и газ.

«Нам пора подниматься на 
новую высоту, потому что в Ки-
тае ситуация изменилась», — зая-
вил премьер Госсовета КНР о но-
вом, инновационном пути разви-
тия его страны. 

По итогам очередной регу-
лярной межправительственной 
встречи стороны, в частности, 
подписали меморандум о взаи-
мопонимании в области разви-
тия цифровых технологий и ос-
новные условия создания сов-
местного научно-технического 
инновационного фонда объе-
мом 1 миллиард долларов. Ми-
нэкономразвития России и ми-
нистерство коммерции Китая 
займутся подготовкой «дорож-
ной карты» по высококачест-
венному развитию российско-
китайской торговли товарами и 
услугами к 2024 году. Это не оз-
начает отказа от традиционных 
сфер сотрудничества. Ведущей 
по-прежнему останется энерге-
тика, где продолжается реали-
зация крупных проектов по по-
ставкам природного и сжижен-
ного газа, нефти, угля. Китай-
ская атомная энергетика про-
должает строится на основе 
российских технологий.

Активные переговоры раз-
вернулись по поводу сотрудни-
чества в области сельского хо-
зяйства. Вице-премьер прави-
тельства России Максим Аки-
мов, сопредседательствующий 
в комиссии по подготовке этих 
регулярных встреч, рассказал, 
что сейчас китайский рынок от-

крыт для 46 регионов нашей 
страны, чтобы поставлять на 
него говядину, высокая динами-
ка наблюдается в поставках 
продукции птицеводства. Рос-
сийское правительство работа-
ет над тем, чтобы в скором вре-
мени все регионы страны смо-
гли поставлять в Китай зерно. 
«Самое перспективное и очень 
востребованное в Китае направ-
ление — соя», — подчеркнул Аки-
мов. В 2019 году наши произво-
дители планируют экспортиро-
вать в соседнюю страну 1,3 мил-
лиона тонн сои.

К новым высотам страны 
стремятся в буквальном смы-
сле. «Россия и Китай намерены 
исследовать поверхность Луны, 
заниматься вопросами дальнего 
космоса, создать объединенный 
центр данных на материалах та-
ких миссий», — подчеркнул за-
мпред российского правитель-
ства. Эти планы госкорпорация 
«Роскосмос» и Китайская наци-
ональная космическая админи-
страция утвердили в двух под-
писанных соглашениях. 

Дмитрий Медведев и Ли Кэцян: 
рукопожатие перед началом пере-
говоров.

А К Ц Е Н Т

Нам нужно довести наш товарооборот 
до 200 миллиардов долларов, 
но для реализации этой цели нам нужны 
новые шаги

Под маской фирмы

«Уберечь» бизнесме-
нов от статьи предло-
жил депутат Госдумы 

Рифат Шайхутдинов. По его 
мнению, поправки в статью 
нужны, чтобы наверняка  аре-
стовать предпринимателя. 
Ведь преступления, предусмо-
тренные статьей 210 УК РФ, от-
носятся к категории особо тяж-
ких  и исключают вероятность 
избрания судом человеку лю-
бую меру пресечения кроме 
ареста.

По идее, поправки должны 
были коснуться самых распро-
страненных статей — «Мошен-
ничество»,  «Присвоение или 
растрата», «Незаконная бан-
ковская деятельность», «Лега-
лизация денежных средств» , 
«Злоупотребление полномочи-
ями». Один из самых «знаме-
нитых» фигурантов 210-й ста-
тьи — бывший министр Откры-
того правительства РФ Михаил 
Абызов. 

Статья 210 «Организация 
преступного сообщества (пре-
ступной организации) или учас-
тие в нем (ней)» — одна из моло-
дых, если так можно выразить-
ся, уголовных статей. Она была 
включена в Уголовный кодекс с 
момента ее принятия в 1996 
году. Юристы говорят, что глав-
ная особенность статьи в том, 
что уголовная ответственность 
установлена за сам факт орга-
низации преступного сообще-
ства либо участия в нем незави-
симо от того, были ли соверше-
ны какие-либо преступления.

Статья — особо тяжкая и  на-
казание по ней вплоть до пожиз-
ненного.

Организаторам и руководи-
телям преступного сообщества 
грозит от 12 до 20 лет, рядовым 
членам — от 5 до 10 лет. Совер-
шившим преступление с ис-
пользованием служебного по-
ложения — от 15 до 20 лет, а тем, 
кто занимает «высшее положе-
ние в преступной иерархии», — 
вплоть до пожизненного.

В этом году президент внес в 
Госдуму проект поправок в Уго-
ловный и Уголовно-процессу-
альный кодексы, которыми 
ужесточается ответственность 
за создание и руководство орга-
низованным преступным сооб-
ществом. 

Уголовный кодекс дополня-
ется новой статьей 210.1 — «За-
нятие высшего положения в 
преступной иерархии». За это 
преступление срок от восьми до 
15 лет . Условное наказание — 
исключается.

По 210-й статье сидят очень 
известные граждане. Это быв-
ший начальник ГУЭБиПК МВД 
России Денис Сугробов. Хасан 
Закаев, один из организаторов 
захвата заложников в театраль-
ном центре на Дубровке, быв-
ший глава Коми Вячеслав Гай-
зер, Владимир Барсуков, приго-
воренный к 24 годам лишения 
свободы.

В марте прошлого года по об-
винению в создании преступно-
го сообщества, а также мошен-
ничестве и растрате в крупных 
размерах был арестован совла-
делец группы «Сумма» Зияву-
дин Магомедов. 

По данным следствия, вме-
сте с братом Магомедом и быв-
шим руководителем компании 
«Интэкс» Артуром Максидо-
вым украл 2,5 миллиарда казен-
ных рублей, выделенных на 
строительство объектов инфра-
структуры и энергоснабжения. 

А в начале этого года по об-
винению в организации пре-
ступного сообщества были за-
держаны сенатор от Карачаево-
Черкесии Рауф Арашуков и его 
отец, советник гендиректора 
компании «Газпром межреги-
онгаз», депутат Карачаево-Чер-
кесской Республики Рауль Ара-
шуков. 

Бывший сенатор обвиняется 
в участии в преступном сообще-
стве, которое создал его отец, в 
организации убийств и давле-
нии на свидетелей. 

Развитие сельских 
территорий

На следующей неделе в Гос-
думе состоится правительст-
венный час с участием мини-
стра сельского хозяйства Дмит-
рия Патрушева. Речь пойдет о 
ходе реализации государствен-
ной программы развития сель-
ского хозяйства и о сезонных 
полевых работах.

В преддверии этого события 
Дмитрий Патрушев встретился 
с депутатами фракции «Единая 
Россия», чтобы обсудить теку-
щую ситуацию в агропромыш-
ленном комплексе. Отмечу, что 
сейчас полным ходом идет убо-
рочная кампания и многие по-
казатели улучшились по срав-
нению с 2018 годом. В частно-
сти, уже удалось собрать около 
100 млн тонн зерна из планиру-
емых118 млн тонн. В результа-
те объем урожая будет пример-
но на 4 млн тонн больше, чем 
год назад.

По словам министра, сохра-
няет положительную динамику 
и животноводство: почти на 
1,5% выросли показатели по 
мясу скота и птицы, а также по 
молоку. Кроме того, увеличи-
лось производство подсолнеч-
ного масла, сыров, муки и кон-
дитерских изделий.

На встрече с Дмитрием Пат-
рушевым мы говорили и о та-
ком важном направлении рабо-
ты, как развитие инфраструк-
туры в сельской местности. 
«Единая Россия» уделяет осо-
бое внимание вопросам, свя-
занным с повышением качест-
ва жизни сельского населения и 
активно поддерживает новую 
государственную программу 
«Комплексное развитие сель-
ских территорий», которая на-
чнет реализовываться со следу-
ющего года. Эта программа 
включает в себя расширение 
жилищного строительства в 
сельской местности, содейст-
вие занятости жителей села, 
благоустройство сельских тер-
риторий и развитие в них инже-
нерной и транспортной инфра-
структуры.

Мы договорились с мини-
стром о том, что будем совмест-
но определять, какой объем 
средств необходим для данной 
программы, и осуществлять 
контроль за ее реализацией.

Помимо этого, мы обяза-
тельно продолжим наше со-
трудничество в вопросах совер-
шенствования законодательст-
ва, касающегося сельского хо-
зяйства. Напомню, что депута-
ты «Единой России» уже при-
няли целый ряд значимых феде-
ральных законов, разработан-
ных с участием минсельхоза. 
Среди них закон об органиче-
ской продукции, закон об обра-
щении лекарственных средств 
для ветеринарного примене-
ния, о порядке возмещения 
вреда, причиненного водным 
биологическим ресурсам.

В настоящее время мини-
стерство планирует внести в 
Госдуму еще несколько законо-
проектов. Например, о повыше-
нии ответственности за админи-
стративные правонарушения в 
ветеринарии, о создании эколо-
гически чистой продукции, об 
урегулировании отношений в 
сфере прудовой аквакультуры, 
о стимулировании перехода 
личных подсобных хозяйств в 
предпринимательство, о наделе-
нии Россельхознадзора полно-
мочиями по контролю за бес-
платным обращением пестици-
дов и агрохимикатов. Эти зако-
нопроекты поступят к нам в 
ближайшее время и, надеюсь, 
будут оперативно рассмотрены.

Депутаты поставили вопрос 
о том, когда будут разработаны 
и утверждены ветеринарные 
правила идентификации, учета 
и содержания домашних жи-
вотных.

По данным министерства 
сельского хозяйства, в течение 
полутора месяцев в Госдуму бу-
дет внесен большой законопро-
ект о ветеринарной безопасно-
сти и соответствующие прави-
ла будут утверждены сразу по-
сле его принятия.

Мы также обсудили с мини-
стром необходимость более ак-
тивного вовлечения в оборот 
неиспользуемых земель сель-
скохозяйственного назначе-
ния, оказания дополнительной 
поддержки аграриям в связи с 
ростом стоимости топлива в пе-
риод проведения осенних поле-
вых работ, подготовки мер по 
предотвращению массовой ги-
бели пчел, которая, к сожале-
нию, имела место в этом году во 
многих регионах. 

Еще ряд важных вопросов 
мы планируем затронуть во 
время правительственного 
часа 25 сентября. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

В нынешнем году 
в регионах была 
сорвана треть 
лекарственных 
аукционов  

Стартовая цена 
при госзакупках 
будет определять-
ся с учетом 
 возможностей 
поставщиков

1

А К Ц Е Н Т

По причинам алкогольного опьянения 
в стране ежегодно гибнет более 50 тысяч 
граждан, в том числе от переохлаждения 
на улицах — 8–10 тысяч человек

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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До этого срок предо-
ставления субсидии 
был 1 год, и банки не 

хотели идти в программу на та-
ких условиях, так как на тот 
момент у них не было гаран-
тий, что субсидия будет про-
длена. Сейчас мы гарантируем 
три года действия программы 
предоставления субсидий. И 
банки уже видят, что мы зало-
жили эти средства в бюджет. Да 
и сам бюджет программы рас-
ширен с 200 до 400 миллионов 
рублей ежегодно. Средства, по-
вторю, заложены по 2021 год 
включительно. Конечно, про-
грамма стала для банков инте-
реснее.

Как только будет утвержден 
список всех банков, участвую-
щих в программе, потенциаль-
ный покупатель деревянного 
дома сможет оформить льгот-
ный кредит. Для потребителя 
это будет означать возмож-
ность приобрести деревянный 
домокомплект по сниженной 
на 5% ставке. Ставка по креди-
ту на покупку дома будет со-
ставлять 10—12%, что сущест-
венно ниже стандартной став-
ки по потребительскому кре-
диту. В свою очередь банк по-
лучает возмещение выпадаю-
щих доходов за счет федераль-
ного бюджета.  Кроме того, 
участники программы — прио-
бретатели индивидуального 
д ер е в я н н о го  ж и л ья  буд у т 
иметь хорошую защиту от не-
добросовестных застройщи-
ков. Мы в данном случае хотим 
пойти по той схеме, которая се-
годня уже используется при 
строительстве многоквартир-
ных жилых домов — речь об ис-
пользовании эскроу-счетов.

Когда будет готов свод пра-
вил, позволяющий строить из 
дерева жилые многоэтажки и 
общественные здания?

ВИКТОР ЕВТУХОВ: Практически все 
необходимые изменения были 
разработаны минстроем, в 
этих разработках нет никаких 
ограничений, в том числе и по 
требованиям пожарной без-
опасности. Сделаны два новых 
свода правил для проектирова-
ния зданий с применением но-
вых материалов на основе дре-
весины этажностью более трех 

этажей. Они будут распростра-
няться на многоквартирные 
жилые дома и общественные 
здания — школы, детские сады, 
медицинские организации, а 
также на здания администра-
тивного и офисного назначе-
ния. Все проекты будут учиты-
вать положения разрабатывае-
мых МЧС методик расчета ог-
нестойкости конструкций из 
древесины.

Сейчас в реестр типовой 
проектной документации уже 
включены пять объектов из де-
ревянных конструкций: два 
многоквартирных дома, амбу-
латория, фельдшерско-аку-
шерский пункт и администра-
тивно-жилой комплекс для 
участкового сотрудника поли-
ции. Проводятся эксперимен-
тальные исследования дере-
вянных конструкций с приме-
нением ЛВЛ-бруса и CLT-пане-
лей. Скоро, надеемся, уже этой 
осенью, эти два свода правил 
будут приняты. Мы ожидали, 
что эти документы примут уже 
в июле, но пока процесс затор-
мозился на согласовании в 
МЧС.

Жить в деревянных домах, 
где используются деревянные 
конструкции заводского изго-
товления, безопасно, комфор-
тно, экологично и эффективно 
с точки зрения экономии энер-
горесурсов. Самое главное — та-
кой дом быстро собирается, его 
можно построить в любое вре-
мя года, он не требует серьез-
ных фундаментов, это чистая 
строительная площадка.

Уже есть успешные примеры 
строительства таких домов?

ВИКТОР ЕВТУХОВ: Такие конструк-
ции уже используются для рас-
селения ветхого и аварийного 
жилья. Как правило, это трехэ-
тажные дома, и те люди, кото-
рые в них переезжают, очень 
довольны их качеством, тем, 
как построены и оборудованы 
такие дома.

Так, в Торжке завершено 
строительство 4-этажных кар-
касно-панельных домов. Затра-
ты на их отопление, как пока-
зал опыт эксплуатации, мини-
мальны. Теперь планируется 
построить по программе «До-
ступное жилье» целый дере-

вянный квартал в Санкт-Петер-
бурге.

Весь мир по этому пути идет, 
а не только те страны, которые 
богаты лесными ресурсами. 
Германия и Австрия активно 
используют деревянные домо-
конструкции, я уже не говорю 
про США, Финляндию, Шве-

цию, Канаду, Австралию, где до 
80% возводимого жилья — дере-
вянное домостроение.

Когда может быть снят за-
прет на продажу в интернете 
БАДов, лекарств и алкоголя?

ВИКТОР ЕВТУХОВ: Легализация он-
лайн-торговли БАДами, лекар-

ственными препаратами и ал-
коголем связана с разработкой 
проектов нормативных актов 
Роспотребнадзора, минздрава 
и минфина. Минфин доработал 
законопроект о легализации 
торговли алкоголем в интерне-
те. Согласно ему, онлайн-тор-
говля алкоголем начнется 1 ян-
варя 2020 года. 

В течение года продавать он-
лайн можно будет только вина и 
игристые вина с защищенными 
географическим указанием и 
наименованием места проис-
хождения. Затем интернет-тор-
говля должна распространить-
ся на продукцию сельскохозяй-
ственных компаний, произво-
дящих вина, а также на произво-
дителей пива и пивных напит-

ков, сидра, медовухи, пуаре и на 
оптовые компании, работаю-
щие с этой продукцией. Мы эту 
инициативу минфина поддер-
жали.

В продаже лекарств онлайн 
я тоже не вижу никакой про-
блемы. Главное, чтобы те, кто 
будет использовать онлайн-ка-
налы для продажи этой продук-
ции, были зарегистрированы 
надлежащим образом и несли 
ответственность за предостав-
ленный товар. В таком случае 
никаких опасностей для конеч-
ных потребителей — наших гра-
ждан — не вижу, только одни вы-
годы. 

КРИМИНАЛ В 90-е годы организованной преступности противостояло неорганизованное общество, 
но сегодня мы опираемся на системность

Тольяттинский спрут
Екатерина Некрасова 

О
рганизованные пре-
ступные группировки 
после распада СССР 

фактически превратились в 
«теневую» ветвь власти. Они 
брали под свой контроль круп-
ные заводы, целые города и ре-
гионы. Большие финансовые 
возможности, доступ к ору-
жию и сращивание с нечисто-
плотными работниками пра-
воохранительной системы и 
местных администраций дол-
го не давали к ним подсту-
питься. Но государство окре-
пло, и наказание для преступ-
ников стало неотвратимым. 
Сегодня, по прошествии вре-
мени, отчетливо видно, поче-
му многие годы государство 
проигрывало криминалу.

В с п о м н и м ,  н а п р и м е р , 
страшные события ноября 
2010 года. Тогда в доме ферме-
ра Сервера Аметова в станице 
Кущевской Краснодарского 
края были убиты 12 человек. 
Жестокость бессмысленной 
расправы потрясла страну — 
среди убитых были дети. За 
дело взялся Следственный ко-
митет РФ и лично его глава 
Александр Бастрыкин. Так Рос-
сия узнала о существовании 
кущевской, или цапковской, 
ОПГ, названной по имени ее 
главаря Сергея Цапка.

Та история оставила без от-
ветов много вопросов. Неужели 
местные чиновники, депутаты 
и правоохранители не знали о 
существовании этой ОПГ? По-
чему молчали и бездействова-
ли? Боялись расправы или 
были коррумпированы? Понес 
ли кто-нибудь из них ответст-
венность за то, что случилось в 
станице? Да, бандиты виновны, 
но ведь кто-то дал им волю так 
действовать! 

 Выяснилось, что цапков-
ская ОПГ возникла в начале 
1990-х. Да, она не была такой 
известной, как, например, сол-
нцевские или ореховские. Но 
на счету этих бандитов были 
десятки убийств, изнасилова-
ний, грабежей, вымогательств 
и избиений…

Борьба с ними, казалось, не 

имела перспектив: свидетелей 
запугивали, а случись что — на 
помощь «цапкам» привозили 
адвокатов из Москвы. Но после 
вмешательства СК в течение 
нескольких месяцев члены 
ОПГ были арестованы. Рассле-
дование убийства в доме фер-
мера объединили с еще 37 уго-
ловными делами в отношении 
членов банды. Цапок и двое его 
сообщников получили пожиз-
ненные сроки.

Страшные события девяти-
летней давности надолго оста-
нутся в памяти местных жите-
лей. Однако они уже избави-
лись от страха — благодаря ре-
шительным действиям право-
охранителей станица была пол-
ностью декриминализирована. 
Жизнь вернулась в нормальное 
русло, и сегодня в Кущевской 
уже не боятся растить детей 
или заниматься бизнесом. 

Еще один из «героев» этих 
лет — небезызвестный Анато-
лий Быков, он же «Толя-Бык». 
Некогда скромный учитель 
физкультуры из Красноярско-
го края стал хозяином региона. 

В 1992 году Быков приобрел 
10 процентов акций Краснояр-
ского алюминиевого завода 
(КрАЗ), к 2000 году стал его 
председателем и увеличил долю 
до 28 процентов. А для тех, кто 
не хотел сдаваться, у него были 
наготове и более радикальные 
методы. В СМИ Быков фигури-
ровал как «самый авторитет-
ный человек в Красноярском 
крае». Борьбу за контроль над 
КрАЗом СМИ окрестили первой 
алюминиевой войной, жертва-
ми которой стали многие пред-
приниматели. 

Как писали СМИ, в ноябре 
1999 года Быкова задержали в 
Венгрии и экстрадировали в 
Россию. В июне 2002-го Ме-
щанский суд Москвы пригово-
рил его к 6,5 года лишения сво-
боды условно за организацию 
покушения на другого «автори-
тета» — Вилора Струганова 
(Паша Цветомузыка), но затем 
он был амнистирован.

Находясь в СИЗО, Быков 
полностью утратил контроль 
над КрАЗом. Освобождение 
предприятия от сетей крими-

нала, ставшее возможным бла-
годаря усилиям правоохрани-
тельных органов, возродило за-
вод: он вошел в холдинг «РУ-
САЛ», и уже в 2004 году там 
стартовала масштабная модер-
низационная программа.

Организованной преступ-
ности противостояло неорга-
низованное общество. Мили-
ции население не доверяло, а 
властные чиновники трусливо 
отводили глаза от громких пре-
ступлений. Так мы стали оче-
видцами еще одного уникаль-
ного явления — рождения то-
льяттинского спрута.

Некогда самый малонасе-
ленный в Самарской области 
город Тольятти после построй-
ки ВАЗа в 1966 году стал авто-
мобильной столицей СССР, а 
после его распада превратился 
в одну из криминальных сто-
лиц России. Очень скоро пре-
ступные группировки взяли 
под контроль весь завод и изо-
брели десятки изощренных 
способов воровства запчастей, 
автомобилей и прибыли. Авто-
ВАЗ стал ареной самой крова-
вой криминальной войны в 
истории России. Ее вели члены 
волговской, напарниковской, 
купеевской и других преступ-
ных группировок Тольятти. 
Жертвами стали несколько со-
тен человек — боевики конку-

рирующих ОПГ, сотрудники за-
вода и связанных с ним фирм, 
журналисты и стражи порядка. 

Когда-то по советскому те-
левидению был показан ита-
льянский сериал о том, как ко-
миссар Каттани борется с ма-
фией — наше население внима-
ло этим кинокадрам с огром-
ным вниманием и тоской: а где 
же наш доблестный комиссар?

Такие люди были. Огромный 
вклад в борьбу с бандитами 
внес легендарный глава тольят-
тинского уголовного розыска 
Дмитрий Огородников. Не-
сколько раз на его жизнь поку-
шались, и в 2000 году пули бан-
дитов достигли цели — машину 
Огородникова расстреляли из 
автомата.

Коренной перелом в борьбе 
с криминалом произошел в 
2005 году. Завод был взят под 
усиленную охрану МВД, для 
чего в Тольятти прибыли 140 
милиционеров из других реги-
онов. Новой команде управлен-
цев предстояло провести то-
тальную зачистку предприятия 
от криминала. Задача была не 
из легких: СМИ писали, что 
только по официальным дан-
ным средняя сумма ежегодных 
потерь от краж равнялась 30 
миллионам долларов США.

В результате оперативных 
действий было возбуждено 58 

уголовных дел по 92 эпизодам 
хищений заводской собствен-
ности. Криминалу был нанесен 
решающий удар, а в истории 
АвтоВАЗа началась новая эпо-
ха. В 2007 году на завод пришел 
стратегический иностранный 
инвестор — мировой автогигант 
Renault,  чего еще в начале 
2000-х было невозможно пред-
ставить. 

Безнаказанность порождает 
аналоги: в Тольятти образовал-
ся второй крупный криминаль-
ный очаг. Параллельно с Авто-
ВАЗом развивалась не менее 
примечательная история дру-
гого крупного предприятия — 
«Тольяттиазота». В отличие от 
многих Владимир Махлай на-
чинал не со спортивных шта-
нов и рэкета, а был «красным 
директором» ТОАЗа с совет-
ских времен. В 90-х ему удалось 
прибрать ценнейший актив к 
рукам, в том числе заручив-
шись поддержкой чиновников 
из областного комитета по 
имуществу, впоследствии за-
нявших на ТОАЗе руководящие 
посты. В ход также могли идти 
угрозы и обман простых работ-
ников, которым в результате 
приватизации достались акции 
завода. Как и у Анатолия Быко-
ва, с неугодными акционерами 
у Махлая разговор был корот-
кий — по данным СМИ, вложив-
шая в завод 20 миллионов дол-
ларов США в обмен на 10 про-
центов акций ирландская фир-
ма Eurotoaz Limited однажды 
просто не обнаружила себя в 
реестре акционеров. 

Как писали СМИ, в 2012 
году против Сергея и Владими-
ра Махлаев было возбуждено 
уголовное дело о мошенничест-
ве в особо крупном размере, 
совершенном группой лиц по 
предварительному сговору. По 
версии следствия, в течение не-
скольких лет «Тольяттиазот» 
продавал по заниженной цене 
за рубеж аммиак и карбамид 
через компании, принадлежа-
щие Андреасу Циви — сыну 
швейцарского бизнес-партне-
ра Махлая Феликса Циви. 

Идея была проста: куплен-
ный по заниженной цене ам-
миак и карбамид офшор реа-

лизовывал уже по рыночной 
стоимости. Разница, состав-
лявшая десятки миллиардов 
рублей, Махлаями и Циви при-
сваивалась.

Растаскивалось и имущест-
во завода. В 2001—2010 годах на 
подконтрольные фирмы была 
выведена значительная часть 
производственных мощностей 
— агрегат аммиака № 7, произ-
водство метанола и другие ак-
тивы. В 2005 году Махлай сбе-
жал в Великобританию. 

А в 2012 году появилась но-
вая информация — были озву-
чены предполагаемые причины 
нашумевшего убийства работ-
ницы эскорта Елены Поваляе-
вой в 1997 году в Тольятти. 
СМИ сообщали, что отбываю-

щий пожизненное наказание в 
Оренбургской области Евге-
ний Кутьминов признался, что 
убийство девушки было совер-
шено членами банды «Фанто-
масы». Убили Поваляеву после 
того, как она «предъявила Ма-
хлаю ультиматум: либо он по-
купает ей двухкомнатную 
квартиру, либо она обнародует 
компрометирующие докумен-
ты, которые бизнесмен хранил 
у нее на съемном жилье».

С отъездом Махлая за грани-
цу преступления не прекрати-
лись. Не то чтобы в местных 
правоохранительных органах о 
них не знали, просто у Махла-
ев, как и у Цапков, в своем го-
роде все было крепко «схваче-

но». Вокруг «Тольяттиазота» 
выросло множество крими-
нальных организаций.

Но 2012 год стал началом 
конца криминального бизнеса 
на ТОАЗе: после возбуждения 
СК РФ уголовного дела о мо-
шенничестве начался процесс 
декриминализации предприя-
тия. Из-за масштаба и широко-
го общественного резонанса 
дело под личный контроль взял 
глава СК РФ Александр Бастры-
кин. Расследование оказалось 
долгим и сложным. Следовате-
ли проделали титаническую 
работу, распутывая крими-
нальную сеть, выходящую да-
леко за границы России, кото-
рую создали Махлаи и их зару-
бежные подельники.

Словом, организованная 
преступность усложнилась, 
она поспевает за всеми новаци-
ями века. «Расшифровывать» 
ее следственным органам при-
ходится годами. И вот законо-
мерный финал.

Решением Комсомольского 
районного суда Тольятти от 5 
июля текущего года Владимир 
и Сергей Махлаи, экс-генди-
ректор Евгений Королев, Анд-
реас Циви и его подчиненный 
Беат Рупрехт были приговоре-
ны заочно к 8,5—9 годам лише-
ния свободы. Суд обязал их воз-
местить «Тольяттиазоту» и его 
миноритарным акционерам 
более 85 миллиардов рублей 
ущерба.

В мае 2019 года против Мах-
лаев, Циви и еще десятка фигу-
рантов было возбуждено новое 
уголовное дело — по ст. 210 УК 
РФ (организация преступного 
сообщества или участие в нем). 
31 мая при попытке покинуть 
страну был арестован предсе-
датель правления Тольяттихи-
мбанка Александр Попов.

По данным СМИ, ему при-
надлежала роль «финансового 
мозга» ОПГ. Во вверенном ему 
Тольяттихимбанке Попов раз-
в е р н ул  н а с т о я щ и й  ц е н т р 
управления офшорами, при-
надлежащими Махлаям и Циви. 
Выведенная с ТОАЗа в резуль-
тате мошеннической схемы 
прибыль оказывалась на счетах 
этих офшоров в Тольяттихи-
мбанке, не имея никакой види-
мой связи с их настоящими 
владельцами. В дальнейшем 
деньги проходили процедуру 
«отмывания» — например, вы-
давались в качестве кредита 
сторонним организациям, воз-
вращаясь в банк уже как впол-
не легальная прибыль. Часть из 
них обналичивалась для ис-
пользования в коррупционных 
целях и направлялась на взятки 
должностным лицам.

Несмотря на то, что 1990-е 
годы с их преступным беспре-
делом остались далеко позади, 
в России еще продолжают дей-
ствовать отдельные крими-
нальные группировки, высасы-
вающие деньги из крупных 
предприятий и финансово 
обескровливающие региональ-
ные бюджеты.

Как показывает практика, 
борьба с организованной пре-
ступностью приносит свои 
плоды, если ей противопоста-
вить системность. А она есть: 
укрепилась вертикаль власти, 
переформатировалась поли-
ция, органы следствия нарабо-
тали необходимый опыт и эк-
спертизу. Из рядов правоохра-
нителей вычищаются предате-
ли, принцип неприкасаемости 
к отдельным должностным ли-
цам, виновным в нарушении 
закона, уже не довлеет над об-
ществом. Процесс борьбы с 
преступностью продолжается. 
Но мы научились побеждать. 

Деревянный — рубль 
сбережет

А К Ц Е Н Т

В России еще действуют отдельные 
криминальные группировки, 
высасывающие деньги из крупных 
предприятий и финансово обескровли-
вающие региональные бюджеты. 
Но правоохранители уже научились 
побеждать, и борьба с организованной 
преступностью приносит свои плоды

Следователи проделали титаническую работу, распутывая сложную крими-
нальную сеть. Многие бандиты были задержаны благодаря им.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 С
А

В
О

С
Т

Ь
Я

Н
О

В

Покупатели деревянных домов 
будут иметь хорошую защиту 
от недобросовестных застройщиков.
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ПРОЕКТ Правительство 
поддержало ограничения 
продажи алкоголя 
в жилых домах  

Больше 
не наливать 

Евгений Гайва

Законопроект о запрете продажи алкоголя в питейных 
заведениях, площадью менее 20 квадратных метров, в 
жилых домах поддержали в правительстве. 

Официальный отзыв за подписью вице-премьера 
Константина Чуйченко опубликован на портале Госду-
мы. «Правительство Российской Федерации концепту-
ально поддерживает законопроект при условии его до-
работки ко второму чтению», — сказано в отзыве. 

Небольшие питейные заведения открываются на 
первых этажах жилых  домов. Продают там, как прави-
ло, пиво и вино, а оформляют эти точки как предприя-
тия общепита, потому алкоголь доступен в любое вре-
мя суток.  Законопроект о закрытии «наливаек», депу-
таты-«единороссы» внесли в Госдуму в марте прошло-
го года. «Население регионов негативно относится к 
размещению кафе, 
баров, торгующих 
алкоголем в зонах 
жилой застрой-
ки», — обосновыва-
ли инициативу де-
путаты. 

Теперь откры-
лась другая сторона 
медали. Как указали 
в правительстве, ог-
раничения по пло-
щади зала обслужи-
вания могут приве-
сти к снижению 
рентабельности добросовестных точек. В итоге такие 
заведения будут закрываться, что приведет к сниже-
нию предпринимательской активности. 

Впрочем, закрывать собственно бары и ресторан-
чики никто не собирается, пояснили «РГ» в пресс-
службе партии «Единой России». Законопроект на-
правлен на запрет деятельности псевдокафе, располо-
женных на первых этажах многоквартирных домов. 
«Единая Россия» предлагает предоставить региональ-
ным властям право вводить ограничения на продажу 
алкогольных напитков при оказании услуг обществен-
ного питания в многоквартирных домах и на прилега-
ющих территориях», — приводят в ЕР слова заместите-
ля председателя Комитета Госдумы по безопасности и 
противодействию коррупции Александра Хинштейна. 
Он выразил уверенность, что законопроект поддержит 
профильный комитет, а затем будет принят. «Позиция 
нашей фракции однозначна и бесповоротна: закон 
против «наливаек» должен быть принят как можно 
скорее», — подчеркнул депутат.

Маловероятно, что все точки продажи алкоголя бу-
дут в реальности закрывать, отметил в беседе с «РГ» 
директор Центра исследований федерального и регио-
нальных рынков алкоголя Вадим Дробиз. Такие прави-
ла сработают против малого бизнеса. Ну а если пробле-
ма действительно существует, ее вполне могла бы ре-
шать полиция. «По всей стране россияне жалуются на 
шум, но полиция почему-то не замечает таких наруше-
ний», — говорит эксперт. 

Закрывать 
в жилых домах 
будут только псев-
докафе, которые 
свободно торгуют 
алкоголем ночью

А К Ц Е Н Т

Ставка на покупку деревянного 
дома составит 10—12 процентов, 
это существенно ниже стандартной 
ставки по потребкредитам
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ГОСПОМОЩЬ

Инвалиды 
сами выберут 
коляски 
и кресла

ЛИЧНЫЙ
СТАНДАРТ
Марина Гусенко

С 2020 года минтруд планирует 
начать  пилотный проект по 
внедрению «электронных сер-
тификатов» на технические 
средства реабилитации (ТСР) 
для инвалидов. Об этом расска-
зали «РГ» в ведомстве. 

Как уточнил замминистра 
Григорий Лекарев, речь не идет 
о замене существующих меха-
низмов по обеспечению людей 
ТСР, а о введении  дополнитель-
ного механизма.

Сейчас техсредства реаби-
литации инвалиду любо выдает 
Фонд соцстраха или соцслуж-
бы, либо он может купить сам, а 
государство ему потом частич-
но или полностью компенсиру-
ет расходы. 

Новый механизм предпола-
гает выдачу человеку с ограни-
ченными возможностями сер-
тификата на определенную 
сумму, чтобы он мог приобре-
сти с его помощью нужное и 
подходящее именно ему сред-
ство. Обкатать технологию пла-
нируют в нескольких регионах. 

Как уточняют в минтруде, 
пока сложно сказать, на какую 
сумму будут эти сертификаты. 

«Подход к определению сто-
имости сертификата на техни-
ческие средства реабилитации 
будет определять правительст-
во России после принятия зако-
нопроекта (он уже обсуждается 
с заинтересованными ведомст-
вами). При этом у каждого 
средства будет своя стоимость. 
Исходим из того, что она долж-
на позволять приобрести в роз-
нице изделие рекомендованно-
го базового функционала», — 
уточнили в ведомстве. 

По словам Лекарева, сейчас 
перед минтрудом и другими ве-
домствами стоит задача сде-
лать электронный сертификат 
таким, чтобы человек мог вос-
пользоваться им и оплатить 
техсредства так же легко и сво-
бодно, как любой простой бан-
ковской картой. 

ГЕОПОЛИТИКА Кто и зачем «подталкивает» президента США 
к конфликту с Ираном

Войну оплатят короли  

Евгений Шестаков

А
така беспилотных 
летательных аппа-
ратов на нефтяные 
объекты Саудов-
ской Аравии «взор-
вала» изнутри Бе-
лый дом, обнажив 
противоречия в ко-
манде Трампа. От-

ставка помощника президента 
США по национальной безопа-
сности Джона Болтона, бес-
спорно, ослабила позиции 
«ястребов» в окружении главы 
государства. Казалось, кон-
фликт с Ираном, за который 
агитировал Болтон, уходит в 
прошлое. Но саудовские собы-
тия нанесли сокрушительный 
удар по пользующимся довери-
ем Трампа «голубям», что мгно-
венно сказалось на риторике 
американского лидера.

 Впрочем, понять, к какому 
сценарию в отношении Ирана 
склоняется глава Белого дома, 
из его выступлений последнего 
времени невозможно. 

То Трамп заявляет: «Я не 
хочу войны ни с кем, я не воин-
ственный», после чего тут же 
предупреждает: «Выберут США 
путь войны или мира, покажет 
время». 

То говорит, что военные дей-
ствия, которые могут привести 
к гибели людей, могли бы стать 
со стороны Вашингтона про-
порциональным ответом на на-
падение беспилотников на сау-
довскую инфраструктуру. Од-
нако следом сообщает журнали-
стам: он не давал обещаний ру-
ководству Саудовской Аравии 
защищать их страну. 

По сведениям газеты «Ва-
шингтон пост», в Пентагоне 

считают, что Америке следует 
проявить сдержанность и не 
ввязываться в дорогостоящий 
конфликт с Ираном как мини-
мум по двум причинам. 

Первая заключается в том, 
что при нападении на нефтепе-
рерабатывающие заводы Сау-
довской Аравии не пострадали 
ни военнослужащие США, ни 
американская собственность. 
А значит, правового повода для 
войны с Тегераном у Трампа 
нет. Согласно второй причине 

предстоящий конфликт угро-
жает безопасности 70 тысяч 
американцев, дислоцирован-
ных на Ближнем Востоке и в 
Северной Африке. Представи-
тели Тегерана предупредили, 
что будут считать этих людей 
законной целью. 

Похоже, Трамп разделяет 
эти опасения. По его словам, в 
Эр-Рияде сильно хотят, чтобы 
американцы встали на защиту 
королевства. 

«Однако я говорю им: это 
была атака на Саудовскую Ара-
вию, а не на нас, — поделился 
президент деталями перегово-
ров. — И они понимают, что я не 
стремлюсь ввязываться в новый 
конфликт».

За войну с Ираном энергич-
но выступает госсекретарь 

США (в прошлом возглавляв-
ший ЦРУ. — Ред.) Майкл По-
мпео и близкое ему разведсо-
общество. По сведениям The 
Wall Street Journal, Трамп по-
лучил доклад разведки, где го-
ворилось о применении Ира-
ном 20 беспилотников и не-
скольких десятков ракет для 
удара по саудовским объек-
там. 

Доклад был переправлен в 
Эр-Рияд. Но там сочли пред-
ставленные американскими 

спецслужбами доказательства 
недостаточными и потребова-
ли дополнительных сведений.   

Президент США сообщил о 
том, что в ближайшее время 
направит в Саудовскую Ара-
вию госсекретаря вместе с 
группой других чиновников. 
Им, по словам главы Белого 
дома, предстоит выяснить, го-
тово королевство и соседству-
ющие с ним монархии принять 
непосредственное участие в 
гипотетической военной опе-
рации против Ирана. «Они 
тоже должны активно участво-
вать в игре. Мне кажется, все 
знают, что они готовы это сде-
лать», — объяснил Трамп пору-
ченную руководителю внешне-
политического ведомства мис-
сию. Помогать Эр-Рияду аме-

риканский лидер не отказыва-
ется — «Саудовская Аравия яв-
ляется замечательным союз-
ником», причем США, опять 
же гипотетически, могут воз-
главить антииранскую коали-
цию. 

Вместе с тем Трамп твердо 
дал понять: расходы и риски, 
связанные с возможным кон-
фликтом с Ираном, лягут на 
плечи Саудовской Аравии и ее 
партнеров. Глава Белого дома 
убежден, что эта война, если 
она все же состоится, не будет 
«чисто американской», и мо-
нархии следует иметь в виду 
это обстоятельство, прежде 
чем делать публичный вывод о 
виновных в нападении на свои 
объекты и грозить им возме-
здием. 

Сложившуюся ситуацию 
Трамп обещал также обсудить с 
Европой. Впрочем, это не более 
чем жест вежливости — в Брюс-
селе неоднократно давали по-
нять, что не согласны с воинст-
венными заявлениями прези-
дента США в отношении Ирана 
и введенными против него сан-
кциями. 

В том, что доводы Трампа 
были услышаны в Эр-Рияде, 
сомневаться не приходится. На 
пресс-конференции официаль-
ный представитель возглавляе-
мой королевством аравийской 
коалиции полковник Турки аль-
Малики рассказал, что участво-
вавшие в нападении на заводы 
беспилотники были иранского 
происхождения, а атаку осуще-
ствили не с территории Йемена. 
В то же время высокопоставлен-
ный саудовский военный отка-
зался назвать Тегеран ответст-
венным за инцидент. Эксперты 
не исключают, что за атакой на 

нефтяные объекты Саудовской 
Аравии могла стоять неизвест-
ная «третья сила». Как объя-
снил РИА Новости сотрудник 
университета Кувейта Салах 
аль Мидхи, «нефтеперерабаты-
вающие страны, в том числе 
Кувейт, выиграли от роста цен 
на нефть, вызванного события-
ми с Saudi Aramco». 

По словам аль Мидхи, тако-
го скачка цен на «черное золо-
то» не было 30 лет. Он сравнил 
нынешнюю ситуацию на рын-
ке с событиями 1991 года, ког-
да Кувейт и Ирак приостанови-
ли добычу во время Второй 
войны в Персидском заливе. 

Нависшая угроза масштаб-
ной конфронтации в крупней-
шем нефтедобывающем регио-
не неизбежно уже отразилась 
на нефтяных ценах, причем не 
только в краткосрочной, но 
также в среднесрочной пер-
спективе. 

А это, объясняют аналити-
ки, отвечает интересам пере-
живающего не лучшие времена 
нефтяного бизнеса в США.  «Уг-
роза военного конфликта после 
нападения на нефтяные объек-
ты Саудовской Аравии вполне 
реальна», — считает глава 
Службы внешней разведки РФ 
Сергей Нарышкин. Президент 
России Владимир Путин посо-
ветовал Эр-Рияду для защиты 
инфраструктуры приобрести 
российские комплексы С-300 
или С-400. Во вторник пресс-
секретарь российского лидера 
Дмитрий Песков сообщил, что 
королевство пока не отреаги-
ровало на предложение Мо-
сквы.

Угроза масштабной конфронтации 
с Ираном мгновенно отразилась 
на нефтяных ценах.

А К Ц Е Н Т

Трамп твердо дал понять: расходы 
и риски, связанные с предстоящим 
конфликтом с Ираном, лягут на плечи 
Саудовской Аравии и ее союзников 

КОММЕНТАРИЙ

ПОСТАВКИ ИЗ США И КАНАДЫ 
БЫСТРО ОХЛАДЯТ БАРРЕЛЬ
Александр Курдин, руководитель 
исследований департамента 
по ТЭК и ЖКХ Аналитического центра 
при Правительстве РФ: 
— Российским нефтяным компаниям, как и 

федеральному бюджету, воздушные удары 

по нефтяным объектам принесли незапла-

нированную прибыль благодаря скачку цен, 

но это явно не то, на что стоит закладывать-

ся в будущем. 

Даже если Саудовская Аравия не сможет 

быстро восстановить добычу и цены на 

нефть будут повыше, на рынок быстро при-

дет дополнительное сырье из США, Канады 

и Бразилии.

Это не первый случай быстрого снижения 

предложения нефти на Ближнем Востоке и 

явно не последний. Врожденные особенно-

сти этого рынка таковы, что шоки неизбеж-

ны, как и премия за риск в цене нефти, но 

экспортеры и импортеры научились эти ко-

лебания сглаживать, регулируя добычу или 

расходуя резервы. 

Поэтому угроза избытка предложения в 

следующем году по-прежнему абсолютно 

реальна, для пересмотра среднесрочных 

прогнозов пока оснований нет. Существен-

ный импульс ценам был дан, однако это не 

вывело их в принципиально новый диапа-

зон, кардинального шока не произошло. Да-

лее они будут скорее падать, чем расти.

Однако напряженность между странами Са-

удовской Аравией и Ираном усиливается, и 

это может осложнить предстоящие перего-

воры по продлению сделки ОПЕК+, в рам-

ках которой страны картеля и Россия дого-

ворились об ограничении добычи ради под-

держания цен. Похожие противоречия 

были причиной, что соглашение 2017 года 

далось ОПЕК очень нелегко. Впрочем, даже 

несмотря на риторику, не исключающую 

«горячей фазы» конфликта, сторонам на 

Ближнем Востоке удается договариваться, 

когда речь заходит о ценах на нефть. Инте-

ресы всех участников ОПЕК+, не исключая 

Иран и Саудовскую Аравию, состоят в том, 

чтобы поддерживать соглашение. 

Может ли временное повышение нефтяных 

цен стать толчком для скачка внутренних 

цен на бензин, как это было в прошлом 

году? Однозначной зависимости нет, цены 

зависят от маcсы других факторов. Во-пер-

вых, доля цен на нефть в российских ценах 

на топливо невелика, значительно менее 

половины (44 процента, даже если учиты-

вать вклад прямых налогов). 

Во-вторых, на внутренние цены бензина 

влияет не долларовая цена нефти, а рубле-

вая, и ее движение может сейчас быть раз-

нонаправленным. 

Вероятно, рублевая цена не отклонится су-

щественно от прежнего уровня (около 

4200 рублей за баррель российского сорта 

Urals), поскольку рост долларовой цены ча-

сто балансируется укреплением рубля. Оно 

обычно сопровождает подобные новости, 

даже несмотря на действие бюджетного 

правила, по которому все дополнительные 

нефтяные доходы бюджета откладываются 

в резервы. То есть однозначной связи меж-

ду долларовой и рублевой ценой нефть не 

прослеживается, и нельзя сказать, что отре-

агирует на событие на Ближнем Востоке 

сильнее — цена нефти или курс рубля. 

Подготовил Игорь Зубков

ПРОГНОЗ

ТРИ СЦЕНАРИЯ РОСТА ЦЕН НА НЕФТЬ: 
ПО 65, 75 И 90 ДОЛЛАРОВ
Станислав Митрахович, эксперт 
Финансового университета 
при правительстве РФ и Фонда 
национальной энергобезопасности: 
— Сейчас все оптимистичные или негатив-

ные прогнозы по рынку нефти  после атаки 

дронов на нефтяные объекты Саудовской 

Аравии носят условный характер — смотря, 

с чьей стороны смотреть. 

К тому же все сценарии зависят от дальней-

ших новостей о ремонтных работах. 

Если в ближайшие дни саудиты расскажут 

об успехах в ремонте, то цены постепенно 

опустятся до 65 долларов за баррель.

Может быть и по-другому. Если окажется, 

что саудиты смогут восстановить добычу не 

раньше чем через несколько месяцев, то 

даже при открытии американских и прочих 

стратегических резервов, цена уйдет к 75 

долларам за баррель. То есть большое зна-

чение для трейдеров имеет новостной фон, 

реальный уровень производства нефти не 

всегда является доминирующим фактором 

для изменения цен.

Наконец, еще один сценарий сводится к 

противостоянию США и Ирана и их угрозам 

друг другу. Президент Дональд Трамп и 

иные высокопоставленные американские 

политики могут начать делать все более 

жесткие заявления, обвиняя Иран в ударах 

по Саудовской Аравии и прогнозируя угро-

зу стабильности не только саудитам, но 

всей мировой энергетике. И если затем еще 

будут нанесены и военные ракетные удары 

США по объектам Ирана, даже ограничен-

ные, то цена барреля может уйти к 90 дол-

ларам и выше. Но этот сценарий пока не са-

мый вероятный, поскольку перед выборами 

Трамп вряд ли рискнет втягиваться в воен-

ный конфликт. 

В целом же военная напряженность так или 

иначе добавит 5–10 процентов к стоимости 

нефти в ближайшие месяцы от уровня, 

предшествовавшего атакам дронов.

Причем угроза военного конфликта сущест-

вует не только между США и Ираном. Меж-

ду Саудовской Аравией и Ираном уже идет 

перманентная proxi-war, то есть война по 

доверенности посредством лояльных Теге-

рану или Эр-Рияду группировок. Новости с 

этого фронта тоже могут разогревать цены. 

Например, если выяснится, что удары по 

нефтяным объектам помогала наносить 

проиранская «Хезболла».  

У саудитов слабая армия, но ракетные или 

авиаудары по иранским объектам им по си-

лам. Иран же может перекрыть транзит по 

Ормузскому проливу, особенно если ре-

шит, что США и дальше будут усиливать дав-

ление — даже не только военное, но и сан-

кционное. Американцы в этом вопросе мо-

гут влиять на всех, кроме Китая, он все рав-

но продолжит закупать иранскую нефть. Но 

в Тегеране все равно могут прийти к выводу, 

что китайских закупок мало и нужно пере-

ходить к более активным мерам, так как те-

рять ничего. В Иране уже очень сложное 

положение: обвал добычи и экспорта, очень 

большая девальвация и прочие проблемы.

Что касается сиюминутной ситуации, когда 

баррель так резко подорожал, то для всех 

поставщиков события выгодны, если оце-

нивать их с точки зрения эгоистической 

логики.

Подготовила Екатерина Ясакова 

— Все о господдержке 
инвалидов читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2200
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ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО Оплата 
транзитных железнодорожных 
перевозок может измениться

Прибыль из нуля

Станислав Крашевский

В Госдуму на рассмотрение вне-
сен законопроект о введении 
нулевой ставки НДС на тран-
зитные перевозки порожних 
контейнеров и вагонов. О том, 
что принесет эта новелла отече-
ственной экономике, «Россий-
ской газете» рассказал автор 
законопроекта, депутат Госу-
дарственной Думы, член Коми-
тета по контролю и Регламенту 
Алексей Кобилев.

Алексей Геннадьевич, какие 
изменения предполагает но-
вый законопроект? 

АЛЕКСЕЙ КОБИЛЕВ: Проект Феде-
рального закона предусматри-
вает внесение изменений в ста-
тьи 164 и 165 части второй На-
логового кодекса РФ. Сейчас 
нулевая ставка НДС распро-
страняется только на междуна-
родные транзитные перевозки 
товаров и сопутствующие 
транспортно-экспедиционные 
услуги. Но есть еще и перевозки 
порожних контейнеров и гру-
зовых вагонов, которые не под-
падают под действие НК РФ. За-
конопроектом предлагается 
распространить действие нуле-
вой ставки НДС на именно та-
кие перевозки.

То есть, бизнес сможет снять 
с себя дополнительное финан-
совое бремя, которое он несет?

АЛЕКСЕЙ КОБИЛЕВ: Да, ведь пере-
возки порожних контейнеров и 
грузовых вагонов облагаются 
НДС по ставке 20 %. Конечный 
потребитель услуги находится 
за пределами России и не мо-
жет претендовать на вычет по 
НДС, предусмотренный рос-
сийским законодательством. 
Если бизнес платит больше, то 
снижается конкурентоспособ-
ность российских железных до-
рог. Следовательно, снижается 
привлекательность российских 
транспортных коридоров для 
иностранных грузоотправите-
лей.

Кто составляет конкуренцию 
в этой сфере российскому биз-
несу? 

АЛЕКСЕЙ КОБИЛЕВ: В Белоруссии и 
Казахстане нулевая ставка НДС 
применяется при любых тран-
зитных перевозках вне зависи-
мости от того, груженый это 
или порожний контейнер и ва-
гон. Они, как и Россия, являют-
ся членами Евразийского эко-
номического союза. Примене-
ние нулевой ставки способст-
вует развитию транзитных пе-
ревозок. Если таких перевозок 
станет больше, то и транзитный 
потенциал России заметно воз-
растет.

О проблеме какого масштаба 
мы говорим?

АЛЕКСЕЙ КОБИЛЕВ: В 2018 году доля 
транзита порожних контейне-
ров и вагонов в общем объеме 
перевозок в сообщении Китай — 
Европа — Китай составила 23 %. 
Эти перевозки оплачивают 
крупные владельцы контейне-
ров и вагонов, а также экспеди-
торские организации. Если 
взять только перевозку порож-
них контейнеров, то за восемь 
месяцев 2019 года объем тако-
го транзита по территории РФ 
составил около 60 тысяч ДФЭ 
(двадцатифутовый эквивалент 
— это условная единица измере-
ния вместимости грузовых 
транспортных средств). Около 
50 % таких перевозок осу-
ществляется из Европы в Ки-
тай, еще около 30 % — из стран 

Центральной Азии в Южную 
Корею. 

Около 80 % плательщиков за 
транзитные перевозки порож-
них контейнеров составляют 
дочерние и зависимые общест-
ва ОАО «РЖД». Кстати, согла-
сно долгосрочной программе 
развития ОАО «РЖД»  транзит-
ный поток как груженых, так и 
порожних контейнеров являет-
ся перспективным для наращи-
вания объема перевозок. 

А какова статистика по ва-
гонам?

АЛЕКСЕЙ КОБИЛЕВ: За те же восемь 
месяцев текущего года по сети 
российских железных дорог 
было перевезено около 121 ты-
сячи порожних вагонов. Из них 
около 90 % составляют пере-
возки в Казахстан. Основной 
объем, 22 %, отправляется с Се-
веро-Кавказской железной до-
роги после выгрузки нефтяных 
и хлебных грузов, перевезен-
ных назначением в Италию. Его 
доля составляет 22 %. С Ок-
тябрьской железной дороги по-
сле выгрузки серы назначени-
ем в Казахстан отправляется 14 
% порожних вагонов, с Юго-
Восточной железной дороги  — 
13 %.

Что конкретно даст введение 
нулевой ставки НДС?

АЛЕКСЕЙ КОБИЛЕВ: Зарубежные 
грузоотправители смогут со-
кратить  стоимость железнодо-
рожной транспортировки по 
территории России. Это вызо-
вет рост объема перевозок, вла-
дельцы подвижного состава на-
чнут активнее использовать 
транзитные маршруты с уча-
стием российских железных 
дорог. Это поможет сгенериро-
вать дополнительный доход и 
для экспедиционных компа-
ний.

Экономический эффект для 
бюджетной системы РФ будет 
достигнут благодаря увеличе-
нию поступлений налога на 
прибыль за счет роста объемов 
перевозок транзитных грузов.

О каких цифрах может идти 
речь?

АЛЕКСЕЙ КОБИЛЕВ: За счет введения 
нулевой ставки НДС объемы 
перевозок контейнеров из Ев-
ропы в Китай могут вырасти 
почти в два раза. Это поспособ-
ствует увеличению выручки 
российских экспедиционных 
компаний примерно на 3,4 
млрд рублей, выручки ОАО 
«РЖД» — на 0,5 млрд. Нулевая 
ставка придаст экономический 
смысл системе международных 
транзитных перевозок. Это бу-
дет способствовать выполне-
нию поручений, содержащихся 
в указе президента РФ от 7 мая 
2018 года № 204, по увеличе-
нию доли российского экспор-
та товаров, работ и услуг и объ-
ема транзитных перевозок. 
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Новые правила, по мне-
нию Литинецкой, отча-
сти ускорят оборот жи-

лья на вторичном рынке. Гра-
ждане, которые владеют кварти-
рой или домом в течение трех 
лет и должны были бы ждать еще 
пару лет, чтобы продать ква-
дратные метры без уплаты на-
лога, с вступлением в силу по-
правок в Налоговый кодекс смо-
гут выставить свою недвижи-
мость на рынок быстрее.

В последнее время власти 
уделяют особе внимание жи-
лищному вопросу россиян. 

Поправки в Налоговый ко-
декс РФ, которые 18 сентября 
планирует рассмотреть Госду-
ма, расширяют, например, осно-
вания для предоставления нало-
говых вычетов при приобрете-
нии жилья. К зачету планирует-
ся принимать не только процен-
ты по ипотечным кредитам бан-
ков, но и проценты по займам в 
рамках госпрограмм помощи 
заемщикам, оказавшимся в 
сложной финансовой ситуации.

Ипотека для многодетных се-
мей уже выдается по льготной 
ставке в шесть процентов на 
весь срок кредитования. Семьи, 
где родился второй ребенок, по-
лучают материнский капитал. 

Вчера правительство также 
утвердило разработанные Мин-
фином правила выплат много-
детным семьям 450 тысяч ру-
блей на погашение ипотеки. 
Если сложить 450 тысяч с мате-
ринским капиталом и учесть 
возможность получения налого-
вого вычета по ипотеке, поддер-
жка для многодетной семьи по-
лучается весомая.Право на ком-
пенсацию имеют заемщики, у 
которых с 1 января 2019 года 
по 31 декабря 2022 года родил-
ся или родится третий ребенок 
и последующие дети. Чтобы по-
лучить деньги, гражданам по-
требуется предоставить банку-
кредитору документы, подтвер-
ждающие соответствие ипотеч-
ного кредита правилам про-
граммы. Кредитор проверит до-
кументы и отправит их в «ДОМ.
РФ» (Единый институт разви-
тия в жилищной сфере). Если 
представленные данные верны, 
сумма в 450 тысяч рублей будет 
переведена банку-кредитору. 

— Читайте также: Россияне 
смогут узаконить используемую 
более 15 лет землю
rg.ru/art/1747181
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Алексей Кобилев: «Российский биз-
нес давно беспокоят неравные 
условия конкуренции».

ТРАНСПОРТ На Рижском 
направлении МЖД пришлось 
ввести перерывы в часы пик

Вечернее «окно»

Светлана Батова

На Рижском направлении при-
городных электричек отменили 
значительную часть поездов 
для строительства новых стан-
ций и путей для МЦД2 Нахаби-
но — Подольск. Технологиче-
ские «окна» появились не толь-
ко днем, но и в вечерний час 
пик. 

На «рижской» части МЦД2 
от вокзала до Нахабино строят 
три новые станции, две рекон-
струируют, перекладывают 
пути. Раньше строителям уда-
валось проводить все работы во 
внепиковые часы, но теперь так 
не выходит — объем работ, что-
бы запустить движение по 
МЦД2, слишком большой. 

Например, полуторачасо-
вой «провал» в движении обра-
зовался с 19.00 до 20.30. На 
станциях ближе к центру сесть 
в поезд еще можно, в Тушино — 
почти нереально. Соцсети пе-
реполнили фото и видео заби-

тых электричек, которые штур-
муют отчаявшиеся уехать пас-
сажиры. ЦППК запустила ком-
пенсационные автобусы от Ту-
шина примерно раз в десять 
минут, но этого мало. Вчера с 
утра, по свидетельству водите-
лей, выросли пробки на Воло-
коламском шоссе из области в 
Москву — многие решили с 
электричками не связываться. 

Утешить пассажиров пока 
нечем — работы, потребовавшие 
гигантских «окон», будут идти 
несколько недель . «Между Пав-
шино и Нахабино укладывают 
новые бесстыковые пути, — со-
общает пресс-служба МЖД. — 
Это позволит обеспечить плав-
ность хода поездов, снизить 
уровень шума и повысить ком-
форт пассажиров во время по-
ездки. В первой половине октя-
бря аналогичные работы прой-
дут на участке Тушино — Павши-
но. Всего планируется уложить 
новые бесстыковые пути на про-
тяжении 7,3 километра». 
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ИЗ БЛОКНОТА ДОЛГОПОЛОВА Разведчик Борис Наливайко сорвал операцию 
ЦРУ в Вене, а потом участвовал в обмене полковника Абеля на Пауэрса 
в Берлине

Пивка так и не попили
Николай Долгополов

Р
азгар «холодной вой-
ны», 1950-е годы. На 
территориях западных 
стран запущена опера-
ция «Редкап». Да что 
там операция, целая 
международная про-
грамма, разработан-
ная ЦРУ. Главная зада-

ча: «стимулировать дезертир-
ство» советских граждан — и 
всех поголовно. Старались вер-
бовать людей, работавших за 
границей, помогать им «дезер-
тировать на месте» и использо-
вать как завербованных аген-
тов. Если же на вербовку не 
шли, то склоняли не возвра-
щаться на родину, помогали бе-
жать на Запад. Чем  больше не-
возвращенцев и громче скан-
дал, тем лучше.

Вербовка в лоб
Под программу «попал» и 

разведчик Борис Наливайко. 
Знали ли американцы, кого пы-
тались завербовать?

Студент 4-го курса Борис На-
ливайко сразу же пошел на 
фронт добровольцем, в 1941-м 
был тяжело ранен в боях на Пул-
ковских высотах под Ленингра-
дом. После ранения — демобили-
зация, работа на авиазаводе и 
неожиданное, еще в разгар вой-
ны, приглашение в разведку. По-
сле окончания специальной 
школы его ждал Берлин, а затем 
перевод в Вену. Там Борис Нали-
вайко работал под прикрытием 
консула.

Сейчас, когда Бориса Яковле-
вича уже нет с нами, о том самом 
эпизоде венской вербовки вспо-
минает его дочь Светлана Бори-
совна. Была совсем маленькой, 
но не врезаться в память не мог-
ло. Да и более поздние рассказы 
отца с матерью тоже не забыла:

— Мы с мамой шли по венской 
улице, когда рядом останови-
лась машина. Из нее вышел па-
пин знакомый Грей. Он — журна-
лист-немец, женатый на украин-
ке. Потом они уехали в Штаты. 
Вероятно, Грей работал на аме-
риканцев. Встречались они с от-
цом еще в Берлине, и теперь 
знаю, что был у них для этого 
взаимный интерес. А тут Грей на 
ходу выпалил, что он сюда на не-
сколько дней в командировку и 
с мамой хочет поговорить его 
друг — мистер Мэннинг. Тот вы-
скочил из авто и сразу, надо ска-
зать, ошеломил маму, чуть не 
выкрикнув на хорошем рус-
ском: «Борису Яковлевичу угро-
жает опасность, передайте ему 
этот пакет». Мама — настоящая 
жена чекиста, быстро пришла в 
себя. Поняла, что непонятная 
передача конверта как раз и 
была рассчитана на внезап-
ность. Возьми она пакет, и ее 
сразу сфотографируют с непо-
нятным свертком в руках. И от-
резала: «Борис Яковлевич — 
лицо официальное, советский 
консул, вот и передавайте ему 
все через консульство».

Быстро меня подхватила и 
потащила в прачечную. Долго 
рылась в сумочке, делала вид, 
будто искала квитанцию. Конеч-
но, не нашла, но все время смо-
трела, уехала ли машина. Даже я 
уразумела, что тут неладно. Дет-
ские ощущения не подводят. Со 
мной обычно так сурово не об-
ращались. Вышли, и опять к нам 
этот Мэннинг со своим пакетом: 
«Вы хоть поинтересуйтесь, что 
здесь». Развернул популярную 

венскую газету, а в ней на пер-
вой странице готовая к печати 
статья с заголовком: «Русский 
консул — шпион» и фотография 
отца с двумя австрийцами. Один 
— папин агент, второго человека 
мама не знала. Меня опять за 
руку и в ближайшую булочную. 
Пакета, конечно, не взяла.

Пришли домой и сразу зво-
нок отцу. Родители знали, что 
нас прослушивают. Мама попро-
сила отца поскорее вернуться: 
«Света заболела». Отец увидел 
меня никакую не больную, а к 
нему бегущую, понял: что-то 
случилось. В квартире была ку-
хонька с окнами на двор, где го-
ворить было можно. И мама там 
в кухоньке все в подробностях 
рассказала.

Знаете, есть в любой профес-
сии люди, которые не боятся 
брать на себя серьезную ответ-
ственность. Вот таким челове-
ком и был только месяца за пол-
тора в Вену приехавший папин 
начальник Ф.Г. Мы официально 
его не рассекретили. Было бы 
лучше фамилию закрыть.До это-
го он провел несколько лет в ме-
стах, как раньше говорили, не 
столь отдаленных. Его недавно 
оправдали, сняли нелепые обви-
нения и — за границу. Другой бы, 
может, и испугался: у самого 
только закончились такие слож-
ности. Его сотрудник попал в по-
ложение непростое. Вдруг засве-

тится и других засветит. Ну-ка 
от греха подальше отправим мы 
его в Москву. Да и вся ситуация 
вызывала тревогу: американцы 
затеяли операцию как раз нака-
нуне подписания договора о вос-
становлении независимости Ав-
стрии. А здесь как раз и русский 
консул со своими агентами, и 
его вербовка. Скандал мог под-
няться неимоверный.

Но у Ф.Г. аж глаза засвети-
лись: настоящий был разведчик. 
Стали они с отцом думать, что 
нужно делать, чтобы обезопа-
сить своих сотрудников от таких 
вот подходов. Решили для нача-
ла выцарапать документы. И 
подумали, что чисто психологи-
чески Грей должен бы позво-
нить, извиниться: якобы не ожи-
дал от друга Мэннинга ничего 
подобного. У них с папой давнее 
знакомство, даже жены знако-
мы, а тут получилось некрасиво.

Грей действительно позво-
нил, и Ф.Г. тут же дал разреше-
ние на встречу. Отец поставил 
свои условия «другу»: встреча-
емся в парке и без всяких Мэн-
нингов, ты и я. Никакого пакета 
с газетой при Грее не было. Но 
венскую резидентуру интересо-
вало и другое. Недавно из Ав-
стрии сбежал майор Петр Деря-

бин из группы контрразведки. 
Грей поклялся, что о судьбе Де-
рябина ничего не знает, зато 
рассказать об этом может его 
хороший знакомый. Да и пакет 
со скандальной статьей тоже у 
него. Отец убедил Грея, что если 
уж они задумали передать ста-
тью, то лучше всего сделать это 
в консульстве.

Но нужно было действовать, 
продвигаться дальше. И отец со-
гласился на встречу с Мэннин-
гом, поставив условие: тот дол-
жен представить бумагу, под-

тверждающую его полномочия. 
Удастся заполучить, и документ 
превратится в вещественное до-
казательство — советского кон-
сула пытались завербовать.

И встреча состоялась не где-
нибудь, а в популярном венском 
кафе «Гартенбау», где по суббо-
там собиралось немало народу. 
Среди них и двое помощников 
отца. Мускулистый сотрудник 
нашего посольства устроился в 
глубине зала, а переводчица — 
около выхода.

Грей пришел с Мэннингом, 
уселись с отцом, американец 
сразу заказал пива. Светский 
разговор пошел вроде бы ни о 
чем, но отец потребовал у ново-
го знакомого тот самый доку-
мент. Мэннинг вытащил его из 
внутреннего кармана пиджака 
и, не выпуская из рук, показал. 
Папа изобразил озлобление: он 
пришел на важнейшую встречу, 
а ему не доверяют. Точка, беседа 
закончена. Мэннинг сдался, 
протянул бумагу: Госдеп США 
разрешал Борису Наливайко, 
его жене Янине и дочери Свет-
лане въезд и проживание в 
США. Этот документ надо было 
сохранить во что бы то ни стало. 
Грей и Мэннинг напряглись, 
следили за каждым папиным 

движением. Отец поднес к гу-
бам кружку и вдруг выплеснул 
пиво в лицо Грею. Быстро поста-
вил пустую кружку и, одной ру-
кой засовывая госдеповскую 
бумагу в карман, другой зале-
пил пощечину Мэннингу. Тот 
рванулся было за бумагой, но 
вовремя подоспел здоровяк из 
посольства. А отец на все кафе 
закричал, что против него, кон-
сула СССР, американцы затеяли 
мерзкую провокацию, Перевод-
чица тоже не теряла времени да-
ром. Позвонила в комендатуру, 
где попеременно дежурили то 
наши, то союзники. Надо ли го-
ворить, что время было рассчи-
тано именно так, что в тот са-
мый час на дежурной машине 
приехали, как и должно было 
быть, наши во главе с офицером. 
Сразу повезли ошеломленных 
американцев в межсоюзниче-
скую комендатуру. Так что пив-
ка попить так и не удалось.

Да еще и посольский силач, 
страховавший отца, передал ему 
пакет, который Мэннинг пытал-
ся спрятать где-то в кафе после 
скандала. Ему дали это сделать, 
а в пакете оказался тот самый 
экземпляр венской газеты со 
статьей о русском шпионе. По-
том в резидентуре выяснили: 
фальшивка.

Вся пресса обрушилась с кри-
тикой на американцев, а не на 
переигравших их русских. Аме-
риканцы отозвали Мэннинга и 
Грея. Но главное, решили, что 
проводить операцию «Редкап» 
рискованно: доказательства 

вербовки — в руках у русских. 
Можно нарваться на неприят-
ность и повторение скандала.

На мосту Глинике 
все было не так

Вот вам рассказ дочери. Мне 
казалось, что после такого, не 
побоюсь сказать, подвига, ка-
рьера Бориса Яковлевича Нали-
вайко должна резко пойти 
вверх. Но нет: перебежчик Деря-
бин выдал многих. В капитали-
стические страны Наливайко 
ездить уже не мог.

Одно время работал в ГДР, 
участвовал в легендарном обме-
не полковника Рудольфа Абеля, 
неплохо знакомого ему под име-
нем Вилли Фишера, на амери-
канского летчика Гарри Пауэр-
са. Версия обмена, изложенная в 
официальной записке полков-
ника Наливайко, не совпадает с 
общепринятой. Мне, написав-
шему несколько книг о полков-
нике Абеле, она показалась ис-
ключительно любопытной.

Итак, в 8 утра 10 февраля 
1962 года по разные стороны 
моста Глинике собрались те, 
кому был доверен обмен. Обе 
стороны заранее договорились: 
никаких фотокамер и корре-
спондентов. Приехало три на-
ших черных автомобиля и ма-
шина с рацией. И в отличие от 
того, что мы видели в фильме 
«Мертвый сезон», никакие авто 
резких разворотов не соверша-
ли. Как и принято у разведчиков 
всех стран, они расположились 
так, чтобы в любую минуту 
можно было покинуть опасное 
место. Капотом вперед.

Главным из тех, кто должен 
был опознать Абеля, был хоро-
шо его знавший Николай Алек-
сеевич Корзников. Боялись, 
вдруг привезут не того. Раннее 
утро, до восхода еще далеко, но, 
слава богу, Корзников рассмо-
трел своего товарища, стоявше-
го в окружении американцев: 
«Это точно он». И его утвержде-
ние тут же подтвердил еще один 
советский участник обмена. 
Итак, визуальное опознание со-
стоялось.

Однако ни с какими обмена-
ми не торопились. На КПП на 
Фридрихштрассе Западного 
Берлина американцы ждали по-
явления еще одного человека. 
Своего мелкого шпионишки 
Прайора, которого наши давали 
в придачу за Абеля. С моста Гли-
нике позвонили на КПП на 
Фридрихштрассе. Да, на мосту 
именно Абель, Прайора можно 
отдавать, что и было сделано. 
Американцы передали подтвер-
ждение своим на мост Глинике. 
Только тогда началось.

На разных сторонах моста 
появились две троицы. На на-
шей в центре Пауэрс, слева пол-
ковник Шевченко, справа Нико-
лай Корзников. А Пауэрс узнал 
стоявшего вдали своего друга.

Опять вернемся к «Мертвому 
сезону» и тем воспоминаниям, 
которые приведены в книгах. 
Абель рассказывал дочерям, 
родной Эвелине и приемной Ли-
душке, что и не думал всматри-

ваться в лицо Пауэрса. Шел, 
смотря под ноги. В фильме эта 
сцена обозначена иначе. Двое на 
мосту остановились около друг 
друга, вглядываясь в глаза и 
словно обмениваясь беззвучны-
ми репликами. В воспоминани-
ях дочерей утверждается: тако-
го не было. А вот Борис Яковле-
вич утверждает: точно было. Ви-
льям Генрихович Фишер остано-
вился, глядя на Пауэрса, а тот за-
стыл, всматриваясь в русского 
полковника. Это продолжалось 
несколько секунд. Кто же прав? 
Сказать не берусь. А дальше 
было как по заведенному.

Абеля ждали двое. К нему по-
дошел Борис Наливайко и его 
коллега по службе. Они подхва-
тили Абеля под руки, быстро по-
садили в машину с уже заведен-
ным мотором и рванули в на-
правлении Карлсхорста.

Отношения между семьями 
Наливайко и Абеля-Фишера 
всегда были хорошими. После 
обмена часто встречались.

А я знал Мэннинга
В 2004 году я познакомился 

с тем самым Мэннингом. На-
стоящая фамилия — Мерфи, на-
чальник станции американ-
ской разведки в Западном Бер-
лине или по-нашему резидент. 
Дэвид не произвел на меня впе-
чатления человека, уверенного 
в себе, задиристого. Может 
быть, сыграли свою обычную 
роль и годы. Был худ, слегка 
сгорблен, прижат к земле. В 
Москву приехал на презента-
цию книги, написанной в соав-
торстве с генералом нашей раз-
ведки Сергеем Александрови-
чем Кондрашовым. Название 
точно подходило и к рассказан-
ному о Наливайко: «Поле бит-
вы — Берлин». Мерфи охотно 
общался с Кондрашовым, с ко-
торым общался еще в те «хо-
лодные» годы.

Попросил генерала-лейте-
нанта  познакомить с Мерфи. 
Вот судьба, Кондрашов был в 
Нюрнберге. Мой отец, расска-
зывая о процессе, часто вспо-
минал молоденького перевод-
чика, всегда охотно переводив-
шего беседы советских журна-
листов. Однажды генерал сам 
подошел ко мне, пожал руку, 
представился и сказал: «Копия 
отец. Генетика взяла свое». 
Было приятно. Завязались бла-
гоприятные отношения. И, мо-
жет быть, поэтому Кондрашов 
не отказал. Попросил Мерфи 
уделить мне какое-то время, 
усадив нас вдвоем в одну из сво-
бодных комнат Пресс-бюро 
СВР России. Разговор с Мерфи 
был комплиментарным. Тот, по-
моему, искренне восхищался 
советскими разведчиками, ра-
ботавшими в Берлине в его вре-
мена. А когда я спросил его, в 
чем советская разведка переиг-
рала их, американскую, Мерфи, 
не раздумывая, выпалил: «Ко-
нечно, в операции «Берлинский 
тоннель». Мы и не предполага-
ли, что ваш агент, английский 
разведчик Джордж Блейк, сооб-
щил вам о наших планах. Тон-
нель только рыли, а вы, рус-
ские, уже знали, что мы собира-
емся подключиться к советско-
му кабелю. Мы подключились, 
но до сих пор не знаю, и уже ни-
когда не узнаю, сколько пере-
данного вами было правдой, а 
сколько дезинформацией. Но и 
мы вычислили Блейка. Считаю 
ту операцию выдающейся, а ра-
боту советской разведки пре-
восходной. Но бывало и мы вас 
переигрывали».

На прощание Мерфи нераз-
борчивым почерком подписал 
свою книгу, не забыв спросить 
мою фамилию. Говорили мы 
только по-английски. Попытал-
ся Мерфи перейти на русский и 
сбился, запутался, сразу вновь 
перескочил на английский. А 
ведь Борис Яковлевич Нали-
вайко, общавшийся с Мерфи, 
известным ему под именем 
Мэннинга, не раз повторял, что 
тот хорошо освоил русский.

В тот же свой приезд Мэн-
нинг-Мерфи встретился с На-
ливайко. Поговорили, вспом-
нили, и Мерфи подписал ему 
книгу на память, в скобках до-
бавив: «Только без пива».

Борис Яковлевич Наливай-
ко ушел из жизни в 2004 году. В 
году нынешнем отмечается его 
100-летие. Не знаю, жив ли 
Мерфи. Но уверен в другом: 
противостояние разведок по-
прежнему продолжается. 

Борис Яковлевич Наливайко (слева) 
с коллегами по службе. Они всегда 
относились к нему по-доброму.

Мост Глинике и в ФРГ, и в ГДР называли «мостом шпионов».

А К Ц Е Н Т

У Наливайко версия обмена Абеля 
на Пауэрса отличается от общепринятой 
некоторыми важными деталями

УРОКИ ИСТОРИИ  Круглый 
стол «История советского 
атомного проекта» 
раскрыл новые странички 
в создании грозного 
отечественного оружия

Первый атом

Николай Долгополов

Дождь моросит, солнышко капризничает, а на площади 
академика Курчатова множество людей и телекамер. 

Сначала цветы к памятнику отца — создателя совет-
ской атомной бомбы Игоря Курчатова возложили пред-
седатель Российского исторического общества, дирек-
тор СВР Сергей Нарышкин и Михаил Ковальчук — пре-
зидент НИЦ «Курчатовский институт», а потом памят-
ник украсили цветами и все мы. 

Перед началом «круглого стола» Нарышкин пове-
дал, что только что передал курчатовцам копии рассе-
креченных материалов, открывающие некоторые неиз-
вестные или частично подзабытые странички опера-
тивной деятельности советской разведки, связанные с 
атомным проектом. Вклад ученых и разведки в созда-
ние атомной бомбы директор СВР назвал судьбоно-
сным. А президент НИЦ Михаил Ковальчук добавил, 
что глубина тради-
ционной отечест-
венной фундамен-
тальной науки по-
з в ол и л а  с д ел ат ь 
бомбы в  нужное 
время, не опоздав. 

Но ведь как раз-
то условия и были в 
СССР очень слож-
ными. Для начала 
работ Лаборатории 
№ 2, так в целях кон-
спирации именова-
лись курчатовцы, 
выделили один грамм радия, двадцать килограммов 
урана, полтонны цветных металлов, шесть тонн стали и 
два токарных станка. Плюс одарили еще тридцатью ты-
сячами рублей.  К концу 1944 года в Лаборатории № 2 
работало всего около ста человек.  И это включая уче-
ных, лаборантов, водителей и даже кочегара. 

Как же несравнимо это с Манхэттенским проектом. 
В США над атомной бомбой трудились ведущие физики 
мира — не только американские, но и бежавшие из окку-
пированных Гитлером стран Европы. Помимо ученых 
— инженеры, техники, рабочие, военнослужащие... Все-
го таковых набралось сто двадцать девять тысяч! В их 
полное распоряжение поступило около 200 миллиар-
дов долларов (в пересчете на сегодняшний день). 

И все равно наши не дрогнули. Деятельность и взаи-
мосвязь разведки и ученых дала поразительный резуль-
тат. Первая советская атомная бомба была успешно ис-
пытана в Семипалатинске уже 29 августа 1949 года. 

Михаил Ковальчук считает: успех был достигнут 
благодаря тому, что наша власть, научное сообщество и 
разведка нашли в себе силы выбрать правильный стра-
тегический приоритет. Ситуация могла бы сложиться 
совсем иным образом, осуществи американцы свои 
зловещие планы атомной бомбардировки крупнейших 
городов Советского Союза. Но побоялись. Мир выиграл 
оттого, что изменился, и СССР, сделав бомбу, обрел пол-
ный атомный паритет.

На «круглом столе» вспомнили великих ученых от-
цов атомной бомбы — Курчатова, Иоффе, Харитона и 
многих других. Не забыли и разведчиков, Героев России 
— Барковского, Квасникова, Феклисова, Яцкова, нашего 
американского друга Коэна. Они и их агенты передава-
ли в Лабораторию № 2 бесчисленное количество мате-
риалов. И лишь лично Квасников имел право выдать се-
кретные документы, и только одному человеку — Курча-
тову. Не разрешалось сообщать об источнике, передав-
шем сведения, даже своим ближайшим коллегам. Се-
кретность была такова, что секретари и помощники 
Курчатова не знали, да и не допытывались, откуда полу-
чена такая россыпь сведений. И все получилось. 

Хочется верить, что будет получаться и дальше. 

Над атомным 
проектом в США 
работали 
129 000 человек. 
Над нашим — 100, 
считая кочегара
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Дочь разведчика Светлана 
Борисовна многое знает по детским 
и родительским воспоминаниям.

Уведомление о начале общественных обсуждений
Акционерное общество «РУСАЛ Ачинск» (АО «РУСАЛ Ачинск») 

совместно с Администрацией г. Ачинска (в соответствии с Федераль-
ным законом № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе»), уведомляет 
о начале проведения предварительной оценки и составления техни-
ческого задания на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду (далее — ТЗ на ОВОС) объекта государственной экологической 
экспертизы.

Название намечаемой деятельности: «Консервация карты №2 
шламохранилища АО «РУСАЛ Ачинск».

Цели намечаемой деятельности: консервация карты №2 шла-
мохранилища АО «РУСАЛ Ачинск».

Месторасположение намечаемой деятельности: Красноярс-
кий край, г. Ачинск, Южная Промзона, квартал XII, строения 1.

Наименование и адрес заказчика: АО «РУСАЛ Ачинск», 
662153, РФ, Красноярский край, г. Ачинск, Южная Промзона, квар-
тал XII, строения 1.

Разработчик проекта: ОП АО «СибВАМИ» в г. Красноярске, ад-
рес: 660125, РФ, Красноярский край, г. Красноярск, ул. 9 Мая, 2д.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с сентября 2019 г. по март 2020 г.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний: письменная.
Организатор общественных обсуждений: Администрация 

г. Ачинска совместно с АО «РУСАЛ Ачинск».
Приглашаем всех заинтересованных лиц ознакомиться с проектом 

ТЗ на ОВОС «Консервация карты №2 шламохранилища АО «РУСАЛ 
Ачинск»», а также высказать свои предложения и замечания в специ-
альных журналах с 18.09.2019 г. по 18.10.2019 г. по адресам:

-
ской Дворец культуры»);

5, д. 10);

С электронным вариантом материалов можно ознакомиться на 
www.adm-achinsk.ru -

ном сайте АО «СибВАМИ» (www.sibvami.ru).

комментарии можно: в АО «РУСАЛ Ачинск» с пн.—пт. с 9.00 до 17.00 
m, 

контактное лицо: Кунгуров Александр Александрович; в ОП АО 
-

m, контактное 

Общественные обсуждения ТЗ на ОВОС по объекту государс-
твенной экологической экспертизы проектной документации 
«Консервация карты №2 шламохранилища АО «РУСАЛ Ачинск», 
состоятся:

— 22 октября 2019 года в 18.00 МАОУ «Школа № 3 с углубленным 
изучением математики», расположенном по адресу: Красноярский 
край, г. Ачинск, микрорайон 4, № 30.

Регистрация участников 22.10.2019 с 17.30 до 18.00.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРАВО Братья Кокорины и Павел Мамаев вышли из колонии по УДО

Финальный свисток
Анна Скрипка,
«Российская газета», 
Белгородская область

Б
ольше всех вчерашнего 
дня в тихой Алексеевке на 
окраине Белгородской об-

ласти ждали владельцы мест-
ных гостиниц. Когда 6 сентября 
районный суд вынес решение 
условно-досрочно освободить 
осужденных за побои и хули-
ганство в московских заведе-
ниях футболистов Павла Мама-
ева и Александра Кокорина и 
его брата  Кирилла,  стало по-
нятно — в отелях надо ждать ан-
шлага. Журналисты снова за-
бронируют все номера.

Так и вышло. И еще темным 
утром люди с камерами стали 
собираться около здания коло-
нии №4: вдруг их выпустят 
раньше, под покровом утрен-
ней серости, выйдут и уедут, ни 
слова не сказав никому.

Конечно, выпустили всех 
троих с началом рабочего дня: 
чуть позже — в 9 часов утра. А 
вот взять какой-либо коммен-
тарий у экс-заключенных не 
получилось. Отчим Кокориных 

подогнал мощную иномарку 
поближе к выходу, при этом не 
обошлось без скандала: наехал 
на ногу одному из журнали-
стов.  А когда Кокорины и Ма-
маев вышли — в летних шортах, 
черных толстовках с натянуты-
ми на головы капюшонами — 
все моментально прыгнули в 
машину и уехали.

Ад вокат Юрий Падалко 
остался: «Я сделал свою работу. 
Они едут домой». Комментарии 
самих футболистов стали появ-
ляться Cети уже по дороге в сто-
лицу. «Спасибо всем за поддер-
жку» — написал Александр Ко-
корин в своем Instagram. 

Такое окончание истории с 
осужденными футболистами 
не удивило: представитель рай-
онной прокуратуры Дмитрий 
Пакалов сразу после удовлет-
ворения ходатайства об УДО, 
заявил, что никакого обжало-
вания сторона обвинения ини-
циировать не будет. «Они ис-
правились», — заявил он.

Верить в это или нет, дело 
каждого. Все эти два с лишним 
месяца к колонии №4 было 
приковано все внимание: сна-

чала долго скрывали, что фут-
болистов этапируют именно 
сюда, потом — журналистов 
пригласили освещать футболь-
ный матч, в котором сыграли 
«звезды футбола», и, наконец, 
даже заседание суда, где выно-
силось решение об УДО — носи-
ло выездной характер и прош-
ло здесь. В общей сложности, 
осужденные футболисты не 
провели в колонии и ста дней. 
Каждый день под арестом в 
СИЗО засчитали как полтора 
дня в неволе, а спустя некото-
рое время все попросили об 
УДО.

Четвертый участник судеб-
ного разбирательства Алек-
сандр Протасовицкий, которо-
го осудили лишь за хулиганство 
(по материалам дела, он не на-
носил удары жертвам побоев), 
до сих пор сидит. Он тоже пода-
вал ходатайство об УДО, одна-
ко суд перенес его рассмотре-
ние на 24 сентября из-за неиде-
ального поведения заключен-
ного. 

АВТОПРОМ АвтоВАЗ анонсировал выпуск лимитированной 
серии Lada

Люкс
по цене комфорта

Ольга Дмитренко,
«Российская газета», 
Тольятти

А
втоВАЗ представил 
лимитированную 
серию Lada #CLUB. 
Клубные версии ва-
зовских авто будут 
представлены сразу 
в трех семействах: 
G r a n t a ,  X r a y  и 
Largus. Предполага-

ется, что автолюбители смогут 
купить улучшенные версии 
Lada по привлекательной цене. 
Поскольку все модели выполне-
ны на базе доступной комплек-
тации Comfort, но включают в 
себя элементы топ-версий Luxe.

Отличительной особенно-
стью ограниченной серии ста-

нут новые оригинальные эле-
менты экстерьера и интерье-
ра: новая обивка сидений с вы-
шитым названием серии с 
оранжевым хэштегом, двух-
цветные колесные диски спе-
циального дизайна, корпуса 
наружных зеркал черного цве-
та, датчики парковки и другое 
полезное оборудование. У ли-
митированной версии будет 
дополнительный набор обору-

дования, доступный ранее 
только в максимальных ком-
плектациях. И конечно, «ли-
митку» можно будет узнать — 
по особому шильду #CLUB на 
багажной двери.

Lada Granta #CLUB получит 
варианты двигателя на 1,6 ли-
тра и 87 л.с. и 1,6 литра на 106 и 
98 л.с. Самый мощный мотор в 
линейке, помимо МКПП, может 
агрегатироваться с автомати-

ческой трансмиссией. Допол-
нительно от комплектации 
Luxe — обогрев ветрового сте-
кла и парктроник. Lada Xray 
#CLUB оснастят тремя вариан-
тами силового агрегата — на 1,6 
литра и 1,8 литра с «механи-
кой» и на 1,8 л с «роботом». 
«Комфортная» версия будет 
оснащаться климат-контр-
олем, обогревом ветрового сте-
кла, датчиками дождя и света, 
парктроником, глубокой тони-
ровкой стекол. Lada Largus 
#CLUB оснащается 106-силь-
ным двигателем и МКПП. Из до-
полнительных опций: парктро-
ник и глубокая тонировка зад-
них стекол.

Выпуск лимитированных 
версий, как правило, подогрева-
ет интерес покупателей к марке. 

Тем более что российский ры-
нок легковых автомобилей па-
дает. По данным Ассоциации ев-
ропейского бизнеса, в августе 
продажи авто упали на 1,3 про-
цента, а по итогам восьми меся-
цев — на 2,3, упав до  1,1 миллио-
на штук. 

Это уже не первая лимитиро-
ванная серия АвтоВАЗа. Напом-
ним, в 2017-м к 40-летию вазов-
ского внедорожника, в прош-
лом известного под брендом 
«Нива», завод выпускал юби-
лейную версию автомобиля. А 
годом ранее к своему 50-летию 
АвтоВАЗ выпустил по пятьсот 
«лимиток» автомобилей Vesta и 
Xray. 

Выпуск лимитированных версий, 
как правило, подогревает интерес 
покупателей к марке машины.

Изменились ли друзья-забияки в ходе «отпуска» в местах не столь отдаленных, покажет лишь время.

А К Ц Е Н Т

Клубные версии вазовских авто будут 
представлены сразу в трех семействах: 
Granta, Xray и Largus

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1748234

КСТАТИ

Питерский «Зенит» вчера объявил 

о том, что продолжит сотрудниче-

ство с Александром Кокориным. 

Контракт клуба с нападающим, на-

помним, истек, пока игрок нахо-

дился в заключении. Но стороны 

заключили новое соглашение, и 

«Зенит» уже обратился в Россий-

ский футбольный союз с просьбой 

дозаявить Кокорина на чемпионат 

России.

— ФК «Зенит» готов дать шанс 

Александру Кокорину вернуться в 

футбол, предоставить возмож-

ность заиграть на профессиональ-

ном уровне в составе основной 

команды, — говорится в заявлении 

пресс-службы «Зенита», которое 

поступило в редакцию «РГ». — По-

лучится ли у него — покажет время, 

его физическое и физиологиче-

ское состояние. Надеемся, что он 

сможет достаточно быстро на-

брать форму. 

Генеральный директор «Зенита» 

Александр Медведев, в свою оче-

редь, сообщил журналистам, что 

соглашение заключено до конца 

сезона.

Поддержал Кокорина и главный 

тренер команды Сергей Семак. 

«Конечно же я рад. В первую 

очередь за его семью, за то, что 

они наконец-то увидят Сашу. 

Рад, что он сможет заниматься 

своим любимым делом. Ждем 

его возвращения, а дальше все 

будет зависеть от самого 

Саши», — сказал Семак корре-

спонденту «РГ».

Что же касается Павла Мамаева, 

то у него есть действующий до 

конца года контракт с «Краснода-

ром». Однако клуб с самого нача-

ла этой истории отказался под-

держать игрока и даже хотел рас-

торгнуть соглашение. Сделать 

это до сих пор не удалось, но 

представить себе, что Мамаев бу-

дет играть за «Краснодар», доста-

точно сложно. Несколько дней 

назад Павел сказал, что для нача-

ла ему нужно встретиться с руко-

водством клуба. Эксперты увере-

ны, что ясность в этом вопросе 

должна наступить до конца сен-

тября. В любом случае, у Мамае-

ва уже сейчас есть несколько 

предложений от клубов премьер-

лиги. 

Подготовил Илья Зубко
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СПЕЦСЛУЖБЫ

На российских 
пограничников 
напали 
браконьеры
из Северной 
Кореи

РАНЕНЫ 
НА СЛУЖБЕ
Иван Петров

Экипаж северокорейской шху-
ны напал на российских погра-
ничников, дежуривших в Япон-
ском море. Об этом во вторник 
сообщил Центр общественных 
связей ФСБ России. «Экипажем 
северокорейской шхуны чи-
сленностью более 45 человек 
осуществлено вооруженное на-
падение на членов осмотровой 
группы российского погранич-
ного корабля. Трое военнослу-
жащих получили ранения раз-
личной степени тяжести», — 
рассказали в ФСБ. 

Отмечается, что корабель-
ным составом Пограничного 
управления ФСБ России по 
Приморскому краю принима-
ются решительные меры по пре-
сечению противоправной дея-
тельности. В спецслужбе уточ-
нили, что всего в ходе проведе-
ния мероприятий по охране 
морских биологических ресур-
сов корабельным составом По-
грануправления в районе банки 
Кито-Ямато в Японском море — 
исключительной экономиче-
ской зоне РФ — были обнаруже-
ны две северокорейские шхуны 
и 11 мотоботов. Нарушители 
осуществляли браконьерский 
промысел. 

Сначала в ФСБ сообщили, 
что одна шхуна, экипаж кото-
рой состоит из 21 человека, 
была задержана. Чуть позднее в 
Погрануправлении уточнили, 
что задержали и вторую шхуну с 
браконьерами, экипаж которой 
совершил вооруженное нападе-
ние на пограничников. 

Напомним, предыдущий раз, 
когда российским погранични-
кам пришлось рисковать, прои-
зошел в ноябре 2018 года, когда 
в Керченском проливе были за-
держаны корабли ВМС Украи-
ны, пытавшиеся незаконно пе-
ресечь нашу границу.  

ПРОЕКТ Гражданам-
банкротам спишут долги 
по штрафам ГАИ

Тяжелый 
случай

Владислав Куликов

Правительственная комиссия по законопроектной де-
ятельности рассмотрела законопроект, разрешающий  
обнулять долги по штрафам и налогам граждан, кото-
рые прошли процедуру личного банкротства.

«Проект поправок в Бюджетный кодекс расширяет 
перечень ситуаций, когда налоговые недоимки при-
знаются безнадежными и, соответственно, списыва-
ются, — пояснил председатель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груздев. — Теперь к таким 
ситуациям будет отнесено и банкротство гражданина. 
Процедура банкротства физических лиц предусмотре-
на для того, чтобы 
помочь гражданам, 
попавшим в тяже-
лую и безвыходную 
финансовую ситуа-
цию, избавиться от 
долговой петли».

Он подчеркива-
ет, что процедура 
банкротства физ-
лица предусматри-
вает достаточно 
жесткий аудит иму-
щественного состо-
яния гражданина. 
Все, что может быть взыскано в счет погашения дол-
гов, будет взыскано, но от уплаты оставшейся части 
долга человек будет освобожден.

Например, по данным Судебного департамента за год 
были признаны банкротами 41,8 тысячи граждан. После 
всех процедур с банкротов было списано 153,7 миллиар-
да долговых рублей. Причем дела 18,5 тысячи были за-
крыты в связи с полным отсутствием имущества, то есть 
кредиторы не получили с них ни копейки.

«Между тем процедура банкротства пока не предус-
мотрена в Бюджетном кодексе в числе причин, по ко-
торым недоимки могут быть признаны безнадежны-
ми, — рассказал Владимир Груздев. — Законопроект ис-
правляет ситуацию: в случае принятия закона с гра-
ждан, прошедших процедуру банкротства, будут спи-
сываться долги по платежам в бюджет, например, на-
логам, административным штрафам и т.п.».

По действующим нормам с человека списывают 
кредиты и прочие долги. Но если на нем еще висят, до-
пустим, штрафы ГИБДД или какие-то неуплаченные на-
логи, то их надо платить. Теперь граждан, прошедших 
процедуру личного банкротства, простит и казна. 

За год суды осво-
бодили банкротов 
от долгов 
на общую сумму 
153,7 миллиарда 
рублей

Извещение
Организационный комитет политической партии с пред-

полагаемым названием Политическая партия «Союз рабочих 
крестьян и передовой интеллигенции Российской Федера-
ции» уведомляет о проведении учредительного съезда 1 ноя-
бря 2019 года в 10 часов в городе Москве по адресу Волгог-
радский проспект, 6. 

Регистрация делегатов — до 26 октября 2019 года по 
электронной почте sozpartrf102@mail.ru или по моб. тел. 
89196052832, 89638953724.

Информирование общественности  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с ФЗ от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе» акционерное общество «Сибирская 
нефтегазовая компания» (АО «Сибнефтегаз») совместно с 
администрацией Пуровского района ЯНАО Тюменской об-
ласти уведомляет о начале общественных обсуждений по 
объекту государственной экологической экспертизы: про-
ектной документации «Обустройство газоконденсатных 
залежей Берегового нефтегазоконденсатного месторожде-
ния (пробная эксплуатация)» (ш. 125/12), включая мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду (далее 
— ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: новое строительство 
на территории Берегового нефтегазоконденсатного место-
рождения в соответствии с «Инвестиционным меморанду-
мом «Обустройство залежей ПК 19—20 и АТ 8—9 Берего-
вого НГКМ».

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Тюменская область, Ямало-Ненецкий автономный округ, 
Пуровский район, Береговое нефтегазоконденсатное мес-
торождение.

Наименование и адрес заявителя: АО «Сибнефтегаз», 
Россия, 629300, Тюменская область, Ямало-Ненецкий авто-
номный округ, г. Новый Уренгой, ул. Таежная, 78А. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: сентябрь — декабрь 2019 г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: Администрация Пуровского района 
ЯНАО Тюменской области.

Форма общественных обсуждений: в форме слуша-
ний.

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Ознакомиться с проектной документацией, техническим 
заданием на проведение ОВОС, предварительными мате-
риалами по ОВОС можно в течение 30 дней со дня опуб-
ликования данного объявления и в течение 30 дней после 
окончания общественного обсуждения в доме культуры 
«Маяк» по адресу: Пуровский район, п.г.т. Уренгой, 3 мкр., 
строение 20, пн—сб с 9.00 до 21.00.

Направить свои замечания и предложения мож-
но по адресу: дом культуры «Маяк»: 629860, Пуров-
ский район ЯНАО, п.г.т. Уренгой, 3 мкр., строение 20;  
АО «Сибнефтегаз»: 629300, ЯНАО, г. Новый Уренгой, 
ул. Таежная, 78А.

Сроки представления замечаний и предложений: в 
течение 30 дней со дня опубликования данного объявления 
и в течение 30 дней после окончания общественного обсуж-
дения.

Ответственные организаторы: 
— от Администрации Пуровского района — начальник 

Управления природно-ресурсного регулирования Карая-
ниди Дмитрий Иванович, (34997) 2-41-30;

— от АО «Сибнефтегаз» — старший менеджер УПР АО 
«Сибнефтегаз» Исламов Денис Атласович, (3494) 222 000 
(доб.1317).

Общественные обсуждения по объекту государс-
твенной экологической экспертизы: проектной доку-
ментации «Обустройство газоконденсатных залежей 
Берегового нефтегазоконденсатного месторождения 
(пробная эксплуатация)», включая материалы оцен-
ки воздействия на окружающую среду, состоятся 
22 октября в 15.00 в Доме культуры «Маяк» по адре-
су: п.г.т. Уренгой, мкр. 3, строение 20.

Участие в обсуждении могут принять все желающие.
Доступ общественности к утвержденному техническому 

заданию и окончательному варианту материалов по оцен-
ке воздействия на окружающую среду будет обеспечен до 
момента принятия решения о реализации намечаемой де-
ятельности по адресу: АО «Сибнефтегаз», Россия, 629300, 
Тюменская область, Ямало-Ненецкий автономный округ, 
г. Новый Уренгой, ул. Таежная, 78А.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЭКОНОМИКА 

Дания 
не сможет 
помешать 
завершению 
строительства 
«Северного 
потока — 2» 

ВЫЙТИ 
В НЕЙТРАЛЬ НЫЕ 
ВОДЫ

Юрий Когалов

Работы по прокладке труб га-
зопровода «Северный поток - 
2» приближаются к границам 
Дании, единственной страны, 
пока не давшей разрешение на 
использование своей исключи-
тельной экономической зоны.

В начале октября согласно 
графику судно Solitaire, кото-
рое осуществляет прокладку 
труб, должно пересечь грани-
цу королевства, а Копенгаген 
все еще молчит. О том, что 
можно предпринять в такой 
ситуации, рассказал «Россий-
ской газете» директор Фонда 
национальной энергетической 
безопасности (ФНЭБ) Конс-
тантин Симонов.

«Если Копенгаген не даст 
разрешение на прокладку «Се-
верного потока - 2», строитель-
ство может быть перенесено в 
нейтральные воды, и, таким  
образом, оно вообще не затро-
нет  исключительную эконо-
мическую зону Дании», — объ-
яснил самый простой вариант 
развития событий эксперт. По 
его словам, это потребует от-
носительно небольших допол-
нительных инвестиций и вре-
мени.

Новый маршрут пойдет в 
обход острова Борнхольм. «По 
нашим оценкам, удлинение со-
ставит порядка 200 киломе-
тров, не более, при нынешней 
скорости укладки труб это 
лишние 30—40 дней. Цена же 
проекта возрастет менее чем 
на 100 миллионов евро, скорее 
это будут 60—70 миллионов», 
считает Симонов (общая стои-
мость проекта «Северный по-
ток - 2» составляет 9,5 милли-
арда евро. — Прим. РГ).

«Если решение об измене-
нии маршрута будет принято 
до первого октября, то все ра-
боты по трубопроводу могут 
быть завершены как раз к 1 ян-
варя 2020 года — дате оконча-
ния срока действия транзитно-
го

договора с Украиной. Во-
прос в том, следует ли «Газпро-
му» торопиться, привязывать 
окончание работ к конкретно-
му сроку?» — отмечает Симо-
нов. Как напомнил эксперт, 
российская сторона никогда не 
обещала запустить «Северный 
поток - 2» к 1 января. Речь шла 
лишь о прокладке трубы. А 
ведь еще надо провести пол-
ный комплекс технических ис-
пытаний. Другое дело — «Ту-
рецкий поток», вот он как раз 
полноценно заработает с Но-
вого года.

С северным маршрутом, по 
мнению Симонова, можно не 
торопиться (он в любом случае 
будет запущен в течение следу-
ющего года. «Мы понимаем, 
что Дания даст в конце концов 
добро. Она просто тянет время 
для того, чтобы, как считают в 
Копенгагене и их старшие то-
варищи из Вашингтона, изме-
нение сроков строительства 
предоставило украинской сто-
роне «некий» аргумент на пе-
реговорах с «Газпромом», — от-
метил директор ФНЭБ. По его 
мнению, «все понимают, что к 
1 января «Северный поток - 2» 
не заработает, это произойдет 
лишь спустя четыре-пять меся-
цев». А вот газопровод EUGAL 
— сухопутная часть «Северно-
го потока - 2» — может быть за-
пущена уже в первом квартале 
следующего года. «Это обстоя-
тельство «бьет» все остальные 
аргументы оппонентов «Газ-
прома» и его немецких партне-
ров», — уверен Симонов. При-
чем EUGAL может быть под-
ключен и к «Северному потоку 
- 1» вместо газопровода OPAL , 
50 процентов которого были 
заблокированы использования 
«Газпромом» по решению Суда 
Евросоюза.

По мнению эксперта, сей-
час ведется психологическая 
война вокруг строительства 
«Северного потока - 2». Одна-
ко в конце концов Дания не 
сможет тянуть бесконечно тя-
нуть с разрешением на про-
кладку трубопровода и даст 
его, пусть даже 31 декабря. 

Цена проекта 
может возрасти 
на 60—70 миллио-
нов евро
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ПЕРСОНА Эдвард Сноуден представил книгу о своей жизни

Не личное дело 
Елена Бугайская

В
о вторник в книжных ма-
газинах по всему миру 
появилась книга ставше-

го всемирно известным инфор-
матора Эдварда Сноудена 
«Личное дело» («Permanent 
Record», англ.). Из книги мож-
но узнать о работе и жизни 
бывшего сотрудника Агентства 
национальной безопасности 
США в прошлом, а из многочи-
сленных интервью, которые он 
дал в честь выхода мемуаров, — 
о том, как ему живется сейчас.

«Скорее всего, американ-
ские спецслужбы легко могли 
бы узнать, что вы сейчас читае-
те этот текст. А также, когда вы 
в последний раз отправляли 
электронное письмо или зво-
нили своему супругу. Или, что 
вы чешете подбородок перед 
экраном компьютера. Всего не-
сколько лет назад эти утвер-
ждения могли быть восприня-
ты как паранойя или как мини-
мум эгоцентризм. Только науч-
ная фантастика или голливуд-
ские фантазеры могли приду-

мать, что американские спец-
службы контролируют все 
коммуникации планеты, что 
каждый из нас у них на мушке и 
любые наши данные могут 
быть получены без нашего ве-
дома. В 2013 году стало ясно, 
что все это довольно близко к 
реальности», — говорится в ре-
цензии немецкого издания Die 
Zeit на книгу Сноудена. Тем не 
менее люди, по мнению автора, 
до сих пор не понимают, что 
окружающая их реальность яв-
ляется следствием массовой 
слежки и манипуляций инфор-
мацией. По мнению Сноудена, 
увеличивающееся социальное 
расслоение и волна авторита-
ризма во многих странах — ре-
зультат того, что политики и 
предприниматели научились 
пользоваться современными 
технологиями и влиять с их по-
мощью на события в мире. 
«Наши системы — политиче-
ские, социальные, правовые — 
подвергаются нападениям. 
Нам кажется, что проблема ис-
чезнет, когда мы избавимся от 
людей, которые нам не нравят-

ся. Мы говорим: «Ах, этот До-
нальд Трамп! Ах, Борис Джон-
сон, ах, русские!» Но Трамп — 
не проблема. Он только про-
дукт проблемы», — рассказал 
Сноуден в интервью немецко-
му журналу Der Spiegel. По 
мнению информатора, нужно 
положить конец массовому 
сбору данных как спецслужба-
ми, так и концернами, такими 
как  Facebook или  Google . 
«Надо понимать, что эти ин-
тернет-гиганты работают как 
полицейские на службе прави-

тельств, особенно если нахо-
дятся в Европе. Многие из этих 
интернет-гигантов не из Евро-
пы, а из Америки, и не чувству-
ют себя обязанными соблю-
дать европейское право и евро-
пейские законы», — говорит он. 
И первым шагом должно стать 
осознание  пользователем 
смартфона, что за каждым его 
шагом следят. Есть ли смар-
тфон у Эдварда Сноудена? Раз-
умеется. И он работает в интер-
нете.  

Сноуден рассказал журнали-

стам, что он снимает в Москве 
двухкомнатную квартиру, ездит 
на метро, два года назад женил-
ся на своей соотечественнице 
Линдси, теперь они путешеству-
ют по России. В интервью теле-
каналу ZDF бывший американ-
ский агент сообщил, что совре-
менные технологии позволяют 
ему дистанционно работать в 
американском Фонде свободы 
прессы и преподавать в универ-
ситетах по всему миру, а также 
участвовать в конференциях по 
информационной безопасно-
сти. Он не получает денег от 
Российского государства и не 
боится слежки. Единственное, 
чего он боится, что в какой-то 
момент Москва откажет ему в 
гостеприимстве. «Я просил убе-
жища у 27 государств, включая 
Германию, Францию, Норвегию 
— страны, от которых мы ожида-
ем защиты информаторов», — 
вспоминает он. «Пока в Европе 
действует политика, при кото-
рой информаторов не защища-
ют от США, а охраняют только 
от Саудовской Аравии, России 
или Китая, эта проблема никуда 
не денется. Вот один из самых 
печальных уроков этой исто-
рии.  Что это означает для 
whistleblower? О чем это гово-
рит миру? Что это означает для 
нас самих, когда единственная 
возможность для кого-то, кто 
хочет навредить Америке, при-
ходит оттуда, откуда ее совсем 
не ждали?»

Напомним, что whistleblower 
называют людей, которые уве-
домляют начальство либо обще-
ственность о коррупции, финан-
совых махинациях, мошенниче-
стве и других злоупотреблениях 
должностным положением сво-
их коллег либо начальства. Бук-
вальный перевод — «дующий в 
свисток», потому что изначаль-
но это был полицейский, кото-
рый свистит в случае наруше-
ния порядка. Это слово давно 
стало устойчивым выражением, 
которое переводится как «ин-
форматор». Отношение к таким 
информаторам в мире и прежде 
всего в Европе начало меняться 
благодаря Эдварду Сноудену. В 
июне 2013 года он передал газе-

там Washington Post и Guardian 
ряд секретных материалов о 
программах слежки спецслужб 
США и Великобритании в ин-
тернете.

В той же самой Германии, в 
которой ему отказали в убежи-
ще, именно из опубликован-
ных Сноуденом документов 
выяснили, что разведка США в 
течение нескольких лет про-
слушивала телефоны канцлера 
ФРГ Ангелы Меркель. Тогда 
фрау канцлер лично выразила 
н е д о в ол ь ст в о  п р е з ид е н т у 
США, а в парламенте начали 
расследование. Комитет бун-
дестага, занимавшийся этим 
вопросом, возглавил профес-
сор права, депутат партии 
ХДС/ХСС Патрик Сенсбург. В 
день выхода книги «Личное 
дело» он заявил в интервью ра-
диостанции Deutsche Welle, 
что Сноуден «привел в движе-
ние» многие процессы в Герма-
нии. Рассекреченные им мате-
риалы были не так уж глобаль-
ны, но вызванное ими рассле-
дование «пролило свет на не-
которые вещи, законность ко-
торых вызывала вопросы». На-
пример, удалось выяснить, что 
немецкие спецслужбы собира-
ли данные граждан без их со-
гласия. По словам Сенсбурга, 
теперь общество внимательнее 
относится к безопасности пер-
сональных данных жителей 
страны. Но влияние Сноудена 
на жизнь Европы не ограничи-
вается лишь взаимоотношени-
ями граждан и спецслужб. С 
тех пор в ЕС были приняты 
правила, согласно которым 
крупные компании должны да-
вать информаторам возмож-
ность контактировать с руко-
водством. А в ФРГ в этом году 
был принят закон, направлен-
ный на защиту тех, кто в инте-
ресах общества публикует се-
кретную информацию. Озна-
чает ли это, что теперь Сноуде-
на в Берлине ожидала бы кра-
сная дорожка? Знаменитый 
информатор во всех своих ин-
тервью говорит, что готов пе-
реехать в ФРГ или Францию, но 
приглашений оттуда не полу-
чает.  

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА 

США готовят 
отвлекающие удары 
для вывода «своих людей» 
из Сирии

Прощай, Идлиб

Константин Волков

На саммите лидеров России, Турции  и Ирана, прошед-
шем в Анкаре, стороны договорились предпринять даль-
нейшие шаги по борьбе с террористами, в первую оче-
редь в сирийской провинции Идлиб.

Как стало известно «РГ», США начали вывод из Идли-
ба военных советников, сотрудников спецслужб, а так-
же — подконтрольных американцам боевиков. Послед-
них насчитывается порядка двухсот человек, в основном 
они находятся в составе «Джебхат ан-Нусра» и «Ислам-
ской партии Туркестана» (обе группировки запрещены 
в РФ). Эвакуация связана с тем, что Вашингтон опасает-
ся перехода уже в ближайшем будущем Идлибской зоны 
деэскалации под контроль сирийских правительствен-
ных сил. Американская сторона намерена сопровождать 
вывод своих людей, применяя в том числе операции при-
крытия наподобие той, что была осуществлена 31 авгу-
ста в одном из районов Идлиба. Тогда самолеты ВВС 
США нанесли удар 
по району между на-
селенными пункта-
ми Маарет-Мисрин 
и Кафер-Хая в про-
винции Идлиб. Удар 
привел к многочи-
сленным жертвам. 
Это было сделано в 
тот момент, когда 
сирийская армия в 
одностороннем по-
рядке объявила о 
прекращении огня 
по всей зоне деэска-
лации. Россия и Турция вообще не были поставлены в из-
вестность о подготовке авиаудара.

Напомним, зона деэскалации в провинции Идлиб 
была создана год назад. Россия и Турция создали на ее 
территории посты для наблюдения за соблюдением ре-
жима прекращения огня (последнее не касается борьбы 
с террористическими организациями), а также — за вы-
водом боевиков. В зоне деэскалации сейчас проживают 
порядка 4 миллионов мирных граждан.

Так же, по информации «РГ», в ближайшее время из 
Ирака и Иордании в южные и юго-восточные районы 
Сирии могут быть переброшены подконтрольные Ва-
шингтону диверсионные формирования. Их задачей ста-
нет проведение терактов на территории САР, чтобы от-
влечь правительственные войска Сирии от освобожде-
ния провинции Идлиб и борьбы с боевиками в других 
районах страны. 

На саммите Ирана, России и Турции в Анкаре, состо-
явшемся 16 сентября, президент Владимир Путин на-
звал недопустимым раздел Сирии на зоны влияния. Он 
отметил, что «зона деэскалации не должна оставаться 
прибежищем для экстремистов, тем более служить 
плацдармом для вооруженных провокаций». Как сказа-
но в совместном заявлении по итогам саммита, стороны 
согласились для нормализации ситуации в провинции 
Идлиб «предпринять конкретные меры на основе преды-
дущих договоренностей по обеспечению защиты гра-
жданского населения в соответствии с нормами между-
народного гуманитарного права и безопасности военно-
служащих стран-гарантов». 

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Киев готовится 
к «зачистке» Донбасса

Убийства 
по плану

Павел Дульман

В Мариуполе на пороге своей квартиры был расстрелян 
донбасский ополченец Роман Джумаев. Участник осво-
бождения Дебальцево и боев за Донецкий аэропорт, он 
был арестован СБУ в 2017 году, когда проведывал род-
ных. Городской суд оставил его под домашним арестом в 
ожидании приговора, и, по Минским соглашениям, 
28-летний программист мог рассчитывать на полную 
амнистию. Но, судя по последним событиям и заявлени-
ям, у новых киевских властей иное видение перспектив 
урегулирования гражданского конфликта, мало отличи-
мое от взглядов предшественников.

Сейчас МВД Украины делает вид, что расследует 
убийство Джумаева, а через анонимные каналы вбрасы-
вается информация о том, что исполнителями убийства 
является некая «кавказская преступная группа». И это 
тот случай, когда украинские правоохранители могли 
сказать правду, вернее — половину правды. Дело в том, 
что на прошлой неделе по украинским СМИ была рас-
пространена информация о разоружении на Донбассе 
трех националистических банд — 8-го батальона Украин-
ской добровольческой армии (военизированное крыло 
запрещенной в Рос-
сии экстремистской 
организации «Пра-
вый сектор»), ба-
тальона им. Шейха 
Мансура и батальо-
на ОУН (экстре-
мистская организа-
ция, запрещена в 
России). Как следует 
из официальных 
пресс-релизов, ору-
жие — за исключени-
ем стрелкового — было сдано добровольно, после бесед с 
представителями МВД и Национальной гвардии. Само 
событие в украинских СМИ преподнесли как благую 
весть, конкретный шаг к исполнению Минских соглаше-
ний — пусть и на пятый год после их подписания, и как 
элемент подготовки к саммиту в нормандском формате. 
Вот только ни в официальных сообщениях, ни в репорта-
жах украинских СМИ ни слова не было сказано о даль-
нейшей судьбе членов этих группировок, формально на-
ходящихся, как и печально известный полк «Азов», на 
балансе МВД и украинской армии.

Между тем сами «разоруженные» боевики в закры-
тых чатах рассказывают о своих перспективах: им пред-
ложили войти в штат полиции, которая, по задумке киев-
ских стратегов, будет зачищать Донбасс от живущих там 
«террористов». Такие планы по умолчанию следуют из 
последних заявлений главы МИД Украины Вадима При-
стайко. В этой связи мысль о том, что убийство Джумае-
ва стало тренировкой «разоруженных» карателей в рам-
ках нового оригинального прочтения Минских соглаше-
ний «командой Зеленского», приходит первой. 

КОНФЛИКТ Премьера Британии Бориса Джонсона демонстранты 
освистали в Люксембурге

Подкачала публика
Диана Ковалева

Л
юксембург встре-
тил британского 
премьера Бориса 
Джонсона, прибыв-
шего на переговоры 
с главой Евроко-
миссии Жан-Кло-
д о м  Ю н к е р о м  и 
премьером герцог-

ства Ксавье Беттелем, мягко го-
воря, холодно. «Позор!», «Что 
вы можете ждать от  него? 
Сплошная ложь!» — возмуща-
лись протестующие. Они два-
жды освистали Джонсона: у ре-
сторана, где тот два часа обедал 
с Юнкером, и у здания прави-
тельства Люксембурга после 
его беседы с Беттелем. В итоге 
глава британского правитель-
ства отказался от участия в по-
стпереговорной пресс-конфе-
ренции, сославшись на шум и 
предоставив своему люксем-
бургскому коллеге возмож-
ность «отдуваться» за двоих. 
Хотя отчитываться Беттелю 
собственно было не о чем: оче-
редная попытка Лондона найти 

хоть какие-то точки соприко-
сновения с Брюсселем по во-
просу их «развода» оказалась 
тщетной.

По словам Юнкера, никаких 
конкретных предложений о 
том, как можно было бы сдви-
нуться с мертвой точки в во-
просе о приемлемом для обеих 
сторон соглашении, он так и не 
услыша л.  Главный камень 
преткновения — проблема с ир-
ландской границей — никуда не 
исчез .  Брюссель,  который 
предварительно договорился с 
Лондоном о том, что жесткой 
границы между Ирландией и 
британской Северной Ирлан-
дией временно не будет,  ниче-
го пересматривать не намерен. 
Впрочем, в Еврокомиссии при-
личия ради подчеркнули, что 
готовы «работать в режиме 
24/7», чтобы достичь соглаше-

ния с Лондоном, и уповают на 
грядущий саммит единой Ев-
ропы, который пройдет с 17 по 
18 октября.

Беттель,  которому при-
шлось не без иронии в голосе 
одному рассказывать журнали-
стам об итогах встречи с Джон-
соном, тоже напомнил  британ-
скому коллеге, что времени до 
«брекзита» осталось не слиш-
ком много, а расходовать его 
нужно с умом. Такие заявления 
приобретают особый смысл, 
если учесть, что еще недавно 
Беттель заявлял об отсутствии 
у Брюсселя каких-либо основа-
ний давать Соединенному Ко-
ролевству еще одну отсрочку, 
даже если Джонсон попросит 
об этом. Напомним, что согла-
сно закону, который недавно 
принял британский парламент 
и утвердила королева Елизаве-
та II, премьер-министр обязан 
попросить у ЕС отсрочки до 31 
января 2020 года, если до 19 ок-
тября стороны не достигнут со-
глашения по «брекзиту». «Пока 
нет конкретных предложений, 
возвращаться к обсуждениям 

нет смысла», — говорил Бет-
тель.

Сам Джонсон по итогам 
встреч в Люксембурге с улыб-
кой заявил, что его правитель-
ство каждый день проделывает 
огромную работу и он «уже ви-
дит очертания» того соглаше-
ния, которое позволит ЕС и 
Лондону наконец разойтись 
более-менее мирно. «Мы как 
раз договорились с Жан-Кло-
дом Юнкером ускорить эту ра-
боту», — сказал британский 
премьер газете The Guardian. 
По его словам, Брюсселю были 
направлены «бумаги», очевид-
но, с предложениями британ-
ской стороны. Но для того, что-
бы родилось новое соглаше-
ние, «нужно, чтобы та система, 
бэкстоп (проблема ирландской 
границы. — Прим. «РГ»), в кото-
рой ЕС будет контролировать 

Соединенное Королевство по-
сле «брекзита», была исключе-
на из соглашения», — еще раз 
объяснил всем очевидные 
вещи Джонсон. Он также отме-
тил, что на разработку новой 
договоренности есть достаточ-
но времени, однако если она 
все же не будет достигнута — не 
беда. «Мы сделаем все, чтобы 
покинуть Евросоюз 31 октя-
бря», — сказал Джонсон. Тем 
более его советники неодно-
кратно заявляли о готовности 
Соединенного Королевства к 
такому сценарию.

Если намерение британско-
го премьера улучшить согла-
шение с Евросоюзом еще мож-
но поставить под сомнение, то 
его преданность идее «выхода 
со сделкой или без нее» оче-
видна всем. Напомним, неделю 
назад Джонсон приостановил 

работу парламента для того, 
чтобы депутаты не мешались 
под ногами и не сорвали выход 
Лондона из Европейского сою-
за, намеченный на 31 октября. 
Во вторник Конституционный 
суд Британии начал рассмо-
трение двух апелляций по по-
воду того, можно ли считать 
роспуск парламента Джонсо-
ном законным. В случае если 
судьи посчитают приостанов-
ку работы депутатского корпу-
са нелегитимным, Джонсон 
должен будет немедленно по-
просить королеву вновь со-
звать парламент. Если же Вер-
ховный суд поддержит прави-
тельство, то парламентариям, 
чтобы вернуться к работе, при-
дется ждать до 14 октября и 
пытаться остановить брекзит 
без сделки в оставшиеся до 31 
октября дни. 

Премьер Люксембурга Ксавье Беттель посоветовал британскому коллеге расходовать оставшееся до «брекзита» время с умом.

А К Ц Е Н Т

Глава британского правительства 
отказался от участия 
в постпереговорной пресс-
конференции, сославшись на шум

Борис Джонсон утверждает, что видит очертания нового договора с ЕС, но 
ему никто не верит.
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На Украине 
начались внесу-
дебные расправы 
над бывшими 
ополченцами

А К Ц Е Н Т

Из опубликованных Сноуденом 
документов стало известно, 
что разведка США в течение 
нескольких лет прослушивала 
телефоны канцлера ФРГ 
Ангелы Меркель 

США опасаются 
перехода 
Идлибской зоны 
деэскалации 
под контроль 
сирийских сил
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WhatsApp и Telegram ненадежны, предупреждает мировых лидеров Эдвард Сноуден. Благодаря его разоблачениям ранее стало известно о том, что развед-
службы США прослушивали канцлера Ангелу Меркель.
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ЭКСПЕРИМЕНТ  Космическую 
медицину применят 
на Земле 

Невесомость 
по рецепту 

Сергей Деменко 

Институт медико-биологических проблем РАН объявил 
набор добровольцев для участия в эксперименте по при-
менению космической медицины в земной практике. 
Дело в том, что нарушение в организме больных, пере-
несших тяжелый инсульт, черепно-мозговые травмы, и 
людей, побывавших в невесомости, примерно аналогич-
ны. Но для космонавтов разработаны специальные си-
стемы, которые позволяют компенсировать негативное 
влияние невесомости. Речь, прежде всего, идет о воздей-
ствии на организм  высокочастотной нейростимуляции. 

В институте намечена серия экспериментов, на осно-
ве которых будут разработаны протоколы лечения с по-
мощь электростимуляции пациентов, страдающих тя-
желыми заболеваниями сердечно-сосудистой, сенсомо-
торной, пищеварительной, зрительной, костной и дру-
гих систем. Для этого шесть добровольцев проведут пять 
суток в специальной «сухой» иммерсионной ванне, ко-
торая имитирует состояние невесомости.  Как утвержда-
ют ученые, «участие в таком исследовании безопасно 
для жизни».  В течение всего эксперимента испытатели 
будут находиться под наблюдением врача. Самый дли-
тельный эксперимент по пребыванию в условиях «су-
хой» иммерсии составил 56 суток, где было показано, 
что организм человека хорошо восстанавливается и по-
сле экстремальных воздействий.  Испытателями-добро-
вольцами могут стать здоровые мужчины без вредных 
привычек, средней тренированности. Возраст кандида-
тов — от 24 до 40 лет, рост до 180 см, вес до 80. 

КОСМОС На самодельном 
телескопе крымчанин 
открыл первую в истории 
межзвездную комету

Совсем 
не ждали 

Сергей Винник, Симферополь

Сотрудник Крымской астрономической станции Госу-
дарственного астрономического института им. Штер-
нберга МГУ Геннадий Борисов открыл первую меж-
звездную комету. Об этом сообщил Международный 
астрономический союз. 

Во время наблюдения неба 30 августа астроном за-
метил движущийся объект, впоследствии получивший 
обозначение gb00234. Он находился в 540 млн км от 
Солнца. Первоначально его приняли за обычную коме-
ту, однако скорость озадачила астрономов — 30 кило-
метров в секунду. Он двигался по гиперболической 
траектории с эксцентриситетом орбиты около 3, а его 
наклон к плоскости эклиптики достигает 57 градусов. 

— Дело в том, что кометы Солнечной системы дви-
жутся с меньшей скоростью, это не позволяет им пре-
одолеть притяжение Солнца, — сказал астроном кор-
респонденту 
«РГ». — Поэтому 
они летают внутри 
нашей планетной 
системы, то удаля-
ясь, то приближа-
ясь к ее центру. 

По мнению спе-
циалистов, такая 
скорость и траекто-
рия полета объекта 
gb00234 говорили 
то том, что он при-
шел в Солнечную систему из-за ее пределов. Таким обра-
зом, комета является вторым в истории после астероида 
Оумуамуа обнаруженным межзвездным объектом, а 
также первой известной науке межзвездной кометой. 
Это открытие сделано с помощью 0,65-м самодельного 
телескопа, сконструированного Борисовым. Казалось 
бы, зачем изготавливать самоделку? Ведь он работает в 
обсерватории, где есть самые разные телескопы. 

— Телескопы, которые у нас есть, наводятся на ста-
ционарные объекты, например звезды или туманно-
сти, — говорит Борисов. — Поле зрения у них маленькое, 
а мой телескоп небольшой, но имеет огромное поле 
зрения, высокую светосилу. За короткую экспозицию 
он способен увидеть движущийся объект.

Вообще самодельным телескоп можно назвать 
условно. Это устройство со сложной оптикой, компью-
тером, электроникой. Вся эта начинка в основном 
была изготовлена на заводах. «На расчеты телескопа, 
изготовление, сборку, наладку у меня ушло три года», 
— говорит астроном. 

В Международном астрономическом союзе откры-
тие Борисова зарегистрировано как комета C/2019 Q4 
(Borisov) и стала восьмой кометой, открытой россий-
ским астрономом. Она имеет диаметр около 20 кило-
метров. В момент открытия комета находилась в созве-
здии Кассиопеи и обладала блеском 18 звездных вели-
чин. Она максимально сблизится с Солнцем в декабре 
2019 года или в январе 2020 года и пройдет на расстоя-
нии около 150 млн км от Земли. Комета C/2019 Q4 
(Borisov) еще много расскажет о себе после более при-
стального изучения. «Теперь можно будет комету по-
щупать большими телескопами, понять, из чего состо-
ит, измерить точную орбиту, определить, куда летит и 
откуда прилетела», — рассказал астроном. 

СОБЫТИЕ Завершился крупнейший в России форум ученых

Будет ли таблица Менделеевской
Юрий Медведев

И
миджевым событием для 
России назвал президент 
РАН Александр Сергеев 

завершившийся в Санкт-Петер-
бурге Менделеевский съезд по 
химии. Из 60 стран на форум 
приехали около 4000 ученых, 
среди них выдающиеся химики, 
в том числе Нобелевские лауре-
аты, президенты химических 
обществ, директора ведущих 
научных институтов мира и ру-
ководители лидирующих вузов, 
главы научных фондов и про-
мышленных компаний, истори-
ки и политики. 

Можно сказать, что форум 
стал одним из самых ярких ми-
ровых событий в науке нынеш-
него года, а российская наука 

впервые за много лет оказыва-
лась в эпицентре всеобщего 
внимания. Виновник этих собы-
тий Дмитрий Иванович Менде-
леев. Дело в том, что этот год 
объявлен ООН и ЮНЕСКО го-
дом Периодической системы хи-
мических элементов, которую 
150 лет открыл наш великий со-
отечественник. Открытие года 
состоялось весной в Париже в 
штаб-квартире ЮНЕСКО, но 
апогеем, несомненно, стал съезд 
в Санкт-Петербурге, где была 
очень насыщенная научная про-
грамма. Причем о своих дости-
жениях рассказывали не только 
химики, но и физики, и астроно-
мы, и биологи, и математики, и 
биологи, и медики. Все они под-
черкивали роль, которую сыгра-
ло открытие Менделеева в их на-

уках, рассказали, какие проры-
вы происходят сегодня на стыке 
химии и других наук. И конечно, 
в центре внимания был вопрос о 
наименовании периодической 
таблицы. 

— В России ее всегда называли 
таблицей Менделеева, но в офи-
циальных документах его имени 
нет, она называется Периодиче-
ская таблица химических эле-
ментов, — говорит вице-прези-
дент РАН Алексей Хохлов. — Ко-
нечно, у Менделеева были пред-
шественники, а сама периодич-
ность свойств веществ была из-
вестна до его открытия, но 
именно русский ученый смог 
увидеть в этом некую законо-
мерность. Он связал свойства 
элементов с атомным весом. 

Напомним, что работа Мен-

делеева вызвала в научном мире 
скепсис и острую критику. Мно-
гие авторитетные ученые писа-
ли, что открыт не закон, а прин-
цип классификации «чего-то не-
определенного», что Менделеев 
увлекает химиков «в надуман-
ный мир чистых абстракций», а 
некоторые вообще назвали ра-
боту Менделеева спекулятив-
ной. Правота нашего ученого 
была убедительно доказана, ког-
да в течение 15 лет были откры-
ты предсказанные им новые эле-
менты — галлий, германий и 
скандий, которые заполнили пу-
стые клетки таблицы. 

По словам Хохлова, сегодня 
большинство ученых в мире 
признает, что открытие перио-
дической таблицы сделано 
именно Менделеевым. Значит 
ли это, что справедливость вос-
торжествует, и таблица получит 
его имя? «Насколько я знаю, 
никто не против, но в науке сло-
жилась определенная традиция. 
Обычно имя присваивают почти 
сразу после того, как научное 
сообщество признает факт на-
учного открытия, а тут прошло 
150 лет, — говорит Хохлов. — Так 
что здесь есть определенный 
прецедент, с которым научному 
сообществу придется свыкнуть-
ся. Мы намерены до конца года 

провести еще несколько кампа-
ний, чтобы Международный 
союз теоретической и приклад-
ной химии на заключительном 
мероприятии в Японии принял 
решение о присуждении табли-
це элементов имени Менделее-
ва. Думаю, это вполне реально».

Кроме того, съезд предложил 
России совместно с ЮНЕСКО 
учредить Международную пре-
мию имени Менделеева. Каж-

дый год она будет присуждаться 
двум ученым, которые обогати-
ли науку выдающимися откры-
тиями, прежде всего в области 
химии, физики, астрономии, ма-
тематики и биологии. Размер 
премии 500 тысяч долларов. 
Правительство РФ согласилось 
выделить деньги. По словам Хох-
лова, саму процедуру присужде-
ния премии еще предстоит раз-
работать. 

Еще одна идея Российской 
академии наук вызвала боль-
шой интерес участников фору-
ма. Речь о создании Фонда име-
ни Менделеева по поддержке 
проектов в области химии на 
принципах государственно-
частного партнерства. Уже не-
сколько крупных российских 
компаний поддержали эту идею, 
заявив, что готовы вложить в та-
кой фонд средства. 

Аркадий Симонов

В 
очередной раз в Гар-
вардском университе-
те нобелевские лауре-
аты вручили Шнобе-
левские премии. Кста-
ти, очень многих это 
мероприятие интере-
сует даже больше, чем 
объявление лауреатов 

серьезной научной премии. Во-
первых, смешно. Например, в 
этом году награды удостоились 
работы, которые изучали, сколь-
ко слюны выделяет пятилетний 
ребенок, от банкнот какой стра-
ны можно подхватить инфек-
цию, как мертвые тараканы реа-
гируют на магнит. 

Читая про эти нелепости, в 
голове возникает образ чудаков-
ученых, которые за государст-
венные деньги занимаются че-
пухой, вместо того чтобы из-
учать что-то серьезное. И сама 
церемония только это подтвер-
ждает. По залу запускают бу-
мажные самолетики, лауреаты 
распевают оперы и наряжаются 
в нелепые костюмы, им дается 
60 секунд, чтобы изложить суть 
своего открытия, после чего 
восьмилетняя девочка заявляет, 
что ей скучно и пора «завязы-
вать». Наконец нобелевские лау-
реаты вручают премии — 10 трлн 
зимбабвийских долларов (40 
центов США). 

На самом деле Шнобелевская 
премия никогда не задумыва-
лась как издевательская. Ее при-
думал в 1991 году главный ре-
да кто р  ж у р н а л а  A n n a l s  o f 
Improbable Research Марк Абра-
хамс. С самого начала он заявил, 
что смысл премии в том, чтобы 
привлечь интерес к науке, меди-
цине и технологиям. Показате-
лен сам девиз премии: сначала 
посмеяться, а потом задуматься. 
«Хорошие научные исследова-
ния зачастую подвергаются на-
падкам за свою абсурдность. А 
плохие нередко почитают — не-
смотря на весь их абсурд», — уве-
рен Абрахамс. Кстати, в жюри 
входят признанные ученые и по-
бедители Нобелевской премии. 
Так что сами ученые относятся к 
ней вполне серьезно. Потому что 
понимают, что нередко триви-
альные и даже «дурацкие» на 
первый взгляд исследования мо-
гут привести к прорывам в пони-
мании мира. Например, матема-
тик Блез Паскаль в XVII веке раз-
работал теорию вероятностей, 
занимаясь крайне обыденным 
делом: он пытался спрогнозиро-
вать вероятность выигрыша в 
азартной игре в кости. Физик Ри-
чард Фейнман наблюдал в уни-
верситетской столовой за тем, 
как вращается тарелка, и в итоге 
стал изучать вращение электро-
на и получил в 1965 году Нобе-
левскую премию по физике. В 
природе нет ничего банального 
или нелепого, и любое исследо-
вание может оказаться ценным. 
Скажем, в 2006 году «Шнобеля» 
получили ученые, которые уста-

новили, что малярийных кома-
ров Anopheles gambiae одинако-
во привлекает запах человече-
ских ног и Лимбургского сыра. 
Благодаря этому исследованию 
создали специальные ловушки, 
которые помогли бороться с 
эпидемией малярии в Африке. 
Когда в 1997 году американец 
Марк Хостетлер получил «Шно-
беля» за изучение насекомых, 
расплющенных о лобовое стекло 
автомобиля, это казалось чуда-
чеством, но через 20 лет компа-
ния Ford заказала ему специаль-
ное устройство, стреляющее 
мертвыми жучками по сенсорам 
беспилотников. 

Ученые, получающие Шнобе-
левскую премию, вполне уважа-
емы в научном сообществе. Есть 
несколько примеров, когда уче-
ный получал и Нобелевскую 
премию, и Шнобелевскую. На-
пример, Андрей Гейм: в 2010 
году он удостоился Нобеля за эк-
сперименты с графеном, а в 
2000-м — Шнобеля за то, что за-
ставил лягушку парить в воздухе 
при помощи магнитов. Помимо 
Гейма еще двое ученых получали 
и серьезную и смешную премии. 

Кто же стал лауреатом весе-
лой премии в этом году? Ее вру-
чали нобелевцы прошлых лет 
Эрик Маскин, Рич Робертс и 
Джером Фридман. Премии в но-
минации «Биология» получила 
международная команда уче-
ных из шести стран — Сингапу-
ра, Китая, Австралии, Польши, 
США и Болгарии за изучение … 
тараканов. Дело в том, что мно-
гие животные — даже лягушки — 
могут ориентироваться по маг-
нитному полю Земли. А могут 
ли тараканы? Вооружившись 
цезиевым атомным магнетоме-
тром, ученые провели серию эк-
спериментов над семью мер-
твыми и семью живыми тарака-
нами. Оказывается, если намаг-
нитить мертвых тараканов, то 
они значительно дольше сохра-
няют магнитные свойства, чем 
живые насекомые. Построенная 
математическая модель намаг-
ничивания пока не помогла ра-
зобраться, зачем насекомым та-
кая сверхспособность. Но в нау-
ке главное правильно поставить 
вопрос. 

В номинации «Физика» пре-
мию получило исследование о 

том, почему испражнения жи-
вотных вомбатов имеют форму 
кубиков. Оказалось, для подсле-
поватых вомбатов это один из 
важных способов коммуника-
ции, в том числе помогающий 
пометить территорию. Премию 
по медицине получил италья-
нец Сильвано Галос, доказав-
ший на большом объеме стати-
стических данных, что употре-
бление в пищу пиццы помогает 
сохранить здоровье и снизить 
риск смерти от рака пищевари-
тельных органов — но только в 
том случае, если пицца приго-
товлена в Италии. Премию по 
анатомии получили ученые, ко-
торые каждые две минуты изме-
ряли температуру с обеих сто-
рон мошонки. Зачем? Оказа-
лось, что в предыдущих экспе-
риментах она либо везде была 
либо одинаковой, либо почему-

то выше слева — но не наоборот. 
Понять причину этого важно, 
так как эта структура нужна для 
охлаждения яичек: для образо-
вания спермы температура 
должна быть чуть ниже, чем 
внутри тела.

В номинация «Экономика» 
победу одержали голландцы, из-
учавшие валюту разных стран в 
поисках ответа на вопрос — бан-
кноты какого государства лучше 
всего переносят болезнетвор-
ные бактерии. Выяснилось, что 
самые грязные — в прямом смы-
сле слова — бумажные деньги хо-
дят в Румынии.

Премию в области медицин-
ского образования получило 
исследование, рассказываю-
щее, как обучать студентов-ме-
диков при помощи звуковых 
сигналов, которыми обычно 
тренируют собак — вроде цока-

нья языком. Премия в области 
инженерного дела досталась 
иранскому ученому Иману Фа-
рабахшу, создавшему автомат 
для смены подгузников. Он по-
хож на автоматическую посудо-
мойку. Если верить патенту, ко-
торый на это устройство выда-
ли в прошлом году в США, пеле-
нальная машина позволяет до 
некоторой степени автоматизи-
ровать процесс — кладешь ре-
бенка внутрь, и машина сама за-
ворачивает его в пеленки.

В номинации «Химия» пре-
мия досталась японскому про-
фессору, подсчитавшему объем 
слюны, ежедневно выделяемый 
средним пятилетним ребенком. 
Выяснилось, что за сутки пяти-
летний ребенок выделяет при-
мерно пол-литра слюны.

И, наконец, премия мира до-
сталась команде ученых из Вели-
кобритании, Саудовской Ара-
вии, США и Сингапура за попыт-
ку измерить и сравнить количе-
ство удовольствия, получаемое 
человеком от почесывания того 
или иного зудящего места. Выя-
снилось, что чесать лодыжку и 
спину намного приятнее, чем за-
пястье. И удовольствие больше, 
если вы делаете это сами, а не до-
веряете посторонним. 

Возможно, что какие-то из 
этих шнобелевских работ будут 
признаны научными достиже-
ниями. 

Хотя вручение «Шнобелей» напоми-
нает карнавал, сами ученые отно-
сятся к премии вполне серьезно.  

Открытая 150 лет назад таблица продолжает пополняться новыми химическими элементами. Сегодня их уже 118. 

А К Ц Е Н Т

Открытие Менделеева вызвало 
в научном мире скепсис и острую 
критику, некоторые даже называли 
его работу  спекулятивной 

Самодельный телескоп Борисова «начинен» сложной оптикой, 
электроникой и компьютером.   

На своем 
телескопе 
российский 
астроном открыл 
уже восемь комет  

КОММЕНТАРИЙ

Александр Сергеев, президент РАН
Сегодня наука во всем мире делается большими консорциумами. В них 

объединяются ученые разных стран, которые являются лучшими специ-

алистами в конкретной научной области. Причем они не съезжаются в 

одно место, а благодаря современным системам коммуникации про-

должают работать в своих лабораториях. Это распределенная структу-

ра. В силу разных причин — и политических, и экономических, и истори-

ческих — мы сейчас не можем эффективно участвовать в международ-

ном распределении труда, в европейских консорциумах мы на третьих 

ролях. 

Что делать в такой ситуации? Ждать, когда начнется разрядка в полити-

ке и нас призовут участвовать, признают равноправными партнерами? 

Академия считает, что надо самим выступить с инициативой. Тем более 

у нас блестящий мировой бренд — Дмитрий Иванович Менделеев. Его 

имя известно во всем мире. 

Отмечу, что интерес к этому фонду проявили не только наши крупные 

компании, но и ученые зарубежной диаспоры. Говорят, что видят источ-

ники, которые могли бы вложиться в фонд, если в его работе все будет 

понятно и прозрачно. Особенно важно, чтобы эти проекты выбирались 

на основе жесткой международной экспертизы. Если мы сумеем вы-

полнить все эти условия, дело может двинуться вперед. 

РАКУРС Какие Шнобелевские работы могут стать прорывами в науке

Посмеяться, чтобы задуматься
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Пара ученых из Тайваня стали лауреатами Шнобелевской премии второй раз. 
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А К Ц Е Н Т

В США «шнобелевцу» Фарабахшу 
выдали патент на  автомат, который сам 
меняет у ребенка подгузники
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ПРИГОВОР Полковника 
осудили за получение 
взятки

Офицер стал 
крышей

Владимир Полетаев

В Хорошевском районном суде Москвы закончился 
процесс над одним из командиров столичного ОМОНа, 
49-летним полковником Михаилом Пыталевым. Он 
признан виновным в вымогательстве трех миллионов 
рублей и получил семь с половиной лет заключения.

Осужденный будет отбывать наказание в колонии 
строгого режима. Деньги он получал якобы за госзащи-
ту с потерпевшего по уголовному делу. Подсудимый 
вину в доказанных в судебном заседании преступлени-
ях признал частично.

По версии следствия, в 2017 году подчиненные Пы-
талева охраняли столичного предпринимателя и его су-
пругу. Мужчина находился под госзащитой как потер-
певший по уголовному делу о вымогательстве. Полков-
ник решил заработать на состоятельном «объекте». В 
мае он лично встретился с бизнесменом и предложил 
обеспечить «наиболее благоприятный» режим личной 
охраны. Свои услуги Пыталев оценил в 360 000 рублей. 
Предприниматель согласился и в течение трех месяцев 
перевел в несколько платежей всю сумму на банков-
скую карту офицера.

Позже Пыталев предложил предпринимателю Каре-
ну Мхитаряну, владельцу ряда строительных компа-
ний, продлить госзащиту и перевести ее на круглосу-
точный режим. И пояснил, что это будет стоить три 
миллиона рублей, который якобы предназначаются 
руководству Центра госзащиты столичного главка по-
лиции. Однако бизнесмен предпочел обратиться в 
ФСБ, и полковника взяли с поличным при получении 
33 тысяч долларов. Находившийся под домашним аре-
стом Пыталев был взят под стражу в зале суда. 

РЕШЕНИЕ Конфисковано 
имущество экс-чиновника 

Счет 
от следствия

Владимир Полетаев

Клинский горсуд принял решение по иску Генпрокура-
туры и изъял в доход государства имущество бывшего 
главы Клинского района Московской области Алексан-
дра Постриганя. Всего на 9 миллиардов рублей. 

В списке имущество не только лично экс-чиновни-
ка, но и его родственников. Номинальные, как полага-
ет следствие, владельцы недвижимости Постриганя — 
восемь человек, включая жену, сына и приятелей обви-
няемого. Речь идет о 1700 объектов недвижимости, 4 
автомобилях, 5 миллиардах рублей денежного эквива-
лента уже отчужденного ответчиками имущества. 

Следствие считает, что недвижимость он приобрел 
на вырученные в процессе теневой административной 
деятельности средства. Разыскали всю арестованную, 
а теперь и конфискованную недвижимость, следовате-
ли местного отдела СКР. Напомним, Постригань был 
задержан, а затем арестован в июне прошлого года. 
Ему было предъявлено обвинение в превышении дол-
жностных полномочий с тяжкими последствиями и 
служебном подлоге. 

СУД Обвиняемого в шпионаже американца из СИЗО не выпустили

Оставили в Лефортово
Владимир Федосенко

М
осгорсуд вчера прове-
рил законность продле-
ния срока содержания 

под стражей обвиняемого в 
шпионаже американского под-
данного Пола Уилана. 

Суд признал законными 
меру пресечения и продление 
этого срока до 29 октября. Та-
ким образом, жалоба адвокатов 
гражданина США, а также еще 
как минимум трех зарубежных 
государств, в том числе Вели-
кобритании, Ирландии и Кана-
ды, была отклонена.  Первона-
чально постановление о про-
длении срока содержания Уила-
на в следственном изоляторе 
принял Лефортовский район-
ный суд столицы. Мосгорсуд в 
своем постановлении указал, 
что решение суда первой ин-
станции остается без измене-
ния, а жалоба защиты — без 
удовлетворения.  

В жалобе адвокат Уилана 
Владимир Жеребенков просил 
Мосгорсуд отменить не только 
постановление Лефортовского 
суда о продлении его подзащит-
ному срока содержания под 
стражей, но и избрать более 
мягкую меру пресечения — в 
виде домашнего ареста или де-
нежного залога. 

И в этой просьбе суд отказал 
адвокатам обвиняемого. Рас-
смотрение жалобы прошло в за-
крытом для публики заседании 
в связи с секретностью матери-
алов предварительного следст-
вия.  

В пресс-службе суда сооб-
щили «РГ», что Уилан во время 
оглашения решения вел себя 
достаточно некорректно. На 
оглашение постановления до-
пустили журналистов, в том чи-
сле зарубежных изданий и ТВ, 
которые кинулись брать ин-
тервью у арестанта.  Уилан, не-
смотря на просьбу соблюдать 

тишину во время речи судьи, 
продолжал говорить перед ка-
мерами. Суд вынужден был уда-
лить из зала заседаний видеоо-
ператоров. В то же время обви-
няемый продолжал громко об-
щаться с оставшимися в зале 
представителями СМИ. При 
этом совершенно не обращал 
внимание на выступление су-
дьи. И на замечания не реагиро-
вал.

Напомним, Уилан был задер-

жан в Москве 28 декабря 2018 
года. Только после того, как он 
был помещен в СИЗО «Лефор-
тово», выяснилось, что он име-
ет паспорта нескольких стран, 
представители которых начали 
звонить во все колокола о яко-
бы невиновности своего гра-
жданина.  Ему было предъявле-
но обвинение в шпионаже по 
статье 276 УК РФ. Если вина Уи-
лана будет доказана, ему грозит 
наказание от 10 до 20 лет за-

ключения. Предварительное 
следствие закончено. Обвиняе-
мый и его адвокаты приступили 
к ознакомлению с материалами 
уголовного дела.

Следствие считает, что обви-
няемый работал в пользу аме-
риканских спецслужб. Такое за-
явление достаточно аргументи-
ровано уже потому, что на изъя-
той у него флешке, по утвержде-
нию спецслужбы, содержались 
сведения, составляющие го-
стайну. Но при этом его адвокат 
утверждает, что на флешке 
были личные сведения о его 
предыдущих посещениях Рос-
сии. 

В этот раз он якобы приехал 
в нашу страну на свадьбу. Так 
утверждает его брат Дэвид. Он 
также сообщил, что Уилан — от-
ставной морской пехотинец. 
Семья задержанного обрати-
лась за помощью в конгресс 
США, в посольство США в РФ и 
в американский госдеп. 

ВЛАСТЬ Депутаты Мосгордумы VII созыва принесли присягу 

Присягнули Москве

Александр Мелешенко  

Д
епутаты Московской 
городской Думы VII 
созыва, избранные 
москвичами в Еди-
ный день голосова-
ния 8 сентября, вче-
ра принесли присягу 
и вступили в дол-
жность. Торжествен-

ная церемония прошла в зда-
нии городского парламента на 
Страстном бульваре. Перед ее 
началом к парламентариям 
обратился мэр Москвы Сергей 
Собянин. 

«Огромное количество про-
блем и связанных с ними нака-
зов, которые вы получили от 
москвичей, не должно про-
пасть, — подчеркнул градона-
чальник. — Несмотря на пар-
тийную принадлежность и 
взгляды, мы все должны вместе 
работать над ними». 

Мэр добавил, что депутаты 
хорошо изучили проблемы 
каждого двора и дома, но поми-
мо них перед городом стоят и 
системные масштабные зада-

чи, которые необходимо ре-
шить. «Речь идет о глобальных 
проблемах в области тран-
спорта, здравоохранения, об-
разования, жилищно-комму-
нального хозяйства, энергети-
ки большого города, — объя-
снил Собянин. — И должен вам 
сказать, что простых, популяр-
ных решений, поддерживае-
мых 100 процентами жителей, 
крайне мало. Каждое из этих 
решений носит заряд конфлик-
тов, споров и дискуссий и всег-
да возникает соблазн не при-
нимать решения или прини-
мать решения, которые, без-
условно, популярны». 

По словам Собянина, если 

пойти по простому пути и при-
нимать легкие решения, то в 
первое время с городом ничего 
не случится. Так может продол-
жаться один-два года. Но потом 
неизбежно начнутся медлен-
ная деградация и отставание от 
других мировых мегаполисов, 
чего нельзя допустить. Мэр по-
здравил депутатов с избрани-
ем и выразил надежду на кон-
структивную работу. 

Следом к депутатам обра-
тился председатель Мосгориз-
биркома Валентин Горбунов.  
«Состав городской Думы обно-
вился чуть более чем на 60 про-
центов, среди депутатов 40 
процентов женщин», — заметил 

он. Каждый из 45 депутатов вы-
шел к трибуне и произнес ко-
роткий текст: «Клянусь при 
осуществлении полномочий 
депутата Московской город-
ской Думы соблюдать Консти-
туцию Российской Федерации 
и федеральные законы, устав 
города Москвы и законы города 
Москвы, честно и добросовест-
но исполнять возложенные на 
меня обязанности, служить 
процветанию города и благопо-
лучию его жителей». После 
произнесения присяги каждый 
парламентарий получил из рук 
Горбунова удостоверение. 

Напомним, выборы в сто-
личный парламент прошли 8 
сентября. На 45 мандатов пре-
тендовали 225 кандидатов, 
явка в день голосования соста-
вила 21,77%. Состав парламен-
та довольно ощутимо обновил-
ся. Изменился и расклад поли-
тических сил — у КПРФ, к при-
меру, теперь 13 мест вместо 
прежних пяти. Смогут сформи-
ровать фракции и «Яблоко» со 
«Справедливой Россией» — от 
этих партий в городскую Думу 

вошли по трое депутатов, а 
«Яблоко» также поддерживало 
и кандидата-самовыдвиженца 
Дарью Беседину, которая во-
шла в состав парламента. В то 
же время в 25 округах победу 
одержали самовыдвиженцы, 
поддержанные «Единой Рос-
сией». В парламентские кресла 
вернутся 17 из 20 депутатов 
прошлого созыва, в том числе 
экс-спикер городской Думы 
Алексей Шапошников и его за-
меститель Николай Губенко. 

Новому городскому парла-
менту теперь предстоит из-
брать председателя и глав ко-
миссий, а также решить ряд 
других вопросов — сделано это 
может быть на первом заседа-
нии, которое пройдет 19 сентя-
бря. Соответствующий указ 
вчера подписал Сергей Собя-
нин. Повестка дня первого за-
седания пока не опубликована. 
Работать избранный парла-
мент будет на протяжении 
пяти лет.  

Сергей Собянин напутствует 
депутатов на совместную 
плодотворную работу. 

А К Ц Е Н Т

Состав городского парламента 
обновился более чем на 60 процентов — 
в Мосгордуму вернутся лишь 
17 депутатов предыдущего созыва

СКАНДАЛ Бывший 
чиновник в Прикамье 
расстрелял четырех 
охотничьих собак

Мешали 
охотиться

Алексей Трапезников, Александр Шестаков, 
«Российская газета», Пермский край

В Горнозаводском районе Пермского края произошло 
необычное ЧП. Здесь в охотхозяйстве «Глухарь» были 
застрелены четыре лайки. Их владелец, местный жи-
тель Ярослав Баронников, обратился в правоохрани-
тельные органы, требуя наказать виновного. Он уве-
рен, что стрелял директор охотхозяйства, бывший чи-
новник регионального уровня, который еще два года 
назад занимал пост в министерстве промышленности, 
предпринимательства и торговли.

Владелец погибших собак до сих пор в шоке. По его 
словам, в тот день он гулял с питомцами, маршрут про-
легал по лесу в сторону бетонной дороги. Собаки убе-
жали вперед метров на 200, и вдруг в лесной тишине 
раздалось три выстрела, а чуть позже прозвучал и чет-
вертый. Когда охотник прибежал на место стрельбы, 
лайки Тунгус и Мышка, а также двое их повзрослевших 
щенков лежали в подтеках крови недалеко от обочины 
дороги, на которой стояла машина. 

— Принять лаек за бродячих псов было невозможно 
— на каждой был ошейник с GPS-навигатором, а стрель-
ба велась прицельная, — рассказал  «РГ» Ярослав. — Он 
(глава охотхозяйства) хладнокровно расстрелял из ма-
шины четырех собак, а мне пояснил, что они якобы по-
мешали ему охотиться — гоняли лосей. Причем инци-
дент произошел в присутствии районного охотинспек-
тора Виктора Козлова. 

Ответ из администрации губернатора не заставил 
себя долго ждать. «Конечно, это вопиющий случай че-
ловеческой жестокости, — пояснила пресс-секретарь 
министерства природных ресурсов, лесного хозяйства 
и экологии Ксения Истомина. — Мы его не оставим без 
внимания. В отношении охотинспектора будет прове-
дена служебная проверка». 

В региональном МВД «РГ» подтвердили, что в отдел 
полиции города Горнозаводска Пермского края посту-
пило сообщение о расстреле собак. В настоящее время 
сотрудники полиции выясняют все обстоятельства 
происшествия. Если факт жестокого обращения с жи-
вотными будет подтвержден, то стрелка может ожи-
дать уголовная ответственность. За факты жестокого 
обращения с животными можно получить до пяти лет 
тюрьмы. Охотники тоже возмущены поведением 
стрелка. «Стрелять рабочих собак — последнее дело. За 
такое можно и не выйти из тайги», — прокомментиро-
вал «РГ» охотник со стажем Игнат Борисенко. 

КОШЕЛЕК

В Приморье 
студенты 
с детьми будут 
получать 
ежемесячную 
выплату

ПЛЮС 
К СТИПЕНДИИ — 
НА РЕБЕНКА
Ольга Журман,
«Российская газета», 
Владивосток

В Приморье вступило в силу по-
становление краевых властей о 
ежемесячной денежной выпла-
те в размере десяти тысяч ру-
блей студентам с детьми. 

Выплата предназначена для 
студентов вузов Приморья, име-
ющих детей до трех лет и обуча-
ющихся очно. Таких около 320. 
Среднедушевой доход семьи, в 
которой есть студент-родитель, 
не должен превышать величины 
прожиточного минимума, уста-
новленного в крае. Чтобы полу-
чать десять тысяч, студент дол-
жен подать заявление, регуляр-
но предоставлять в МФЦ справ-
ки о сданной сессии. Имеющие 
«хвосты» выплату не получат. 
Право на выплату также теряет-
ся, если заявитель уходит из 
вуза, переводится на заочное 
обучение или уезжает из При-
морья. Деньги выплачиваются 
до достижения ребенком трех-
летнего возраста.

И это не единственная мера 
поддержки студентов. В Примо-
рье установили стипендии, по-
ступившим в краевые вузы на 
очную форму обучения с высо-
ким результатам ЕГЭ (200 бал-
лов и более).  Администрация 
Приморского края готова пла-
тить с этого учебного года пер-
вокурсникам по пять тысяч ру-
блей. На втором и последующих 
курсах — стипендию в размере 
десяти тысяч рублей будут по-
лучать только те, кто заключит 
договор о целевом обучении с 
организациями или предприя-
тиями Приморского края.

Кроме студентов, измене-
ния в краевом законодательст-
ве коснулись и выплат выдаю-
щимся спортсменам края. На 
добавку из бюджета региона 
смогут претендовать чемпионы 
или призеры Олимпийских, Па-
ралимпийских и Сурдлимпий-
ских, а также Европейских игр. 
Спортсмен должен проживать в 
Приморском крае не менее 
пяти лет. 

Выплата предназ-
начена для студен-
тов вузов, имею-
щих детей до трех 
лет и обучающих-
ся очно

— Читайте также: 
Роспотребнадзор назвал 
необходимые школьникам 
прививки 
rg.ru/art/1736884

— Публикацию комментирует 
Олеся Фокина
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Как вам это?

Алла Чертова, 
молодая бабушка, Омск:
— Эх, жаль, что в Омске нет таких 

мер поддержки! 10 тысяч рублей 

нашей семье бы очень пригоди-

лись. В прошлом году дочь-сту-

дентка вышла замуж за своего со-

курсника и подарила нам внука. 

В результате все финансовые за-

боты о молодой семье легли на 

наши с мужем плечи. Зять, конеч-

но, подрабатывает по мере воз-

можности — таксует по вечерам. 

Но на эти деньги они самостоя-

тельно все равно не проживут.

Алексей Качан, 
министр труда, социальной 
защиты и демографии
Пензенской области:
— Очень хорошая инициатива. 

В этом году в нашем регионе мы 

тоже пересмотрели ряд пособий 

и решили повысить  выплаты се-

мьям, в которых родились однов-

ременно два и более малышей. 

С этого года родители одновремен-

но будут получать 40 тысяч рублей, 

независимо от доходов семьи. 

Наталия Королькова,
председатель комиссии 
по социальной политике
общественной палаты
Саратовской области.
— Сама родила дочку, когда была 

студенткой, тогда таких соцвы-

плат не было, и мне пришлось 

уходить в отпуск. Считаю, что это 

хорошая мотивация, чтобы моло-

дые женщины не бросали учебу.

Подготовили Наталья Граф,  
Наталья Саванкова,
Андрей Куликов

А К Ц Е Н Т

Суд отклонил жалобу адвокатов 
гражданина США Уилана, а также еще 
трех зарубежных государств, в том числе 
Великобритании, Ирландии и Канады, 
на содержание под стражей
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Екатерина Ясакова

М
инстрой плани-
рует принять ряд 
мер для увеличе-
ния числа кадров 
в строительной 
сфере. Это пред-
писывает проект 
Стратегии разви-
тия строитель-

ной отрасли в РФ до 2030 года.
Для популяризации профес-

сии в школах и колледжах пред-
усматривается «освоение уче-
никами базовых навыков и уме-
ний по направлениям «Архи-
тектура» и «Техника и техноло-
гии строительства». В вузах уве-
личат объемы реальной практи-
ки студентов, добавят элек-
тронных образовательных ре-
сурсов и технологий, онлайн-
курсов.

Как рассказал «РГ» исполня-
ющий обязанности ректора 
«Национального исследова-
тельского Московского госу-
дарственного строительного 
университета» (НИУ МГСУ) Ан-
дрей Волков, за последнее деся-
тилетие обеспеченность строи-
тельных организаций специа-
листами с профильным высшим 
образованием снизилась почти 
в полтора раза. Помимо нехват-
ки специалистов, выросла доля 
пенсионеров и одновременно 
снизилась доля персонала в эко-
номически активной возраст-
ной категории до 40 лет. Кроме 

того, постоянно растет отток ка-
дров, а более 10% рабочих мест 
остаются вакантными.

«По разным оценкам, дефи-
цит инженеров-строителей, 
экономистов и руководителей, 
других специалистов с высшим 
профильным образованием в 
отрасли составляет свыше 100 
тысяч человек. Чтобы ликвиди-
ровать это отставание в акту-
альных цифрах приема на пер-
вый курс, стране потребуется 
более пяти лет», — говорит Анд-
рей Волков. 

Сейчас зарплаты в отрасли 
растут, все большую роль игра-
ют компетенции в области циф-
ровых технологий в строитель-
стве. Но по словам экспертов, 
подготовка специалистов в ву-
зах часто отстает от реальных 
требований. Наиболее сложная 
обстановка в регионах. При этом 
вакансии на тех же самых BIM-
менеджеров и BIM-технологов 
(BIM, Building Information 

Modeling — информационное мо-
делирование здания) открыва-
ются регулярно по всей стране. 
«Девелоперы вынуждены при-
влекать на эту работу иностран-
ных специалистов, либо полно-
стью отдавать эту часть проекта 
на разработку зарубежным ком-
паниям. Эта нехватка связана со 
стремительным развитием стро-
ительства, когда на смену уста-
ревшим технологиям приходят 
цифровые», — отмечает Рифат Га-
рипов, член Общественного со-
вета при Минстрое России.

Проект стратегии развития 
стройотрасли предполагает пе-
реформатирование системы 
профессионального образова-
ния изыскателей и проектиров-
щиков с учетом новых техноло-
гий. Кроме того, будет пересмо-
трен подход к компетенциям 
специалистов, выводы о кото-
рых обычно принято делать по 
диплому о высшем образовании 
и опыту работы.

Также стройотрасль испыты-
вает острый дефицит высокок-
валифицированных топ-менед-
жеров. Управление проектом се-
годня стало намного сложнее. В 
задачи руководителей входят 
просчеты сложных финансовых 
моделей, в которых приходится 
учитывать взаимодействие с 
властью, с банками и покупате-
лями. «Нехватка таких специа-
листов явно проявила себя в си-
туациях с громкими банкротст-
вами крупных девелоперов и ро-
стом числа обманутых дольщи-
ков», — отметил Рифат Гарипов. 

Для вовлечения в реальный 
рабочий процесс создаются спе-
циальные проекты. Один из них 
— «Профстажировки 2.0» созда-
ли АНО «Россия — страна воз-
можностей» и Общероссийский 

народный фронт. Партнер про-
екта ДОМ.РФ помогает будущим 
специалистам ознакомиться со 
смежными областями — ипотеч-
ным кредитованием, проек-
тным финансированием и арен-
дным жильем. «Особенность 
стажировок в том, что начинаю-
щие специалисты сразу стано-
вятся полноценными членами 
команды и участвуют в реализа-
ции задач компании в масшта-
бах всей страны. Каждый кейс — 
это реальный бизнес-проект, а 
не выдуманный пример, поэто-
му их решение позволит до-
стичь новых целей», — отметил 
генеральный директор ДОМ.РФ 
Александр Плутник. 

ИННОВАЦИИ 
Венчурные 
инвесторы 
обратили 
внимание 
на новые рынки

ЕДА СМЕНИЛА 
БИТКОИН 
Евгения Носкова

Российский венчурный рынок 
за первое полугодие 2019 года 
вырос на 161% по сравнению с 
аналогичным периодом прош-
лого года, до 248,1 млн долла-
ров. Увеличилось и количество 
сделок — 129 против 87, и их 
средний чек — с 1,5 до 3,1 млн 
долларов, посчитали аналитики 
PwC и РВК. 

Больше всего прибавили 
сделки на стадии расширения — 
средний чек вырос почти в семь 
раз, с 2 до 13,3 млн долларов. 
Эксперты объясняют такую ди-
намику трансформацией самой 
венчурной модели: границы 
между венчурными и прямыми 
инвестициями постепенно раз-
мываются. Средняя сумма 
сделки на ранней стадии увели-
чилась в 2,5 раза, до 2,3 млн 
долларов, на стадии стартапа — 
в два раза, до 2,7 млн долларов. 
При этом инвесторам в целом 
больше интересны зрелые про-
екты: на стадию расширения 
пришлось 60% от общей суммы 
инвестиций. 

— Ландшафт отрасли, струк-
тура предпочтений трансфор-
мируются по образцу зрелых 
рынков западных стран, — отме-
тил инвестиционный директор, 
замглавы РВК Алексей Басов. — 
Ключевым фактором роста 
предложения капитала стано-
вятся корпоративные игроки, 
которые активно осваивают 
венчурный инструментарий и 
формируют портфель иннова-
ционных проектов.

Российские фонды стали ак-
тивнее участвовать в сделках с 
иностранными стартапами, их 
объем вырос в два раза, до 860 
млн долларов. Это говорит о 
развитии рынка, полагает пар-
тнер, руководитель практики 
сопровождения сделок PwC в 
России Олег Малышев. Россий-
ские инвесторы участвуют в 
крупных сделках вместе с ме-
ждународными фондами, хотя 
и зачастую выступают минори-
тарными инвесторами в раун-
дах инвестиций.

В секторальном разрезе ли-
дером по числу сделок и сумме 
привлеченных инвестиций 
остаются информационные 
технологии. В первом полуго-
дии в секторе состоялось 73 
сделки на почти 219 млн долла-
ров. В прошлом году на ИТ при-
шлось 94% от суммы всех сде-
лок. Для сравнения, биотехно-
логии и промышленные техно-
логии привлекли 3,3 и 2,7% со-
ответственно.

— Причины популярности 
или непопулярности отраслей 
для инвесторов одинаковые — 
это комбинация хайпа, помно-
женная на скорость роста рын-
ка, — указал венчурный инве-
стор, венчурный партнер 
Skolkovo Digital Алексей Соло-
вьев. — Если индустрия быстро 
растет, на ней происходит мно-
го событий и о ней говорят, она 
интересна. Примером такой ин-
дустрии является EdTech. Се-
годня одна пятая часть старта-
пов российского рынка — это 
образовательные проекты. Они 
перспективны, потому что бы-
стрее начинают финансиро-
ваться на собственную выруч-
ку и имеют короткий цикл от 
создания продукта до выхода на 
рынок.

Еще один насыщенный со-
бытиями рынок — это FoodTech. 
Появляются новые ниши, такие 
как dark kitchen, с интересными 
игроками и бизнес-моделями. 
Новый формат предполагает 
отсутствие у ресторана своего 
помещения и готовку только 
для служб доставки.

Среди отраслей, которые пе-
рестали расти и поэтому не ин-
тересны инвесторам, эксперты 
выделяют криптовалюты и e-
commerce. В последнем сегмен-
те сегодня конкурируют круп-
нейшие игроки, поэтому для 
стартапов и венчурных инве-
стиций места там не осталось. В 
случае с криптовалютой ажио-
таж прошел, к тому же много 
людей понесли убытки на вло-
жениях, что негативно сказа-
лось на желании инвесторов 
туда идти. 

ОБРАЗОВАНИЕ Будущих строителей начнут готовить 
уже со школы

Азбука архитектуры

А К Ц Е Н Т

Дефицит инженеров-строителей, 
экономистов и других специалистов 
с высшим профильным образованием 
в стройотрасли превышает 
100 тысяч человек

Строителям в скором времени 
придется обладать компетенциями 
в области цифровых технологий.
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ПРОГНОЗ ФРС США снизит 
ставку второй раз подряд

Накрыло 
торговой волной

Роман Маркелов

Федеральная резервная система 
(ФРС) США на заседании в среду 
не пойдет против ожиданий 
рынка и второй раз подряд сни-
зит базовую процентную став-
ку, прогнозируют аналитики. 
Важны будут комментарии ре-
гулятора по перспективам ми-
ровой экономики и экономики 
США, а также общая тональ-
ность заявления. От нее будет 
зависеть в том числе и реакция 
рубля на решение ФРС.

Прошлое заседание Федре-
зерва стало знаковым — он по-
низил ключевую ставку впер-
вые за 10 лет (с 2,25—2,5 про-
цента до 2 —2,25 процента). Этот 
шаг не был реакцией на кон-
кретное ухудшение экономиче-
ских показателей, а стал, ско-
рее, упреждающим. Позднее 
глава ФРС Джером Пауэлл поя-
снил, что базовая ставка была 
понижена ради предотвраще-
ния рисков экономического 
спада в США из-за слабого роста 
мировой экономики и неопре-
деленности из-за торговых 
войн. Пауэлл подчеркивал, что 
это не начало цикла смягчения 
монетарной политики.

Однако за прошедшие полто-
ра месяца ситуация в мировой 
экономике явно не улучшилась. 
Поэтому на данный момент 97 
процентов участников рынка 
ожидают снижения ставки ФРС 
18 сентября еще на 0,25 процен-
тного пункта. По мнению глав-
ного экономиста Альфа-Банка 
Наталии Орловой, риторика 
ФРС все равно должна остаться 
умеренной — ведь по сути регу-
лятор вынужден снижать став-
ку, чтобы купировать риски, со-
зданные эскалацией торгового 

конфликта между США и Кита-
ем. «То есть в отличие от 2008 —
2009 года, когда причиной за-
медления экономики был эко-
номический кризис, сейчас речь 
идет о рукотворном ухудшении 
экономических настроений. 
При этом ФРС не может не счи-
таться с рисками замедления 
мировой экономики, а, судя по 
последним данным из Китая, 
эти риски пока не снижаются», 
— констатирует аналитик.

Снижения ставки ФРС на 
0,25 процентного пункта фак-
тически «требует» рынок, и ре-
гулятор не готов пойти вразрез 
с ожиданиями инвесторов, под-
черкивает главный аналитик 
«БКС Премьер» Антон Покато-
вич. Торговый вопрос между 
США и Китаем все еще далек от 
приближения к какому-либо ре-
альному решению, поэтому его 
деструктивное влияние на аме-
риканскую экономику продол-
жает нарастать, говорит он. 

Тем не менее если снижение 
ставки ФРС на заседании в сре-
ду не вызывает серьезных сом-
нений, то риторика регулятора 
снова может измениться, счита-
ет Покатович. На фоне колли-
зий нефтяного рынка после ата-
ки на нефтяные объекты в Сау-
довской Аравии риторика Фед-
резерва может повысить градус 
своей жесткости, в особенности 
по вектору дальнейшего движе-
ния ставок, говорит аналитик. 

Если события будут разви-
ваться в таком ключе, то реак-
ция как рубля, так и на развива-
ющихся рынках может быть не-
гативной. По прогнозу Покато-
вича, в ближайшие дни курс 
российской валюты будет нахо-
диться в широком диапазоне: 
63,8—65,7 рубля за доллар. 

ТЕХНОЛОГИИ В интернете вдвое выросли продажи 
видеоуроков 

Научат онлайн
Екатерина Ясакова

П
о итогам лета 2019 года 
российские образова-
тельные платформы и 

сервисы вдвое увеличили про-
дажи курсов и программ в ин-
тернете, достигнув объема в 
450 миллионов рублей, по дан-
ным платформы Admitad.

Для сравнения летом-2018 
аналогичный показатель соста-
вил около 202 миллионов ру-
блей.

Чаще всего образовательные 
курсы в интернете выбирают 
жители городов-миллионников. 
Лидером по затратам летом 
2019 года стала Москва, однако 
на втором месте оказался не 
Санкт-Петербург, а Краснодар. 
Как оказалось, в Северной сто-
лице предпочитают получать 
дополнительные знания в офф-
лайн-формате. В топ-10 горо-
дов, где любят учиться в интер-
нете, также вошли крупные ре-
гиональные центры — Екатерин-
бург, Казань, Ростов-на-Дону, 
Новосибирск, Самара, Нижний 
Новгород и Уфа.

Как отмечают авторы иссле-
дования, взрывной рост в при-
влечении новых клиентов и 
пользователей зафиксирован в 
новых каналах  — это блоги, мес-
сенджеры, группы и популяр-
ные аккаунты в соцсетях. В ре-

зультате продажи через эти ка-
налы трафика выросли почти в 
два раза — на 95 процентов. В об-
щем объеме продаж доля новых 
каналов трафика по итогам лета 
2019 достигла около 30 процен-
тов.  

В последнее время ряд новых 
навыков можно приобрести в 
интернете абсолютно бесплат-
но. Например, блогеры записы-
вают короткие видео, на кото-
рых учат всех желающих ино-
странным языкам, пению, жи-

вописи и так далее. Казалось бы, 
зачем репетиторам понадоби-
лось работать бесплатно. Все 
просто — привлечение аудито-
рии нужно им для рекламы и но-
вых учеников, с которыми они 
будут заниматься уже за деньги 
в реальной жизни.  

Причем занятие с именитым 
блогером может стоить в не-
сколько раз больше, чем с обыч-
ным репетитором.

«В случае с продвижением 
образовательных курсов и про-
грамм интернет-пользователь 
все чаще прислушивается к ре-
комендациям со стороны кого-
то из лидеров мнений или ми-
кроинфлюенсеров (нишевых 
блогеров — прим. «РГ») — важны 
личные рекомендации или по-
стоянный контакт с человеком 
или сообществом, на которые 
он подписан», — отметила Анна 

Ги д и р и м ,  п р е д с т а в и т е л ь 
Admitad в России.

Что касается персональных 
занятий с репетитором по виде-
освязи или с помощью других 
каналов, то стоимость между 
онлайн и оффлайн-курсами мо-
жет заметно различаться. 

Стоимость индивидуального 
онлайн-занятия по английско-
му языку в среднем составляет 
одну тысячу рублей. А индиви-
дуальные занятия в языковой 
школе оффлайн могут стоить 
уже от 2300 рублей и выше, в за-
висимости от учебного заведе-
ния или курса. По словам гене-
рального директора агентства 
«Телеком Дейли» Дениса Куско-
ва, низкая стоимость курсов в 
интернете обусловлена, в част-
ности, отсутствием платы за 
аренду помещений для занятий. 

Люди сегодня стремятся к 
знаниям и саморазвитию, поэ-
тому все курсы, даже самые нео-
жиданные, найдут своего после-
дователя.  «Онлайн-курсы давно 
вышли за понимание традици-
онных занятий с репетитором, 
вроде подготовки к ЕГЭ и дру-
гим экзаменам. Люди стали де-
лать на онлайн-школах целый 
бизнес. Появляются тренинги 
«Как ухаживать за детьми», 
«Как научиться плавать». Все 
это сегодня очень востребова-
но», — рассказал «РГ» Денис Ку-
сков.

Правда, по его словам, боль-
шую часть в этом направлении 
формируют люди, не обладаю-
щими специальными знаниями. 
«Серый» трафик присутствует 
и здесь.  Поэтому перед тем, как 
отдать деньги тому или иному 
учителю в интернете, стоит по-
читать отзывы, убедиться, что 
их написали не боты, а реаль-
ные люди, проверить данные о 
квалификации. 

А К Ц Е Н Т

Бесплатные курсы в интернете есть. 
Например, у блогеров, записывающих 
видеоролики. Но чтобы попасть к ним 
на реальное занятие, придется платить  
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Об исключении АО «Си Ди Би БАНК»  
из реестра банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов 
Государственная корпорация «Агентство по 

страхованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, 
что в связи с аннулированием Банком России лицензии 
на осуществление банковских операций у Акционерного 
общества «Си Ди Би БАНК» (регистрационный номер 
по Книге государственной регистрации кредитных 
организаций 3339, номер по реестру банков 993) 
и завершением Агентством процедуры выплаты 
возмещения по вкладам Правлением Агентства 
16 сентября 2019 г. (протокол № 83) принято решение 
об исключении указанного банка из реестра банков — 
участников системы обязательного страхования 
вкладов с 9 сентября 2019 г. на основании письма Банка 
России от 11 сентября 2019 г. № 14-5-18/10854 
о государственной регистрации банка в связи с его 
ликвидацией (запись в Едином государственном 
реестре юридических лиц от 9 сентября 2019 г. 
№ 6192375767765).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Управление строительства и жилищно-коммунального хозяйс-
тва администрации городского округа Кохма сообщает, что 
22.10.2019 в 10.00 по адресу: Ивановская область, г. Кохма, ул. Со-
ветская, д. 23 состоятся публичные слушания по проектно-сметной 
документации по объекту: «Рекультивация грунтом полигона ути-
лизации ТБО в д. Гоголево Ивановского района» и материалов оцен-
ки воздействия на окружающую среду.

Ознакомление с материалами (проектно-сметной документаци-
ей по объекту: «Рекультивация грунтом полигона утилизации твер-
дых бытовых отходов в д. Гоголево Ивановского района» и матери-
алами оценки воздействия на окружающую среду) и прием письмен-
ных предложений по теме публичных слушаний осуществляется в 
управлении строительства и жилищно-коммунального хозяйства 
администрации городского округа Кохма по адресу: Ивановская об-
ласть, г. Кохма, ул. Советская, д. 23, каб. 19 до 21.10.2019 включи-
тельно с 9.00 до 17.00 (кроме субботы и воскресенья). 

Полигон твердых бытовых отходов в городском округе Кохма 
площадью около 2,32 га расположен в 0,5 км юго-восточнее д. Гого-
лево, в 0,4—0,6 км от р. Сиверки, впадающей в р. Уводь, и в 300 м от 
автодороги Иваново—Шуя. Восточнее полигона, на расстоянии 
750 м располагается д. Бурмакино. Северо-восточнее площадки по-
лигона на расстоянии 640 м располагается территория пионерского 
лагеря им. П. Морозова и им. О. Кошевого и детских дач Ивановско-
го меланжевого комбината.

Срок эксплуатации полигона 1976—2014 год.
Объем накопленных отходов (уплотненных) — 133 200 тыс. м3.
Рекультивация полигона содержит комплекс природоохранных и 

инженерно-технических мероприятий, направленных на восстанов-
ление продуктивности и народно-хозяйственной ценности восстанав-
ливаемой территории, а также на улучшение окружающей среды.

После выполнения мероприятий технического и биологического 
этапов рекультивации территория занимаемого участка может быть 
использована в сфере сельскохозяйственной деятельности. 

Заказчик проектно-сметной документации по объекту: «Рекуль-
тивация грунтом полигона утилизации твердых бытовых отходов 
(далее — ТБО) в д. Гоголево Ивановского района» Управление стро-
ительства и жилищно-коммунального хозяйства администрации го-
родского округа Кохма, юридический адрес: Ивановская область, 
г. Кохма, ул. Советская, д. 23.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ 

Акционерное Общество «Ангарский электролизный хими-
ческий комбинат» совместно с Отделом экологии и лесного 
контроля управления по общественной безопасности адми-
нистрации Ангарского городского округа в соответствии с 
Федеральным законом №  174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намеча-
емой хозяйственной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации» уведомляет о начале общественных 
обсуждений предварительного варианта материалов по объ-
екту государственной экологической экспертизы «Создание 
системы оборотного водоснабжения объектов АО 
«АЭХК» Строительство перепускного трубопровода от 
сбросного канала к подводящему каналу», а именно пред-
проектной документации по оценке воздействия на окружаю-
щую среду (далее — ОВОС).

Название, цель и месторасположение намечаемой де-
ятельности: проектом «Создание системы оборотного 
водоснабжения объектов АО «АЭХК» Строительство пе-
репускного трубопровода от сбросного канала к подво-
дящему каналу» предусмотрено строительство перепускно-
го трубопровода от сбросного канала к подводящему каналу 
для создания схемы оборотного водоснабжения объектов АО 
«АЭХК» по адресу: Российская Федерация, Иркутская об-
ласть, Ангарский городской округ, город Ангарск, Южный 
массив, квартал 3, № 50. Кадастровый номер участка 
38:26.041405:256.

Наименование и адрес заказчика или его представи-
теля: АО «Ангарский электролизный химический комби-
нат», Иркутская область, г. Ангарск, Южный массив, квартал 
2, стр. 100.

Примерные сроки рассмотрения предварительных 
материалов по ОВОС: сентябрь 2019 — ноябрь 2019 года.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Отдел экологии и лесного контроля управ-
ления по общественной безопасности администрации Ангар-
ского городского округа, Иркутская область, город Ангарск, 
59-й квартал, дом 4 (ул. К. Маркса, 19), тел. 8(3955) 50 41 61.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в 
форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности предварительных мате-
риалов по ОВОС для объекта «Создание системы обо-
ротного водоснабжения объектов АО «АЭХК» Строи-
тельство перепускного трубопровода от сбросного ка-
нала к подводящему каналу»: доступно для ознакомления 
и направления замечаний и предложений на интернет-сайте 
www.aecc.ru или по адресу: г. Ангарск, квартал 206, дом 6, зда-
ние АТС-54, кабинет группы продаж и обслуживания, время 
работы по будним дням с 8.00 до 18.00, а также в Отделе эко-
логии и лесного контроля управления по общественной безо-
пасности администрации Ангарского городского округа, Ир-
кутская область, город Ангарск, 59-й квартал, дом 4 
(ул. К. Маркса, 19), кабинет 333, понедельник — четверг с 9.00 
до 17.30, пятница с 9.00 до 16.30, обеденный перерыв с 13.00 
до 14.00, тел. 8(3955) 50 41 61 30 дней с даты настоящей пуб-
ликации.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Создание системы обо-
ротного водоснабжения объектов АО «АЭХК» Строи-
тельство перепускного трубопровода от сбросного ка-
нала к подводящему каналу» состоятся в 14.30 18 октября 
2019 года, место проведения общественных обсуждений:  
Иркутская область, город Ангарск, 59-й квартал, дом 4 
(ул. К. Маркса, 19), кабинет 401 (зал заседаний).

Результатом общественных обсуждений будет утвержде-
ние предварительного варианта материалов по проведению 
ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРОЕКТ Как научить, убедить, заставить соблюдать правила дорожного движения,  
ценя жизнь свою и окружающих

Профилактика сознания
Анна Карелина

В 
конце первой декады 
сентября  автоин-
спекторы Кабардино-
Балкарии провели 
профилактическое 
мероприятие с води-
телями-дальнобой-
щиками: в ходе мно-
гочисленных бесед 

напоминали им о важности со-
блюдения режима работы и от-
дыха, попутно снабдив их ин-
формационными памятки с ре-
комендациями и пожеланиями. 
Казалось бы, рядовое событие, 
одно в ряду множества таких 
же, которые неустанно осу-
ществляют сотрудники ГИБДД. 
Однако в нем, как в капле воды 
отразился главный принцип ра-
боты российской Госавтоин-
спекции: любое дорожно-тран-
спортное происшествие лучше 
предупредить, чем потом раз-
бираться с его последствиями. 
Конечно, важно выявлять и на-
казывать нарушителей, но го-
раздо более значима профилак-
тика ДТП, а для этого необходи-
мо тщательно изучать и анали-
зировать всю совокупность 
факторов, приводящих к пе-
чальным, а нередко и трагиче-
ским последствиям на наших 
дорогах.

И вновь — человеческий 
фактор

Опыт и исследования пока-
зывают, что в подавляющем 
большинстве случаев причи-
ной дорожно-транспортных 
происшествий является чело-
веческий фактор, точнее — 
ошибки водителя.

Во-первых, вождение в не-
трезвом виде или под воздейст-
вием наркотиков. Это одна из 
главных причин ДТП со смер-
тельным исходом. Все водите-
ли знают, что алкоголь приту-
пляет внимание и лучше в та-
ком состоянии за руль не са-
диться, однако некоторые про-
должают упорно игнорировать 
это правило.

Во-вторых, превышение ско-
рости — следующая по распро-
страненности причина ДТП со 
смертельным исходом. Много-
численные исследования под-
твердили, что вероятность по-
пасть в аварию повышается, 
если машина двигается бы-
стрее или медленнее средней 
скорости потока. Замечено так-
же, что при быстрой езде води-
тель привыкает к такому темпу 
движения и не способен адек-
ватно оценить быстро меняю-
щуюся ситуацию на дороге. В 
результате происходят тяже-
лейшие аварии с самыми траги-
ческими последствиями.

В-третьих, усталость водите-
лей. У сонных или утомленных 
людей притупляется внимание 
и увеличивается время реак-
ции. Поведение таких водите-
лей практически также непред-
сказуемо, как и нетрезвых. В 
сводках Госавтоинспекции до-
статочно часто мелькают до-
рожно-транспортные происше-
ствия с участием уснувших за 
рулем водителей.

В-четвертых,  водители 
иногда просто отвлекаются от 
дороги. Причиной может быть 
и разговор по мобильному те-
лефону, и набор сообщения в 
мессенджере. Между тем даже 
несколько секунд отвлечения 
внимания от обстановки на до-
роги, например, на переключе-
ние автомагнитолы могут при-
вести к ДТП.

В-пятых, многие недооцени-
вают погодные и дорожные ус-
ловия. На мокрой или засне-

женной дороге привычная ско-
рость может стать причиной за-
носа, удлиняется тормозной 
путь. Не меньшую опасность 
таит и несвоевременная смена 
резины с летней на зимнюю.

Плюс ко всему число смер-
тей и травм на дорогах заметно 
повышает игнорирование пра-
вил пассивной безопасности. 
Эффективность ремней безопа-
сности давно доказана, они 
удобны и не мешают ни водите-
лям, ни пассажирам. Однако 
многие не используют их, счи-
тая это неудобным или бессмы-
сленным. При этом непристег-
нутый пассажир как на пере-
днем, так и на заднем сиденье 
подвергает опасности не толь-
ко себя, но и тех, кто сидит на 
соседних креслах. Статистика 
говорит, что применение рем-
ней безопасности уменьшает 
риск гибели и тяжелых травм 
при фронтальном столкнове-
нии в 2-2,5 раза, при боковом — 
в 1,8 раза, а при опрокидыва-
нии — в 5 раз.

Также однозначно статисти-
ка свидетельствует о необходи-
мости использования детских 
удерживающих устройств при 
перевозке детей. За восемь ме-
сяцев этого года на дорогах Рос-
сии в 6243 ДТП с участием де-
тей-пассажиров погибли 242 
ребенка и 7360 получили ране-
ния различной степени тяже-
сти. Получается, что если брать 
все ДТП с пострадавшими, то 
пристегнутый по правилам ре-
бенок гибнет с вероятностью 
1/31, а непристегнутый — 1/12. 
Разница в 2,5 раза.

Дорога не убивает
Одна из главных задач наци-

онального проекта «Безопа-
сные и качественные дороги» — 
сокращение числа погибших в 
ДТП к 2024 году до 4 человек на 

100 тысяч населения. А к 2030 
году поставлена задача и вовсе 
добиться нулевой смертности 
на дорогах.

Это значит, что никак не 
обойтись без профилактиче-
ских мер, заметное влияние ко-
торых на общее сокращение чи-
сла жертв аварий — вне всяких 
сомнений.

Весь комплекс мер по про-
филактике ДТП специалисты 
делят на две основные группы: 
нормативно-правовые и орга-
низационно-технические.

Н о р м а т и в н о - п р а в о в а я 
основа государственной поли-
тики в области обеспечения 
безопасности дорожного дви-
жения — это весь комплекс за-
конодательных актов от Кон-
ституции до государственных 
стандартов.

Организационно-техниче-
ские мероприятия — это сниже-
ние тяжести последствий ДТП в 
результате регламентации ско-
ростей движения, обустройст-
ва дорог, организации меди-
цинской помощи, создания ин-
формационных систем быстро-
го обнаружения ДТП.

Например, важный фактор 
для снижения аварийности — 
дорожная логистика, инженер-
ные средства и методы обеспе-
чения безопасности дорожного 
движения. 

По данным Института эко-
номики транспорта и тран-
спортной политики Высшей 
школы экономики, существу-
ют специальные средства, ме-
тоды, методики, есть нормати-
вы, ГОСТы, которые регулиру-
ют дорожное строительство. 
При этом в некоторых странах 
Европы, где также стремятся к 
нулевой смертности, за основу 
принят важнейший гумани-
тарный аспект: дорога не уби-
вает. 

«Идеология «прощающей» 
инфраструктуры заключается 
в том, что сама конструкция до-
роги должна компенсировать 
несовершенство человека, в 
том числе его склонность к до-
пущению ошибок и физиче-
скую хрупкость. Техническая 
сторона дела сводится к про-
движению вполне разумных и 
традиционных проектных ре-
шений в части геометрических 
параметров автомобильных до-
рог и элементов их инженерно-
го обустройства, а также неко-

торых новых идей в духе лозун-
га Smart Roads... Идеи Smart 
Roads сводятся к использова-
нию технологических иннова-
ций, позволяющих повышать 
информативность дороги и 
предсказуемость дорожных ус-
ловий (особенно в темное вре-
мя суток и в сложных погодных 
условиях) наиболее энергоэко-
номным способом», — говорит-
ся в книге «Безопасность до-
рожного движения: история во-
проса, международный опыт, 
базовые институции» научного 
сотрудника Института эконо-
мики транспорта и транспор-
тной политики Высшей школы 
экономики Екатерины Решето-
вой и декана Факультета город-
ского и регионального разви-
тия ВШЭ Михаила Блинкина. 

Однозначное решение
Один из наиболее значимых 

инструментов профилактики 
ДТП является различные соци-
альные кампании и акции, кото-
рые разворачиваются как на фе-
деральном, так и региональном 
уровнях. Все они различаются 
по масштабности, целевым ау-
диториям и набором инструмен-
тов воздействия на нее. Однако 
всех их участников объединяет 
одно — желание помочь, объя-
снить, научить россиян безопа-
сному поведению на дороге, по-

ведению, способному уберечь от 
большой беды.

Одним из таких значимых ме-
роприятий стала стартовавшая 
этим летом широкомасштабная 
социальная кампания «Одноз-
начно». Она проводится в рам-
ках федерального проекта «Без-
опасность дорожного движе-
ния» и реализуется Главным 
управлением по обеспечению 
безопасности дорожного движе-
ния МВД России при поддержке 
экспертного центра «Движение 
без опасности».

Социальная кампания обра-
щена ко всем категориям участ-
ников дорожного движения и 
привлекает внимание водителей, 
в том числе, к важности правиль-
ного выбора скоростного режи-
ма с учетом дорожной ситуации 

и окружающих условий, а также 
к необходимости безусловного 
соблюдения установленных ско-
ростных ограничений. 

Одна из главных задач кампа-
нии «Однозначно» — донесение 
до людей того факта, что знаки 
ограничения скорости на доро-
гах установлены не просто так и, 
хотя современное российское 
законодательство не предусма-
тривает ответственности за пре-
вышение до 20 км/ч, делать это-
го все равно не стоит хотя бы для 
собственной безопасности.

В рамках «Однозначно» в ав-
густе во многих регионах страны 
прошел челлендж «21 день без 
нарушений». В течение трех не-
дель его участники передвига-
лись по дорогам без нарушений и 
выкладывали на своих страни-
цах в социальных сетях отчетные 
фото и видеоролики. Срок в 21 
день был выбран потому, что не-
которые психологи считают: лю-
бая новая привычка, как и отвы-
кание от старой, формируется у 
человека как раз за этот срок. 

Главное — изменить 
сознание

Не всегда заметная, но кро-
потливая и постоянная профи-
лактическая работа приносит 
плоды. Глава российской Госав-
тоинспекции Михаил Черников 
отмечает, что в стране постепен-
но начинается меняться взгляд 
на проблему безопасности до-
рожного движения. Человече-
ская жизнь становится все важ-
нее, в том числе и для государст-
ва. Ведь большая смертность на 
дорогах — это «огромный мате-
риальный ущерб, недополучен-
ный довольно значимый вну-
тренний валовый продукт в це-
лом по стране».

По словам главы ГУОБДД, 
основная задача любой реформы 
— это изменение сознания людей, 

в данном случае — отношения к 
соблюдению ПДД. «Самое глав-
ное, на мой взгляд, — убеждать 
участников дорожного движе-
ния, что они не одни на дороге и 
от их поведения зависит как соб-
ственная жизнь, так и жизни лю-
дей, которые их окружают», — 
подчеркнул Черников в беседе с 
корреспондентом газеты.

На недавнем совещании пра-
вительственной комиссии по 
обеспечению безопасности до-
рожного движения заместитель 
министра просвещения Татьяна 
Синюгина заявила, что важно 
заинтересовать в пропаганде 
безопасного движения и педаго-
гов, и родителей, и детей. «Мы в 
регионы отправляем пособия, 
методические материалы. Пони-
маем, что нужно повышение 
квалификации, уже разработан 
модуль для внедрения в институ-
тах развития и повышения ква-
лификации. Разработаны про-
граммы воспитания для детей, 
сейчас работаем над изменени-
ем стандарта по предметам 
«Окружающий мир» и ОБЖ, 
нужно менять наполнение, что-
бы была более практическая на-
правленность. Активно в работу 
включаем родительское сообще-
ство», — рассказала она.

А вице-премьер Максим Аки-
мов, курирующий нацпроект 
«Безопасные и качественные до-
роги», заявил, что власти необ-
ходимо выходить на широкую 
аудиторию с помощью лидеров 
мнений, поручив создание плана 
работы с ними президенту ЭЦ 
«Движение без опасности» На-
талье Агре.

«У нас нет присутствия в со-
цсетях, а нужно запускать он-
лайн-курсы, вирусные ролики. 
Медийная работа — наша главная 
задача», — подчеркнул Акимов.

Эффективность всех этих 
мер, на первый взгляд, оценить 

сложно, так как безопасность 
дорожного движения и аварий-
ность на дорогах зависят от 
очень многих факторов. Однако 
статистика доказывает, что за 
последнее время российские 
дороги стали значительно без-
опаснее.

За восемь месяцев 2019 года 
в ДТП погибли 10111 человек — 
этот показатель на 7% меньше, 
чем в 2018-м. С января по ав-
густ зафиксировано свыше 11,4 
тысяч аварий с водителями с 
признаками опьянения, в них 
погибли 2288 человек и постра-
дали 15,8 тыс. человек. Все три 
показателя снижаются на 
13,8%, 28,9% и 12,6% соответ-
ственно. Также сохраняется по-
ложительная тенденция сниже-
ния количества ДТП, а также 
числа погибших и раненых в 
них с водителями, которые от-
казались от медицинского ос-
видетельствования. Эти и мно-
гие другие объективные дан-
ные говорят сами за себя: се-
рьезный государственный под-
ход к профилактике дорожно-
транспортных происшествий 
уже приносит плоды, а инстру-
менты его реализации выбраны 
правильно и дают основания 
верить, что конечные цели фе-
дерального и национального 
проектов в области безопасно-
сти дорожного движения будут 
достигнуты.  

Материал подготовлен в 
рамках Федерального проекта 
«Безопасность дорожного дви-
жения» в части реализации со-
циальной кампании «Одноз-
начно».

Государственный подход к профи-
лактике уже приносит плоды,  
а инструменты дают основания 
верить, что конечные цели феде-
рального и национального проек-
тов будут достигнуты.

Статистика доказывает, что за последнее время российские дороги стали значительно безопаснее. Важный фактор для снижения аварийности — дорожная логистика, инженерные средства и методы обеспечения безопасности дорожного движения.
РЕКЛАМА

А К Ц Е Н Т

Самое главное — убеждать участников 
дорожного движения, что они не одни 
на дороге и от их поведения зависит  
как собственная жизнь, так и жизни 
людей, которые их окружают
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ЛАУРЕАТЫ 
В Петербурге 
завершился 
конкурс 
молодых 
оперных 
певцов Елены 
Образцовой

ПРАВИЛА 
ХОРОШЕГО 
БАРИТОНА
Мария Бабалова

На конкурс Образцовой было 
подано более трехсот заявок из 
21 страны, в Петербург приеха-
ло около 150 человек, до фина-
ла добралось всего 11 участни-
ков. И эта «убывающая» стати-
стика — судьба любого соревно-
вания, особенно сегодня, когда 
в мире проводится неисчисли-
мое количество конкурсов, 
определяющих лучших музы-
кантов. 
В таком конкурентном изоби-
лии очень трудно организато-
рам держать планку качества. 
Но конкурсу Образцовой уда-
ется всегда собирать именитое 
жюри. Среди арбитров было 
четверо действующих на опер-
ном рынке менеджеров и трое 
выдающихся исполнителей – 
солистка Мариинского театра 
Ольга Бородина, солистка Боль-
шого театра Маквала Касраш-
вили и знаменитая венгерская 
певица Эва Мартон,  подчерки-
вающая, что дружба с Еленой 
Образцовой - одно из главных 
событий ее жизни.

К сожалению, удивительную 
небрежность по отношению к 
профессии, публике и жюри по-
зволяют себе большинство 
участников конкурсов. Они 
приезжают на конкурс  не гото-
выми к состязанию. Многие 
проявляют необоснованную 
смелость петь репертуар, не 
подходящий их вокальной при-
роде. Некоторым сильным 
участникам выступление под-
портили и нервы, и вирус.  

И все же основная и серьез-
ная проблема в том, что в мане-
ре пения превалирует агрес-
сивность, без опоры звука и 
кантилены. 

Гран-при жюри справедливо 
решило не присуждать. За 12 
конкурсов обладателями Гран-
при становились лишь трое: 
Ильдар Абдразаков, Виталий 
Билый и Юлия Лежнева. Ныне 
лауреатом Первой премии стал 
выпускник ГИТИСа, баритон 
Дзамболат Дулаев, не только  
удачно исполнивший в финале 
арию Алеко, но и запомнив-
шийся во II  туре своей интер-
претацией романса «Богома-
терь в городе» Свиридова, ком-
позитора, музыку которого фе-
номенально исполняла Елена 
Образцова. 

Вторую премию завоевал 
бас Сергей Севастьянов, тре-
тью — Оксана Секерина (Майо-
рова). И теперь уже перед побе-
дителями стоит  задача длиною 
во всю профессиональную 
жизнь — конвертировать кон-
курсную удачу в настоящий 
творческий успех. 

Но очевидна пагубная тен-
денция формирования про-
слойки «профессиональных 
конкурсантов», которые кочу-
ют с одного конкурса на дру-
гой, кажется, с единственной 
целью — без особых усилий, со 
старой конкурсной програм-
мой выйти в финал, чтобы 
просто подзаработать, коли в 
театры работать не приглаша-
ют. Все это не только усложня-
ет решение и без того непро-
стой задачи — найти новых пев-
цов, достойных наследников 
дела Елены Образцовой и ее 
выдающихся коллег, но и сни-
жает интерес публики к подоб-
ным турнирам. Видимо, Все-
мирной федерации междуна-
родных музыкальных конкур-
сов стоит задуматься над тем, 
чтобы ограничить, например, 
тремя попытками участие в  ат-
тестованных соревнованиях 
потенциальных конкурсантов. 
Тогда и степень их ответствен-
ности, и общий художествен-
ный уровень подобных состя-
заний неизбежно вырастут. 

ПРЕМЬЕРА Балетмейстеры поставили в петербургском БДТ один спектакль 
«на четверых»

Они сошлись — вода и камень
Ольга Штраус, 
Санкт-Петербург

Ч
етыре хореографа из четы-
рех разных стран собра-
лись, чтобы поставить на 

сцене БДТ в Санкт-Петербурге 
общий спектакль. Его так и на-
звали — «1234». Балетмейстеры 
Ксения Вист (Германия), Хелдер 
Сеабра (Португалия), Юрий 
Смекалов (Россия) и Яэль Ци-
бульски (Израиль) объедини-
лись, чтобы в одном спектакле 
показать разнонаправленные 
векторы творческих поисков 
разных балетных школ в совре-
менной хореографии. В то же 
время, подчеркивает инициатор 
проекта, его художественный ру-
ководитель и автор идеи, солист 
Мариинского театра Юрий Сме-
калов, участникам эксперимен-
та хотелось установить творче-
ские контакты между представи-
телями молодого поколения хо-
реографов разных стран, актив-
но заявить о себе в мировым тан-
цевальном сообществе.

Все четыре хореографа гово-
рят на разных языках, но они 
объединились, чтобы рассказать 
одну историю. Цифра «4» вооб-
ще стала символическим  цен-
тром спектакля. Четыре времени 
года, четыре стороны света, че-
тыре главные религиозные кни-
ги... Хореографы выбрали для 
себя одно из чисел в этом ряду, от 
1 до 4, и, опираясь на историче-
ские предания своего народа и 
личные мысли, погрузились в ас-
социации. 

Особую интригу предстоя-
щей постановке придает тот 
факт, что зрители заранее не бу-
дут знать, кто из хореографов по-
ставил ту или иную часть спекта-
кля. Почему? Объясняет одна из 
авторов, Ксения Вист: 

— Это «незнание» дает воз-
можность зрителю создать свое 
собственное мнение, без давле-
ния имени и заслуг хореографа, 
— говорит она. — Сегодня часто 
случается так, что слава поста-
новщика становится определяю-
щей в интересе к его творчеству. 
Люди идут на модное имя, и не 
так важно, хороший или плохой 
балет, спектакль, кино, выставка 
получились у автора. Здорово, 
когда у зрителя есть возмож-
ность узнать, кому принадлежит  
часть спектакля уже после, когда 
сформировалось свое  мнение. 
Что это меняет? Многое. Напри-
мер, избавляет от предубежден-
ности. Реальное переживание 
зрителя, которое формируется 
во время спектакля, становится 

главным, естественным, без 
«подсказок». 

Танцевать в новом балете 
пригласили солистов крупных 
театров, которых, наверное, в 
другом случае было бы невоз-
можно увидеть  на одной сцене: 
это Сабина Яппарова из Михай-
ловского театра Санкт-Петер-
бурга, Злата Ялинич и Алексей 
Недвига из Мариинского театра, 
Виктория Литвинова из Большо-
го театра, Диего Кальдерон  из 
Самарского театра оперы и бале-
та, а также независимые танцов-
щики Владимир Варнава, Поли-
на Митряшина, Александр Че-
лидзе. Композитор Бхима Юну-
сов, которого петербургская му-
зыкальная критика уже назвала 
«молодым гением», специально 
для этого балета написал музыку. 
Продолжительность спектакля — 
два часа.  

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

МЫ РОДОМ ИЗ ГРЕЦИИ 
В минувшее воскресенье на съемках программы «Ум-
ники и умницы» не без удивления внимал тому, как ее 
участники, соревнуясь в красноречии, слагали тридца-
тисекундную оду на тему «Мы родом из Греции».

Речь шла о Греции античной, где не только появился 
на свет миф о похищении Европы, сестры Кадма, кото-
рой овладел Зевс, но и рождалось европейское миропо-
нимание и европейское мирочувствование. Универ-
сальное знание, где философия, объединявшая все впо-
следствии разделенные науки, и мифология, удивляю-
щая возможностями человеческого воображения, на 
тысячелетия вперед предопределили развитие челове-
ческой цивилизации. В словах участников этого пре-
красного интеллектуального соревнования, придуман-
ного почти тридцать лет назад Юрием Вяземским и 
«примкнувшей к нему» Татьяной Смирновой, чувство-
валась твердая уверенность в том, что великая эллин-
ская культура не утратила своей ценности и необходи-
мости в современном мире. 

 В этом смысле 
старшеклассники 
из разных городов 
России, заражаю-
щие своим оптимиз-
мом, казались сов-
сем не похожими на 
сумрачных мысли-
телей ХХ—ХХI ве-
ков, обещавших за-
кат Европы и ско-
рую ее смерть. 

 Освальд Шпенг-
лер, опубликовав-
ший в 1918 году 
«Закат Европы», 
монументальный 
труд, разозливший многих историков, но заворожив-
ший куда большее число менее искушенных читателей, 
не мог не знать, что название его работы в определен-
ном смысле содержит в себе тавтологию. Слово «Евро-
па» на финикийском языке означает «запад» или «за-
ход», то есть «закат». «Закат заката» — это уже длящая-
ся агония. Или свершившаяся смерть. Смерть витает на 
страницах этой грандиозной книги, ибо ее автор с пря-
молинейностью учителя математики (а он преподавал 
эту дисциплину в гимназии), не без оснований, впро-
чем, утверждает: «Мировая история — это история го-
сударств. История государств — это история войн». О 
закате Европы на протяжении более чем столетия лю-
бят говорить даже те люди, которые не читали книгу О. 
Шпенглера, в последние семьдесят лет уже не опасаясь 
никаких жизненных последствий от своих умозаклю-
чений. И не вспоминая русских философов — С. Франка, 
Ф. Степуна, Н. Бердяева и других, кто имели неосто-
рожность разозлить большевистскую власть своими 
рассуждениями о «Закате Европы», за что они были, в 
конце концов, высланы из Советской России в 1922 
году. И тем более стараясь забыть о нападках Адольфа 
Гитлера, который публично обрушился на знаменитого 
ученого: «Я не последователь Освальда Шпенглера! Я 
не верю в закат Европы. Нет, я считаю своим провиден-
циальным призванием способствовать тому, чтобы он 
был предотвращен». Все вышло ровно наоборот — фю-
рер сделал все, чтобы его ускорить, окончательно до-
бить Европу. И поставить вопрос о сути европейской 
цивилизации. О том, способен ли европейский гума-
низм предотвратить трагедию массового расчеловечи-
вания людей и массового их истребления. 

И дело было не в наступлении воинствующего раци-
онального прагматизма. Не в торжестве века науки, как 
считали русские философы. Они вслед за О. Шпенгле-
ром были уверены в том, что «закат западноевропей-
ской культуры — это рождение рационалистической 
цивилизации, которая ведет к деградации высших ду-
ховных ценностей культуры» (Ф. Степун). Нацизм как 
и любой тоталитарный режим строился не на научном 
знании, а на иррациональной вере. На коллективном 
бессознательном враждебном разуму. Не случайно 
коммунист и антифашист Бертольт Брехт создавал те-
атр «века науки», пробуждающий индивидуальное от-
ветственное осознание бытия, — в этом был акт спасе-
ния европейской 
культуры от коллек-
тивного безумия. 

Пожалуй, наи-
большее признание 
получило само на-
звание монографии 
О. Шпенглера. 
Мысль о закате Ев-
ропы пронизывает 
весь ХХ век, с осо-
бой остротой и от-
четливостью прояв-
ляясь после двух 
мировых войн. И 
тут уж не до ницше-
анского «умершего 
бога». Здесь речь идет о десятках, сотнях миллионов 
убитых, когда экзистенциальные философствования 
героев Ф. М. Достоевского о праве на убийство кажутся 
обветшавшей роскошью. Но сколько бы раз ни повто-
ряли после Второй мировой войны слова Теодора Адор-
но о том, что «после Освенцима нельзя писать стихи», с 
каким бы отчаянием ни оплакивали традиции европей-
ского гуманизма, — после каждого вселенского пожара 
он возрождался вновь и вновь. Пусть даже и за неиме-
нием ничего лучшего. Как справедливо заметил один из 
самых глубоких современных философов Карен Сва-
сьян, Освальд Шпенглер, утверждая закат Европы, был 
подлинным реликтом Европы, не удержавшимся от от-
чаянного крика: «Я не могу жить без Гёте, без Шекспи-
ра, без старой архитектуры!» А мы, подступившие к 
третьему десятилетию ХХI века, можем? 

Эмманюэль Макрон незадолго до победы на прези-
дентских выборах в своей книге «Революция» провоз-
гласил важную для него цель: «Нам нужна Европа, если 
мы желаем стать хозяевами своей судьбы». И, уже став 
президентом Франции, он стремится «перезапустить» 
европейский проект, который должен вернуть Европе 
если и не былое величие, то хотя бы былую славу, спо-
собность разговаривать на равных с мировыми игрока-
ми любого масштаба. 

Но «что нам Гекуба?» Немало совсем неглупых лю-
дей в России готовы с любопытством наблюдать закат 
Европы, полагая, что мы не имеем к нему никакого от-
ношения. И только выиграем от исторического пораже-
ния галлов и германцев. Опаснейшее заблуждение, ко-
торое может дорого стоить нашему Отечеству. Поэтому 
завершу эти заметки словами Ф. М. Достоевского: «Ев-
ропа — но ведь это страшная и святая вещь, Европа!… 
Знаете ли вы, до каких слез и сжатий сердца мучают и 
волнуют нас судьбы этой дорогой и родной нам страны, 
как пугают нас эти мрачные тучи, все более и более за-
волакивающие ее небосклон?» 

Мысль о закате 
Европы пронизы-
вает весь ХХ век, 
с особой отчетли-
востью прояв-
ляясь после двух 
мировых войн

Немало людей 
в России заблуж-
даются, думая, 
что мы выиграем 
от исторического 
поражения галлов 
и германцев 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Лауреатом Первой премии стал 
выпускник ГИТИСа баритон 
Дзамболат Дулаев.
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Кстати

Мировая премьера балета «1234» пройдет 21 и 22 сентября в Камен-

ноостровском театре (вторая сцена БДТ). Затем спектакль отпра-

вится на гастроли по разным городам и странам. 

Наряду с созданием спектакля M.A.D. Company и Санкт-Петербург-

ская академия современного танца (DAR) проведут образователь-

ную программу. Каждый из хореографов даст мастер-классы моло-

дым танцовщикам Петербурга. 

22 сентября состоится специальный бесплатный показ балета 

«1234» для учащихся творческих учебных заведений и социальной 

аудитории.

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

Танцевать в новом балете будут солисты из театров Москвы, Петербурга, 
Самары. 

СОБЫТИЕ Главный театр России открыл свой 244-й сезон

Доминго споет 
в Большом

Мария Бабалова

П
ервому спектаклю 
сезона, которым 
стала опера Чай-
ковского «Евгений 
Онегин» в поста-
н о в к е  Е в г е н и я 
Арье и музыкаль-
ного руководителя 
театра Тугана Со-

хиева, предшествовал тради-
ционный сбор труппы. Вместе 
с руководителями театра со-
бравшихся поприветствовала 
вице-премьер Ольга Голодец, 
заметив, что все сделанное 
лучшей труппой страны вой-
дет не только в историю теа-
тра, но и страны.

Встреча коллег после отпу-
ска началась с короткого кино-
сеанса. Фильм под названием 
«Сказка № 243», смонтирован-
ный из цитат, иллюстрирующих 
премьеры минувшего года и за-
кулисную жизнь, вызывал то 
смех, как то задумано автора-
ми, то спонтанную ностальгию. 
После чего настал приятный и 
торжественный момент по-
здравлений и вручения премий 
от попечителей. Среди 15 награ-
жденных оказались солист ба-
лета Михаил Лобухин и солист 
оперы Михаил Казаков, а также 
билетер Лиза Ивановна Плучек, 
прослужившая в театре 50 лет. 

Гендиректор Большого Вла-
димир Урин рассказал, что те-
атр за год перевыполнил планы 
и по количеству спектаклей, и 
по заработанным миллионам. 
И особо поблагодарил балет-
ную труппу за уникальную 
трудоспособность, у которой, 
по сути, перерыв между сезо-
нами длился всего десять дней. 
Также были отмечены артисты 
Камерного театра имени Б.А. 

Покровского, которые провели 
свой первый сезон под лейб-
лом Большого театра. В новом 
сезоне здесь планируют пока-
зать образец русского барокко 
— комическую оперу Василия 
Пашкевича «Гостиный двор» (с 
Филиппом Чижевским за дири-
жерским пультом), а кроме 
того, новый, уже третий для те-
атра вариант спектакля «Да-
вайте создадим оперу» Бритте-
на для детской аудитории, а 
также «Искателей жемчуга» 
Бизе. 

О премьерах сезона, работа 
над которыми уже давно ведет-
ся, труппе напомнили худрук 
балета Махар Вазиев и главный 
дирижер Туган Сохиев. Первый 
театр страны обещает предста-
вить больше десятка премьер — 
восемь опер и пять балетов. От-
меченный за трудовые подвиги 
балет в этом году будет рабо-
тать с очень разными хореог-
рафами. В театр возвращается 

Алексей Ратманский с автор-
ской версией «Жизели». На му-
зыку Шостаковича и Шнитке 
будет представлен балет Эд-
варда Клюга «Мастер и Марга-
рита». А также давно анонси-
рованный вечер из трех одно-
актных балетов «Танцемания», 
«Времена года», «Сделано в 
Большом» на музыку русских 
композиторов и в постановке 
российских балетмейстеров. 

Премьерный же марафон на-
чнется 26 сентября: на Новой 
сцене режиссером Алексеем 

Франдетти вместе с Туганом Со-
хиевым будет представлена 
опера Римского-Корсакова 
«Сказка о царе Салтане». Са-
мым ожидаемым событием 
оперного сезона должно стать 
возвращение после паузы почти 
в девять лет самого востребо-
ванного в мире российского 
оперного режиссера Дмитрия 
Чернякова. На сей раз он поста-
вит другую оперу Римского-
Корсакова «Садко» (премьера 
назначена на Исторической 
сцене в феврале). Традицион-
ным заимствованием, неизмен-
но приносящим Большому мно-
гочисленные «Золотые маски», 
станет «Дидона и Эней» Персел-
ла из Экс-Ан-Прованса. А став-
шую уже фирменной коллек-
цию концертных исполнений 
под руководством главного ди-
рижера Тугана Сохиева на сей 
раз пополнит «Мазепа» Чайков-
ского, опера, приобретающая в 
современных реалиях сложный 
политический контекст. Будет 
еще и концертная версия оперы 
Доницетти «Анна Болейн» в ка-
честве юбилейного бенефиса 
Хиблы Герзмавы, но это уже в 
конце мая. Еще в списке опер-
ных премьер есть абсолютный 
хит — «Дон Жуан» Моцарта, где 
в главной партии всемирно зна-
менитый бас Ильдар Абдраза-
ков. 

В спектаклях Большого теа-
тра должно появиться немало 
оперных звезд мирового мас-
штаба. В июне 2020 года Анна 
Нетребко и Юсиф Эйвазов мо-
гут вместе выйти в опере Верди 
«Дон Карлос», об этом сейчас 
ведутся переговоры. Кстати, 
планируется, что Анна Нетреб-
ко выступит в опере «Сало-
мея» Рихарда Штрауса — сов-
местной премьере с нью-йорк-
ской Метрополитен-оперой, 
которая состоится уже в 245-м 
сезоне, в феврале 2021 года. В 
апреле же 2020 года впервые в 
спектакле Большого театра вы-
ступит великий Пласидо До-
минго. Он исполнит барито-
нальную партию Жермона-
старшего, а Виолетту будет 
петь приглашенная сопрано 
Ирина Лунгу. По словам самого 
Пласидо Доминго, с просьбой 
спеть в спектакле Большого к 
нему обращались давно. Но 
что-то не складывалось: то вре-
мени не было, то подходящий 
спектакль найти не могли. 

Также в новом сезоне про-
должатся и трансляции спекта-
клей в кинотеатрах, что, без-
условно, сделает театр еще до-
ступнее. 

Гендиректор Большого 
Владимир Урин сказал, 
что театр за год перевыполнил 
все планы.

А К Ц Е Н Т

Большой театр России обещает 
представить  в новом сезоне восемь 
опер и пять балетов

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н



14 Алтайский край
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 сентября 2019
среда № 208 (7966)

Алтайский край FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

АПК Алтайские аграрии 
вырастили зерно 
рекордного качества 

Урожай 
на «пятерку» 

Евдокия Крюкова, Барнаул 

Земледельцы Алтайского края в этом сезоне получат от-
менный урожай. По оценке экспертов, по объемам вало-
вый сбор зерновых будет на уровне среднестатистиче-
ских показателей, но по качеству алтайская пшеница 
бьет рекорды за последние десять лет. 

К середине сентября в регионе уже убрали около 70 
процентов урожая, намолотили более 3,5 миллиона 
тонн зерна. Высокие темпы уборочной позволяют сель-
хозпроизводителям уложиться в оптимальные агротех-
нические сроки и собрать все, что выращено в этом се-
зоне. Несмотря на засуху в степных районах,  зерновых 
в Алтайском крае с лихвой хватит для обеспечения вну-
треннего потребления и наращивания экспорта. 

— Около 80 процентов всей собранной пшеницы от-
носится к продовольственной, — отметила директор Ал-
тайского филиала Федерального центра оценки безопа-
сности и качества зерна и продуктов его переработки 
Мария Шостак. — Впервые за последние десять лет в Ал-
тайском крае получили пшеницу второго класса, кото-
рая отличается высокой клейковиной, стекловидно-
стью и содержанием белка. 

Специалисты связывают это с применением совре-
менных агротехнологий и внесением минеральных удо-
брений. Удобренные посевные площади в регионе уве-
личились на треть благодаря своевременной государст-
венной поддержке. «Еще до начала полевого сезона аг-
рариям была направлена основная доля погектарных 
субсидий. А к середине сентября сельхозпредприятия 
края получили из федерального и краевого бюджетов 
2,4 миллиарда рублей в виде субсидий и несвязанной 
поддержки», — подчеркнули в министерстве сельского 
хозяйства Алтайского края. 

Высокое качество зерна, а также рост производства 
технических и масличных культур, которые пользуются 
высоким спросом на мировом рынке, позволит региону 
наращивать экспортные поставки продовольствия. В 
последние годы Алтайский край очень успешно продви-
гает продукцию на экспорт. Только за первое полугодие 
2019 года поставки зерна за рубеж увеличились в 2,5 
раза и превысили 230 тысяч тонн. Также в 2,5 раза вы-
рос и экспорт масличных культур. Общая стоимость эк-
спортированной из Алтайского края продукции АПК 
достигла 127,8 миллиона долларов США, что в полтора 
раза больше в сравнении с аналогичным периодом 2018 
года. 

Алтайскую пшеницу сегодня отгружают в Казахстан, 
Беларусь, Сербию, Украину, гречиху — в Китай, Японию 
и Монголию, ячмень — в Турцию, Иран и Беларусь. Про-
дукция сельхозпереработки традиционно пользуется 
спросом в странах СНГ, Китае и Латвии. 

— До конца года согласно региональному проекту 
«Экспорт продукции АПК» мы должны довести отгруз-
ку продовольственных товаров и сельскохозяйственно-
го сырья за рубеж до 235,1 миллиона долларов. Думаю, 
не только выполним, но и перевыполним планы, доведя 
объем экспорта до 240 миллионов долларов, — подчер-
кнул губернатор Виктор Томенко.  

ТЕХНОЛОГИИ 

Правительство 
сибирского региона 
наладило диалог 
с общественностью 

В режиме 
онлайн

Татьяна Кузнецова, Барнаул 

В Алтайском крае региональные власти развивают инте-
рактивные формы взаимодействия с общественностью, 
используя популярные мессенджеры и социальные сети. 
Сегодня получить ответ из правительства края на любой 
злободневный вопрос можно в течение нескольких ча-
сов, не обивая пороги министерств и ведомств. 

В регионе уже почти год работает система «Инцидент 
менеджмент», которая позволяет органам власти всех 
уровней оперативно отвечать на комментарии граждан 
в социальных сетях. Кроме того, жители края могут на-
прямую обратиться к губернатору и членам правитель-
ства через их аккаунты в социальных сетях. 

— Только за первую половину 2019 года через систе-
му «Инцидент менеджмент» поступило около 3,5 ты-
сячи обращений, почти на все даны ответы и по боль-
шинству инциден-
тов приняты меры 
реагирования, — 
рассказал началь-
ник управления пе-
чати и массовых 
коммуникаций 
края Евгений Нече-
пуренко. — В сред-
нем за сутки посту-
пает около 80 сооб-
щений. Наиболее 
активны жители 
крупных городов — Барнаула, Бийска, Рубцовска, За-
ринска, Новоалтайска. Чаще всего их волнуют вопро-
сы, связанные с ремонтом дорог, коммунальной сфе-
рой, благоустройством, здравоохранением, работой 
общественного транспорта. 

Сейчас в правительстве региона работают над каче-
ством контента и скоростью реагирования на запросы 
граждан. По регламенту первичный ответ на обраще-
ние через систему «Инцидент менеджмент» необходи-
мо дать в течение суток, в Алтайском крае этот показа-
тель уже довели до 14 часов в среднем и продолжают со-
вершенствовать систему интерактивного общения с 
жителями.

Кроме того, в регионе работают над созданием Сове-
та общественных инициатив при губернаторе. Его 
участниками могут стать жители Алтайского края, име-
ющие заслуги в государственной, общественной, хозяй-
ственной жизни региона, науке, культуре, образовании, 
здравоохранении. Новый совещательный орган будет 
активно участвовать в разработке и реализации го-
спрограмм и общественных инициатив. А самое главное, 
члены совета будут напрямую доносить до властей мне-
ние общественности как о разрабатываемых, так и о дей-
ствующих в регионе проектах и программах.

По оценке экспертов, такая открытость региональ-
ных властей и прямое взаимодействие с жителями по-
зволяют более оперативно реагировать на возникающие 
проблемы и решать актуальные для края задачи с учетом 
мнения населения. 

ПОДДЕРЖКА Край направит на социальную защиту 35 миллиардов рублей

От мала до велика 
Евдокия Крюкова, Барнаул

А
лтайский край активно 
включился в реализацию 
национальных проектов. 

Из 67 федеральных программ, 
работающих в рамках 12 нац-
проектов, регион реализует 53.  
«Мы постарались попасть во все 
проекты, условия реализации 
которых подходят для нашего 
края, чтобы привлечь макси-
мальный объем федеральных 
инвестиций в развитие регио-
на», — отметил губернатор Ал-
тайского края Виктор Томенко. 

Только по нацпроекту «Де-
мография» в течение ближай-

ших шести лет в регионе плани-
руют направить на поддержку 
семей, содействие занятости 
женщин, развитие дошкольного 
образования, укрепление обще-
ственного здоровья, поддержку 
спорта и помощи старшему по-
колению более 35 миллиардов 
рублей. В этом году на реализа-
цию этих проектов будет потра-
чено до 4,8 миллиарда рублей. 

— Впервые федеральные 
власти выделили такой объем 
финансовых ресурсов Алтай-
скому краю для решения соци-
альных проблем — это беспреце-
дентная сумма, — подчеркивает 
министр социальной защиты 

Алтайского края Наталья Ось-
кина. 

Сегодня в Алтайском крае 
более 7,9 тысячи семей получа-
ют ежемесячные выплаты на 
первого ребенка, до конца года 
число таких семей должно воз-
расти до девяти тысяч. Еще 17,5 
тысячи семей выплачивают 
ежемесячные пособия при ро-
ждении третьего ребенка или 
последующих детей. Также, в 
рамках президентских инициа-
тив, набирает обороты и семей-
ная ипотека. Если раньше льгот-
ная ставка в шесть процентов 
годовых действовала для семей 
с детьми только три года, то те-

перь ее продлили на весь период 
кредитования. С апреля 2019 
года после изменения условий 
кредитования льготную ипоте-
ку в крае оформили уже около 
ста семей. 

Не первый год в крае практи-
куют бесплатное профессио-
нальное переобучение женщин, 
находящихся в отпуске по ухо-
ду за ребенком. С 2012 года 
ежегодно около 400 молодых 
мам повышали свою квалифи-
кацию за счет средств краевого 
бюджета. С 2020 года обучение 
будут проводить в рамках нац-
проекта «Демография», и вос-
пользоваться такой поддер-

жкой в ближайшие пять лет 
смогут более трех тысяч жен-
щин, находящихся в отпуске по 
уходу за ребенком. А чтобы мо-
лодые мамы смогли выйти на 
работу, создают новые места в 
ясельных группах детских са-
дов — только в этом году будет 
открыто более 2,5 тысячи. 

Не забывают и о пожилых. В 
крае работает 147 мобильных 
бригад срочной доврачебной 
помощи людям старшего поко-
ления. Организована и стацио-
нарная медицинская помощь 
по профилю «гериатрия», за 
шесть месяцев 2019 года ее по-
лучили 2100 человек. 

ОТРАСЛЬ 

Алтайский 
край 
привлекает 
все  больше 
туристов

РАДУШНЫЙ 
БРЕНД 
Татьяна Кузнецова, Барнаул 

Алтайский край входит в число 
самых популярных туристиче-
ских регионов России. Отдых 
на Алтае ежегодно выбирают 
более двух миллионов человек, 
и это не только жители близле-
жащих городов Сибири, но и 
туристы из европейской части 
страны, ближнего и дальнего 
зарубежья. В нынешнем сезоне 
количество гостей не умень-
шится. 

Алтай всегда привлекал пер-
возданной природой, горными 
ландшафтами, чистейшим воз-
духом, уникальными реками и 
озерами, целебными травами и 
знаменитыми пантами марала. 
Но современный турист ценит 
не только природные красоты, 
но и хороший сервис, радуш-
ный прием. Поэтому в Алтай-
ском крае активно развивают 
туристическую инфраструкту-
ру, которая сегодня включает 
316 коллективных средств раз-
мещения, 41 санаторно-курор-
тное учреждение, 188 сельских 
гостевых домов, 170 турбаз. 

— Мы уделяем особое внима-
ние повышению качества тури-
стических услуг, — подчеркива-
ет начальник управления Ал-
тайского края по развитию ту-
ризма и курортной деятельнос-
ти Евгений Дешевых. — В регио-
не каждый год открывают но-
вые отели, гостиницы, базы от-
дыха, обновляют действующие 
инфраструктурные объекты, 

разрабатывают новые маршру-
ты. Мы стараемся максималь-
но расширить активный тури-
стический сезон, привлекая го-
стей яркими, интересными со-
бытиями. 

В событийном календаре Ал-
тайского края — более 50 празд-
ничных, деловых, гастрономи-
ческих, памятных мероприя-
тий. Летний сезон открывают 
праздником «Цветение мараль-
ника» в начале мая, когда в го-
рах зацветает алтайская «саку-
ра», а зимний стартует в декаб-
ре с «Алтайской зимовкой», по-
священной прилету лебедей на 
незамерзающие озера края. 
Многие события давно пере-
шагнули границы региона и 
стали общероссийскими и даже 
международными — Шукшин-
ские дни на Алтае, литератур-
ный фестиваль Роберта Рожде-
ственского, Всероссийский фе-
стиваль традиционной культу-
ры «День России на Бирюзовой 
Катуни», международный га-
строномический фестиваль 
«Ах! Фест».

Едут на Алтай не только за 
яркими впечатлениями, но и 
укрепить силы, поправить здо-
ровье. Недаром самые популяр-
ные места отдыха — это Белоку-
риха, которая уже восьмой год 
подряд признается лучшим ку-
рортом России, и соленое озеро 
Яровое, неизменно входящее в 
ТОП-5 высокого спроса у рос-
сийских туристов на «озер-
ный» отдых. Любят Алтай и 
спортсмены, которых здесь 
ждут высокие горы, заснежен-
ные трассы, сплавы по бурным 
рекам и каналы для байдарок. В 
этом году Алтайский край стал 
центром проведения междуна-
родного туристско-спортивно-
го фестиваля «Большой Алтай. 
Great Altai. Россия-2019», при-
няв туристов и спортсменов из 
шести стран.  

— Туристский бренд Алтай-
ского края сегодня имеет высо-
кую узнаваемость и инвестици-
онную привлекательность, — 
считает председатель Алтай-
ской региональной ассоциации 
туризма Александра Томаше-
вич. — Мы будем и дальше его 
продвигать, чтобы активнее 
выходить на международный 
рынок туристских услуг. 

Многие события 
давно перешагну-
ли границы регио-
на и стали обще-
российскими 
и даже междуна-
родными

Кстати 

Поток туристов в Алтайский край 

за последние восемь лет вырос в 

два раза. Если в 2010 году регион 

посетило около миллиона чело-

век, то в 2018 году он принял бо-

лее 2,1 миллиона. 

На любой вопрос 
правительство 
края ответит
через несколько 
часов

ПЕРСПЕКТИВА Алтайский край укрепит свои позиции  
агропромышленного центра Сибири 

Стратегия роста
Яна Иконникова, 
Барнаул

А
лтайский край уве-
ренно идет вперед. 
Стабильная эконо-
мика и развитая ин-
фраструктура позво-
л я е т  п р о с ч и та т ь 
стратегию его разви-
тия на среднесроч-
ную перспективу. 

В ближайшие пятнадцать лет ре-
гион планирует почти вдвое уве-
личить объемы промышленного 
производства. Причем не только 
за счет традиционных отраслей, 
таких как переработка сельхоз-
продукции, машиностроение, 
химическая промышленность, 
но и за счет развития импортоза-
мещающих, экспортоориенти-
рованных производств. Сегодня 
в Алтайском крае инвесторы уже 
реализуют десятки крупных ин-
новационных проектов, вклады-
вая миллиарды рублей в разви-
тие действующих и новых про-
мышленных предприятий. 

— Несмотря на сельскохо-
зяйственную специализацию, 
промышленность занимает ос-
новную долю в экономике ре-
гиона, — подчеркивает губер-
натор Алтайского края Виктор 
Томенко. — На нее приходится 
более  20   процентов  ВРП, 
в этой сфере занято самое 
большое число жителей края 
— свыше 17 процентов работа-
ющего населения. Поэтому 
важно объединить усилия 
частного бизнеса, власти, фи-
нансовой системы, системы 
подготовки кадров, чтобы соз-
дать необходимые условия для 
дальнейшего роста этого сек-
тора экономики. 

Открыты для нового 
Только за последние полто-

ра года в Алтайском крае от-
крылось более десятка новых 
производств, в том числе и уни-
кальных. Регион стал площад-
кой для создания первых в Рос-
с и и  п р о м ы ш л е н н ы х 
3D-принтеров. Их выпускает 
дочернее предприятие группы 
компаний «Зиас Машинери» 
— «ЗМ Инжиниринг», ставшее 
резидентом ТОР «Новоал-
тайск». Три пробных принтера 
компания разместила на своей 
площадке в Санкт-Петербурге, 
где ими могут пользоваться лю-
бые предприятия для изготов-
ления литейных форм. А пер-
вый серийный 3D-принтер в ав-
густе текущего года поставлен 
на Магнитогорский металлур-

гический комбинат. Алтайская 
компания стала третьим в мире 
производителем промышлен-
ных 3D-принтеров, еще два на-
ходятся в США и Германии. «По 
качеству  наши принтеры 
не уступают импортным анало-
гам, но почти в три раза дешев-
ле. Поэтому надеемся, что они 
будут пользоваться спросом 
и у нас в стране, и за рубежом», 
— отметил руководитель груп-
пы компаний «Зиас Машине-
ри» Константин Денисенко. 

Уникальные новинки в этом 
году презентовало и крупней-
шее в регионе машинострои-
тельное предприятие АО «Ал-
тайвагон». Компания предста-
вила первый российский кры-
тый вагон сочлененного типа 
и вагон-рефрижератор для пе-
ревозки скоропортящихся гру-
зов. Такие модели подвижного 
состава в стране пока не выпу-
скают, так что алтайские ваго-
ностроители смогут закрыть 
потребность российского рын-
ка в этой продукции. «В 2019 
году мы направим на модерни-
зацию производства свыше 
800 миллионов рублей. В пла-
нах на ближайшие два-три года 
наращивание инвестиций и по-
степенная роботизация техно-
логических линий», — поделил-
ся планами представитель соб-
ственника «Алтайвагона», ге-
неральный директор холдинга 
«СДС-Маш» Александр Миро-
шник. 

А лесная холдинговая ком-
пания «Алтайлес» инвестиро-
вала более шести миллиардов 
рублей в  создание одного 

из крупнейших за Уралом ком-
бинатов по выпуску плит МДФ 
из древесной биомассы — Пав-
ловского ДОКа. Для производ-
с т в а  г от о в о й  п р о д у к ц и и 
на Павловском деревообраба-
тывающем комбинате исполь-
зуют не сортовое древесное сы-
рье, а отходы — порубочные 
остатки, щепу, опилки, низко-
сортную древесину — все то, что 
раньше оставалось на лесосе-
ках или утилизировалось. 
«Благодаря запуску комбината 
в Павловске цикл производства 

древесины в регионе стал пол-
ностью замкнутым — от заго-
товки и до глубокой безотход-
ной переработки», — отметил 
заместитель председателя пра-
вительства Алтайского края 
Александр Лукьянов. 

Еще один масштабный инве-
стиционный проект реализова-
ла одна из крупнейших фарма-
цевтических компаний России 
— ЗАО «Эвалар». В июле теку-
щего года компания открыла 
в Бийске современный произ-
водственный комплекс по вы-
пуску лекарственных средств, 
направив на его строительство 
порядка пяти миллиардов ру-
блей. Ввод в эксплуатацию но-
вого завода позволит более чем 

в полтора раза увеличить объе-
мы выпуска лекарственных 
средств. При этом препараты 
будут на 40—50 процентов де-
шевле импортных аналогов. 
Сегодня компания «Эвалар» 
поставляет свою продукцию 
не только по всей России, но и 
в 25 стран мира.По оценке экс-
пертов, это будет серьезный 
вклад в развитие российской 
фармацевтической промыш-
ленности. Такие комплексы по-
зволяют обеспечить доступ-
ность лекарственных препара-
тов для населения. 

Работа на перспективу 
Многие уже реализованные 

инвестиционные проекты ста-
новятся хорошей площадкой 
для дальнейшего развития про-
изводства. Так, в прошлом году 
на Алтайском заводе прецизи-
онных изделий (АЗПИ) при уча-
стии Фонда развития промыш-
ленности и поддержке краевых 
властей запустили первую оче-
редь серийного производства 
полнокомплектных аккумуля-
торных топливных систем вы-
сокого давления Коммон Рейл 
(Common Rail) экологического 
класса Евро-5. Это уникальный 
для России проект, поскольку 
до его реализации 98 процен-
тов комплектующих для то-
пливных систем российских 
автомобилей поставляли ино-
странные компании. За год 
АЗПИ выпустил свыше 1,5 ты-
сячи отечественных топливных 
систем, в основном для завода 
«КАМАЗ». По словам председа-
теля правления Алтайского за-
вода прецизионных изделий 
Виктора Германа, предприятие 
готово наращивать импортоза-
мещающее производство, 
но для этого необходимы до-
полнительные инвестиции — не 
менее двух миллиардов рублей. 

«Надеемся на господдержку 
и льготные кредиты», — пояс-
нил он. 

Перспективные проекты, та-
кие как расширение производ-
ства топливных систем на Ал-
тайском заводе прецизионных 
изделий, войдут в Стратегию 
ускоренного развития Алтай-
ского края. Это даст возмож-
ность привлечь на их реализа-
цию не только региональные, 
но и федеральные ресурсы гос-
поддержки. В частности, плани-
руется заключать специальные 
инвестконтракты с министер-
ством промышленности и тор-
говли РФ, предусматривающие 
налоговые преференции, а так-
же привлекать льготные креди-
ты федерального Фонда разви-
тия промышленности. Регио-
нальные институты поддержки 
— Фонд развития Алтайского 
края, краевой лизинговый фонд 
также участвуют в финансиро-
вании перспективных проектов. 

Поддержать развитие 
Один из претендентов на за-

ключение инвестконтракта 
с минпромторгом РФ — Барна-
ульский меланжевый комбинат 
«Меланжист Алтая». В этом 
году правительство Алтайского 
края на Петербургском эконо-
мическом форуме подписало 
соглашение о сотрудничестве 
с группой компаний «БТК Хол-
динг», которая реализует на ме-
ланжевом комбинате инвести-
ционный проект по созданию 
современного текстильного 
производства полного цикла 
— от переработки хлопкового 
и синтетического сырья до вы-
пуска готовых тканей.  В строи-
тельство новых мощностей 
и развитие легкой промышлен-
ности на Алтае группа компа-
ний планирует направить более 
трех миллиардов рублей. 

Еще одно предприятие  
л е г к о й  п р о м ы ш л е н н о с т и 
— ООО «Свит-Текстиль» уже 
пользуется преференциями, 
став резидентом территории 
опережающего социально-эко-
номического развития «Ново-
алтайск». Компания осваивает 
технологии нанесения рисунка 
на хлопчатобумажные ткани, 
а в дальнейшем планирует за-
няться производством нату-
ральных тканей. Сейчас пред-
приятие проводит экспери-
мент по выращиванию хлопка 
в районах края.

Всего поддержкой в рамках 
территорий опережающего 
развития в двух моногородах 
Алтайского края — Новоалтай-
ске и Заринске сегодня пользу-
ются восемь инвестиционных 
проектов. В ТОСЭР «Заринск» 
инвесторы построили совре-
менный завод по переработке 
кожевенного сырья, расширя-
ют выпуск фанеры и организу-
ют производство пищевых про-
дуктов и полуфабрикатов. 
В ТОСЭР «Новоалтайск» кроме 
модернизации текстильной фа-

брики, построили новый мас-
лозырзавод, налаживают про-
изводство кормовых добавок, 
а также выпуск 3D-принтеров 
для различных отраслей. 

За счет поддержки Фонда 
развития Алтайского края Бар-
наульский завод прессового 
оборудования реализует про-
ект по изготовлению дисков ко-
лес для сельхозтехники. Новое 
производство в первую очередь 
будет ориентировано на вы-
пуск продукции для конвейера 
Петербургского тракторного 
завода. По словам директора 
ПТЗ Сергея Серебрякова, Пе-
тербургский завод в этом очень 
заинтересован, поскольку в по-
следнее время сталкивался 
с перебоями поставок дисков 
из-за рубежа. «Алтайский край 
поставляет для нашего конвей-
ера шины и, несомненно, боль-
шой экономический эффект 
получит, если будет произво-
дить и другие компоненты», 
— подчеркнул Сергей Серебря-
ков. 

Фонд развития Алтайского 
края также участвовал и в фи-
нансировании первого этапа 
модернизации предприятий 
промышленного химического 
кластера — Барнаульского заво-
да автоформованных термо-
стойких изделий и ООО «Рем-
монтажсервис». Участники 
кластера реализуют проект 
по  освоению новых видов 
фрикционных, уплотнитель-
ных и прокладочных материа-
лов. Предприятия расширяют 
производство безасбестовых 
тормозных накладок и колодок 
дискового тормоза для автомо-
бильного и железнодорожного 
транспорта. А также осваивают 
выпуск уплотнительных и про-
кладочных материалов на ос-
нове синтетических волокон 
и терморасширенного графита. 
Экологически безопасные 
фрикционные изделия, произ-
веденные на Алтае, смогут за-
местить импортную продук-
цию, доля которых на россий-
ском рынке сегодня достигает 
70—80 процентов. Этот проект 
получил также поддержку мин-
промторга РФ.  

Виктор Томенко (в центре) обсудил с руководством группы компаний «Зиас Машинери» перспективы производ-
ства российских промышленных 3D-принтеров. 

Алтайский завод прецизионных изделий наладил выпуск отечественных 
аккумуляторных топливных систем. 
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Комментарий 
Виктор Томенко,  
губернатор  
Алтайского края: 

— Наша политика и в стране, 

и внутри региона нацелена на то, 

чтобы ускоренными темпами 

развивалась промышленность. 

Это позволяет нам решать во-

просы импортозамещения 

и дальнейшего развития новых 

производств, выходить на миро-

вые рынки, развивать экспорт. 

Поэтому власти никогда не оста-

вят без поддержки лидеров, на-

ших пионеров, тех, кто двигает 

вперед и промышленность, 

и экономику региона.

А К Ц Е Н Т

За 15 лет регион планирует  
почти вдвое увеличить объемы 
промышленного производства

Справка

По данным управления Алтайского края по труду и занятости  

населения, за последние полтора года в регионе создано более 

22 тысяч новых рабочих мест. В 2018 году на предприятиях края 

было организовано 14,8 тысячи рабочих мест. В первом полугодии 

2019 года — 7,3 тысячи рабочих мест, что на 11,7 процента  

больше аналогичного периода прошлого года. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА 
Назван состав команды 
на чемпионат мира в Дохе 

Побежали 
за медалями

Анна Козина

Двадцать девять российских легкоатлетов, имеющих 
нейтральный статус, включены в окончательную заяв-
ку на чемпионат мира 2019 года, который состоится в 
столице Катара с 27 сентября по 6 октября.

Как сообщает пресс-служба Всероссийской федера-
ции легкой атлетики (ВФЛА), квалификационный нор-
матив для участия в ЧМ выполнили 32 наших спор-
тсмена, получивших от международной федерации 
ИААФ допуск к соревнованиям. Однако трое из этого 
списка пропустят турнир из-за травм. В преддверии 
олимпийского сезона их восстановление решили не 
форсировать. 

Заявка на чемпионат мира закрылась в ночь с 16 на 
17 сентября. Таким образом, на главный старт сезона 
отправили 29 легкоатлетов, в том числе всех наших ли-
деров: прыгунью в высоту Марию Ласицкене, которой 
во второй раз предстоит защищать титул, бегуна на 
110 м с барьерами Сергея Шубенкова, собравшего уже 
полный комплект наград с мировых первенств, еще од-
ного высотника Илью Иванюка, всего несколько дней 
назад потерявшего статус первого номера в секторе, 
прыгунью с шестом Анжелику Сидорову, занимающую 
второе место в рейтинге. 

В числе 25 сопровождающих специалистов в Катар 
вместе со сборной поедут тренеры сборной, личные 
наставники, врач и два массажиста.

Главный тренер команды, олимпийский чемпион в 
беге на 800 м Юрий Борзаковский отметил, что все 
россияне в отличной форме подходят к важнейшему 
старту в Дохе.

— На предыдущем чемпионате мира в Лондоне у нас 
было шесть медалей — одна золотая и пять серебряных 
(тогда к участию под нейтральным флагом были допу-
щены 19 человек. — Прим. авт.). Не хотел бы сейчас де-
лать медальных прогнозов, все ребята близки к пику 
формы и готовы показать в Дохе высокие результаты, — 
приводит слова Борзаковского пресс-служба ВФЛА. — 
Да, сезон очень сложный и непривычно длинный. Но 
все легкоатлеты находятся в равных условиях, сето-
вать здесь не на что. 25 сентября первая часть команды 
прилетит в Катар. Сейчас все в плановом режиме про-
водят сборы в Москве, Новогорске и Адлере. 

ХОККЕЙ «Барыс» обыграл 
«Спартак» в вынесенном 
матче КХЛ в Алма-Ате

Хорошо 
на новом месте

Иван Ильин

География Континентальной хоккейной лиги вчера 
расширилась стараниями «Барыса». Казахстанский 
клуб впервые провел домашний матч не в Нур-Султа-
не, а в Алма-Ате. И порадовал болельщиков победой 
над московским «Спартаком» — 3:0.

Возможность проведения хотя бы нескольких игр в 
южной столице Казахстана обсуждали чуть ли не с тех 
пор, когда в городе в 2017 году появилась 12-тысячная 
современная арена. В итоге в Алма-Ату «Барыс» прие-
хал, пока домашняя арена принимает чемпионат мира 
по борьбе. Вчера здесь гостил «Спартак», а 20 сентя-
бря сыграет челябинский «Трактор».  

Ажиотаж в связи с появлением в городе большого 
хоккея был такой, что для болельщиков стало серьез-
ной проблемой достать билет. Многие жаловались, что 
самые лучшие места мгновенно раскупили спекулян-
ты. Проверить это сложно, а вот аншлаг на трибунах — 
свершившийся факт. 46-й по счету город, принявший 
матч КХЛ, может быть собой доволен. И небольшая на-
кладка в виде сломанных ворот, из-за которой при-
шлось остановить игру на десять минут, а к ремонту 
подключить даже талисмана «Барыса», скорее добави-
ла картине колорита, чем ее испортила.

«Спартак» отправился на это выездное турне без 
главного тренера. Олег Знарок сильно простудился и 
остался дома лечиться. Пошатнувшееся знамя тут же 
подхватил Харийс Витолиньш — человек, сопровожда-
ющий Олега Валерьевича на протяжении всей тренер-
ской карьеры и давно доказавший свою компетен-
тность. Однако пока «Спартак» Знарка и Витолиньша, 
пришедших в московский клуб летом, не особо впечат-
ляет. В Алма-Ате «красно-белые» и вовсе смотрелись 
откровенно слабо. В атаке гостей не было ни мысли, ни 
организации, ни азарта, тогда как «Барыс» выглядел 
куда более цельно.

Основные события произошли в период с 35-й по 
42-ю минуту. За это время две шайбы успел забить Да-
стин Бойд, который вышел на площадку с нашивкой ка-
питана «Барыса». Между этими бросками был еще и гол 
Корбана Найта — 3:0 в пользу хозяев. Достойного ответа 
спартаковцы найти так и не смогли. Разве что Столяров 
в концовке устроил драку с Петуховым. «Спартак» про-
играл шестой матч из восьми на старте сезона. «Барыс» 
же выиграл третью встречу из последних четырех и за-
метно поправил свои турнирные дела.

Тем временем в Екатеринбурге лидер «регулярки» 
«Автомобилист» в овертайме переиграл омский «Аван-
гард» — 3:2. Это седьмая победа уральцев подряд. «Са-
лават Юлаев» с тем же счетом, но в основное время был 
сильнее «Куньлуня». Нижегородское «Торпедо» про-
должило свою победную серию. Команда Дэвида Неми-
ровски дома обыграла «Нефтехимик» со счетом 3:0. 
Это четвертый выигрыш волжан кряду. Вчерашние мат-
чи «Динамо» (Мск) — «Адмирал» и ХК «Сочи» — СКА за-
вершились уже после подписания этого номера «РГ» в 
печать.  

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ГИМНАСТИКА Первое «золото» чемпионата мира в Баку 
для сборной России выиграла дебютантка турнира Екатерина Селезнева

Вот это пируэт
Анна Козина

Ч
емпионат мира по худо-
жественной гимнастике в 
Баку начался с сенсации. 

Нет, россиянки не остались без 
«золота». Но первую победу — в 
упражнении с обручем — одер-
жала не титулованная Дина 
Аверина, выходившая на старт в 
роли стопроцентной фаворит-
ки, а дебютантка турниров та-
кого уровня Екатерина Селез-
нева. 

Несмотря на отсутствие опы-
та выступления на мировых 
первенствах, 24-летняя Екате-
рина Селезнева совсем не нови-
чок. Она защищала честь стра-

ны на Универсиадах в Тай-
бэе-2017 и Неаполе-2019 и за-
воевала в общей сложности 
пять золотых наград. В состав 
команды на ЧМ в столице Азер-
байджана она попала перед са-
мым стартом турнира. До по-
следнего третьим номером по-
сле сестер Авериных значилась 
четырехкратная чемпионка 
мира Александра Солдатова. 
Однако 8 сентября Саша поте-
ряла сознание во время финаль-
ного этапа Кубка вызова в Пор-
тугалии. Позже спортсменка со-
общила, что чувствует себя хо-
рошо. Но этот форс-мажор, по-
нятно, стоил ей места в сборной. 
Главный тренер Ирина Винер-

Усманова заменила Солдатову 
на Селезневу, которая демон-
стрировала прекрасную форму 
во время тренировок на базе в 
Новогорске. 

На чемпионате мира Екате-
рина сразу же «отработала» 
свою поездку в Баку. В квалифи-
кации она была второй вслед за 
Диной Авериной. В финале 
о ц е н к и  б ы л и  е щ е  в ы ш е 
(23,500), что и позволило под-
няться на первую ступеньку 
пьедестала. Дина, напротив, 
уступила самой себе (23,650 
против 23,350), да к тому же 
пропустила вперед не только 
подругу по сборной, но и одну 
из основных зарубежных кон-

куренток Линой Ашрам из Из-
раиля (23,400). 

В упражнении с мячом мы 
увидели на ковре двух сестер 
Авериных. Дина в великолеп-
ном стиле выиграла этот финал, 
набрав 23,500 балла. Арина за-
няла второе место (23,050). Ли-
ной Ашрам замкнула тройку 
призеров (22,400 ).  

От собственных ошибок не 
застрахован никто. Соперницы 
тоже могут удивить. Но Дина 
Аверина остается главной пре-
тенденткой на звание абсолют-
ной чемпионки. На ее счету уже 
два престижных титула, завое-
ванных в Пезаро в 2017 году и в 
Софии в 2018-м. Победа в Баку 
поставит ее в один ряд с двумя 
нашими примами, которым не 
было равных на протяжении 
двух предыдущих олимпийских 
циклов. Перед Лондоном-2012 
всех обыгрывала Евгения Кана-
ева, а перед Рио-де-Жанейро — 
Яна Кудрявцева.

Медали в абсолютном пер-
венстве будут разыграны в пят-
ницу, 20 сентября. В упражне-
ниях с лентой и булавами — уже 
завтра. Свои программы снова 
покажет возмутительница спо-
койствия Екатерина Селезнева. 

Между тем еще одна замена 
— пусть и менее заметная, чем 
рокировка Солдатова — Селез-
нева, произошла в группе. Там 
стало на одну олимпийскую 
чемпионку меньше. Вместо 
Веры Бирюковой на турнире 
выступит Евгения Леванова. В 
составе остались победительни-
цы Игр-2016 в Рио Анастасия 
Максимова и Мария Толкачева, 
а также Анастасия Шишмакова 
и Анжелика Стубайло. Бирюко-

ва уже успела успокоить своих 
поклонников, что дело не в про-
блемах со здоровьем. Значит, за-
мену, как и в случае с Солдато-
вой,  произвели по спортивному 
принципу. Если учесть, что на 
последнем крупном старте — Ев-
ропейских играх в Минске — 
россиянки стали третьими в 
многоборье, уступив гимнаст-
кам из Белоруссии и Болгарии, 
то сейчас самое время форми-
ровать чемпионский состав. С 
прицелом на Токио-2020. 

Отметим, что чемпионат 
мира в Баку, как всегда в предо-
лимпийский год, будет квали-
фикацией на Игры в Японии. 
Что касается команд в группо-
вых упражнениях, то по итогам 
прошлогоднего ЧМ Болгария, 
Россия и Италия уже обеспечи-
ли себе лицензию. На турнире в 
столице Азербайджана разыг-
рают еще пять путевок. В инди-
видуальном многоборье дорогу 
в Токио себе откроют 16 силь-
нейших гимнасток планеты. 
Причем одна страна может от-
править на Олимпиаду не боль-
ше двух спортсменок. Тем, кто 
не попадет в число лучших сей-
час, придется проходить отбор 
на континентальных чемпиона-
тах и Кубке мира следующего 
года. 

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ Питерский «Зенит» стартовал в главном 
еврокубке с гостевой ничьей против «Лиона» — 1:1

Один к одному

Илья Зубко 

В
чера вечером состоя-
лись первые матчи 
г ру п п о в о го  э та п а 
Лиги чемпионов. Пи-
терский «Зенит» на-
чал выступление с вы-
ездного матча против 
французского «Лио-
на». Команда Сергея 

Семака сыграла вничью 1:1. 
«Зенит» вернулся в высший 

футбольный свет после четы-
рехлетнего перерыва. И игру в 
Лионе все ждали настороженно. 
Французский клуб сильно изме-
нился в межсезонье, но его ли-
ния атаки в лице Депая, Траоре 
и Дембеле вызывала как мини-
мум уважение. Аккуратен в про-
гнозах был и рулевой «сине-бе-
ло-голубых» Сергей Семак. Со-
перника он назвал «хорошо сба-
лансированной командой с ог-
ромным потенциалом».

Выбирая состав на игру, тре-
нерский штаб «Зенита» решил-
ся на довольно неожиданный 
ход — довериться сразу двум но-
вичкам. В линии обороны поя-
вились Караваев и Осорио, для 
которых это были дебютные 
матчи за питерский клуб.

Расстановку российского 
чемпиона вполне можно на-

звать оборонительной — три 
центральных защитника. Но 
другой в такой ситуации сде-
лать было просто невозможно. 
Потому что «Лион» без лишних 
предисловий обрушил всю 
мощь своей атаки на соперника. 
«Зенит» практически все время 
проводил на своей половине 
поля. Откровенно опасных мо-
ментов у ворот Лунева при этом 
было немного, но игровое преи-
мущество «Лиона» впечатляло.

На 38-й минуте сердце бо-
лельщиков «Зенита» наверняка 
екнуло. Сердар Азмун в борьбе с 
Тьяго рухнул на газон, и это па-
дение выглядело очень нехоро-
шо. Медики выскочили на поле, 
а тренерский штаб экстренно 
стал готовить замену. Магомед 
Оздоев уже вышел к бровке, 
чтобы войти в игру, но иран-
ский форвард категорически от-

казался покидать поле. Азмун 
вернулся и буквально через ми-
нуту забил гол. Обыгравшись в 
стенку с Артемом Дзюбой, Сер-
дар отлично пробил в правый от 
вратаря угол — 1:0. Гол иранца 
стал первым в новом розыгры-
ше Лиги чемпионов — матч в Ли-
оне стартовал раньше большин-
ства других, а в параллельном 
поединке «Интера» и «Славии» 
на тот момент счет не был от-
крыт. Этот мяч никак не выте-
кал из логики игры и не отражал 
происходившего на поле, тем не 
менее на перерыв «Зенит» 
ушел, ведя в счете.

Второй тайм начался с заме-
ны. Азмун очень быстро понял, 
что падение в конце первой по-
ловины матча бесследно для 
него не прошло и что продол-
жать он все-таки не сможет. Оз-
доев вышел на поле и мгновенно 

стал антигероем. Магомед сбил 
ворвавшегося в штрафную Де-
пая и подарил «Лиону» пеналь-
ти. Голландский форвард на 
50-й минуте сам «приговор» ре-
ализовал — 1:1.

После этого «Зениту» при-
шлось тяжело. Французы пошли 
вперед большими силами, но 
тот же Депай реальнейший 
шанс сделать дубль загубил. В 
концовке российский клуб вы-
ровнял игру и достаточно спо-
койно довел дело до ничьей. 
Вполне достойный результат 
для гостевого матча. 

Ну а в Милане «Интер» толь-
ко в добавленное время ушел от 
поражения, сыграв с пражской 
«Славией» вничью 1:1. 

Сегодня в борьбу на группо-
вом этапе Лиги чемпионов всту-
пит второй российский клуб. 
Московский «Локомотив» так-
же на выезде сыграет с немец-
ким «Байером». В программе 
дня присутствуют и другие мат-
чи, которые футбольному бо-
лельщику никак нельзя пропу-
стить. Прежде всего речь об 
игре в Париже, где местный 
«Пари Сен-Жермен» примет 
мадридский «Реал». В другом 
топ-матче сразятся соперники 
« Л о к о м от и в а »  п о  г р у п п е 
«Ювентус» и «Атлетико». 

Иранский нападающий Сердар 
Азмун (справа) вывел «Зенит» 
 вперед, но после перерыва «Лион» 
отыгрался с пенальти.

Победа Екатерины Селезневой получилась неожиданной. Чемпионка призналась, что сама находится в шоке.

А К Ц Е Н Т

Получив травму, Азмун отказался 
покидать поле. Он вернулся в игру 
и тут же забил первый гол в нынешней 
Лиги чемпионов

Хоккеисты «Барыса» (слева) забросили три безответные 
шайбы в ворота «Спартака».

НОВОСТИ 

Представлен
талисман
зимней
Олимпиады
2022 года

ПАНДА
В КОСТЮМЕ
Артур Нанян

Оргкомитет зимней Олимпиа-
ды-2022 представил официаль-
ный талисман предстоящих со-
ревнований, которые пройдут с 
4 по 20 февраля в Пекине. Им 
стала панда Бин Двэнь Двэнь, 
одетая в ледяной костюм. 

— С золотым сердцем и любо-
вью ко всем зимним видам 
спорта наш маскот готов поде-
литься с миром духом такого 
значимого события, как Олим-
пиада. Панда — национальный 
символ Китая. Ее любит как 
старшее поколение, так и моло-
дежь, — заявили организаторы 
турнира. 

Представлен был также та-
лисман Паралимпиады-2022, 
которая пройдет с 4 по 13 мар-
та. Выбор пал на Сюэ Жун Жун 
— человека в форме китайского 
фонарика. «Он уже согрел наши 
сердца», — говорится в его опи-
сании. 

К слову, Пекин станет пер-
вым городом, принимавшим 
как летние (в 2008 году), так и 
зимние Олимпийские игры. 

В первом матче
в Питере
Медведев
сыграет
с Донским 

СВОИ 
НА КОРТЕ
Сергей Литвинов

Накануне состоялись первые 
встречи теннисного турнира в 
Санкт-Петербурге. 

Уверенно переиграв в двух 
сетах (6—2, 6—1) итальянца 
Маттео Вайолу, во второй круг 
пробился россиянин Евгений 
Донской. Его следующим со-
перником станет главная зве-
зда St. Petersburg Open — чет-
вертая ракетка мира, финалист 
Открытого чемпионата США-
2019 Даниил Медведев. Матч 
между ними состоится сегодня. 

Дебютную встречу в Санкт-
Петербурге провел вчера вече-
ром Андрей Рублев. Однако ре-
зультат его матча против бело-
руса Ильи Ивашко стал изве-
стен после подписания номера 
«РГ» в печать. 

Тем временем стало извест-
но, что Рублев выступит на пре-
стижном турнире серии «Ма-
стерс» в Париже в конце октя-
бря. Он получил эту возмож-
ность после того, как предста-
витель ЮАР Кевин Андерсон 
из-за травмы досрочно завер-
шил сезон. 

Боксер Андрей
Замковой
нокаутировал
соперника
за 55 секунд

ВЛОЖИЛСЯ
В УДАР
Артур Нанян

Капитан сборной России по 
боксу Андрей Замковой вышел 
в 1/8 финала чемпионата мира, 
который проходит в эти дни в 
Екатеринбурге. 

Выступающий в весе до 69 кг 
Замковой победил бельгийца 
Набиля Мессауди, нокаутиро-
вав оппонента всего за 55 се-
кунд. 

— Я хотел продышаться, по-
чувствовать ринг. Честно гово-
ря, не настраивался на нокаут, 
— признался журналистам по-
сле поединка Замковой. — Со-
ревнования проходят уже вось-
мой день, а у меня был только 
первый бой. Хотел побоксиро-
вать подольше. Но так получи-
лось — хорошо попал. Значит, я 
в неплохой форме.  

За выход в четвертьфинал 
чемпионата мира Замковой 
сразился накануне с канадцем 
Вьяттом Сэнфордом. Вчера же 
свой поединок в 1/8 финала в 
весовой категории свыше 91 кг 
провел россиянин Максим Ба-
банин. Ему противостоял армя-
нин Гурген Ованесян. Результа-
ты этих боев стали известны 
после подписания номера «РГ» 
в печать. 

— Онлайн-трансляции на сайте 
rg.ru/sujet/6230
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 сентября, среда, 
«Матч ТВ»
22.00 «Байер» — «Локомотив». 

Прямая трансляция

«Матч! Футбол 1»
20.00 «Олимпиакос» — «Тоттен-

хэм». 

22.00 «ПСЖ» — «Реал». Прямая 

трансляция

«Матч! Футбол 2»
20.00 «Брюгге» — «Галатаса-

рай». Прямая трансляция

22.00 «Атлетико» — «Ювентус». 

Прямая трансляция

00.00 «Динамо» (Загреб) — 

«Аталанта». В записи

«Матч! Футбол 3»
22.00 «Шахтер» — «Манчестер 

Сити». Прямая трансляция

«Матч! Арена»
22.00 «Бавария» — «Црвена 

Звезда». Прямая трансляция

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

19 сентября, четверг, 
«Матч! Арена»
18.25. Художественная гимна-

стика. Чемпионат мира. Личное 

первенство. Финалы в отдель-

ных видах. Прямая трансляция 

из Азербайджана. 
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Москва +7...+13, дождь

Санкт-Петербург +8...+10, дождь

Анадырь +2...+6, облачно

Архангельск +2...+8, дождь

Астрахань +14...+28, солнечно

Благовещенск  +2...+12, облачно

Владивосток +11...+16, солнечно

Волгоград +11...+24, дождь

Воронеж +7...+16, дождь

Екатеринбург +9...+15, дождь

Иркутск +5...+18, облачно

Казань +4...+15, дождь

Калининград +7...+14, дождь

Краснодар +16...+27, дождь

Магнитогорск +13...+15, дождь

Мурманск +1...+6, осадки

Нижний Новгород +3...+13, дождь

Новосибирск +10...+20, облачно

Омск +12...+23, облачно

Орел +4...+14, дождь

Оренбург +12...+17, дождь

Пермь +8...+10, дождь

Ростов-на-Дону +14...+24, дождь

Севастополь +14...+26, облачно

Симферополь +14...+26, облачно

Сочи +16...+25, солнечно

Тамбов +6...+17, дождь

Тюмень +9...+17, дождь

Уфа +8...+16, облачно

Хабаровск +8...+9, дождь

Челябинск +11...+17, дождь

Чита -3...+16, облачно

Элиста +14...+28, солнечно

Южно-Сахалинск +5...+18, дождь

Якутск 0...+7, дождь

Ярославль +7...+11, дождь

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
Синоптики обещают 
дождь. Атмосферное 
давление составит 
735 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Ожидается переменная 
облачность. Местами 
возможны осадки.

ПЯТНИЦА
Прогнозируется малоо-
блачный день, но снова 
пойдет дождь.
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Житель Пермского края обви-
нил бывшего замминистра 
промышленности региона 
Виктора Усенко в расстреле че-
тырех своих собак. Хозяин жи-
вотных утверждает, что Усенко 
якобы расстрелял его лаек в 
присутствии местного охотин-
спектора .

Я из тех, кто боится собак. 
Когда гуляю по улице, большие 
псы вызывают у меня оцепене-
ние. Если собака идет без по-
водка, я всегда останавлива-
юсь. А если вижу неподалеку 
хозяина, прошу, чтобы живот-
ное обязательно прицепили. 
Потому что очень часто у нас 
бескультурье корреспондиру-
ется с нарушением рамок лич-
ного пространства. 

Тем не менее, если этот экс-
чиновник действительно убил 
четырех собак, — это абсолют-
ное зверство. Если бы эти жи-
вотные набросились на него — 
это еще можно было как-то 
объяснить...

Да и то: почему при нем тог-
да было оружие? Действитель-
но ли лайки угрожали его жиз-
ни?

Был такой случай, когда 
один советский маршал убил 
маленькую дворняжку — собач-
ку соседа, которая его сильно 
раздражала. 

Я считаю, что подобное — аб-
солютное зверство и варварст-
во и к таким поступкам не мо-
жет быть никакого другого от-
ношения. Если у человека при-
сутствуют чудовищные реак-
ции на животных, то у него мо-
жет быть такая же раздражи-
мость и на людей, на своих 
близких — он может выпустить 
таких же цепных псов из своей 
души. 

Поэтому убийство живот-
ных — пример нравственного 
террора, что очень страшно и, 
конечно, должно быть осужде-
но с точки зрения права и зако-
на. 

И еще. Несмотря на то, что 
сейчас любое беззаконие мож-
но выложить в Сеть, слово 
«придать огласке» потеряло 
свой удельный вес. Информа-
ция захлестывает нас всех, поэ-
тому она обесценивается и 
только разрушает человека, по-
скольку он не в состоянии отде-
лить добро от зла. 

Очень амбивалентно то, 
что информация о разных си-
туациях в мире доступна 
всем, она ничего не решает, и 
люди благодаря ей не стано-
вятся добрее. Хотя и добро 
тоже быстро распространяет-
ся. По крайней мере, я не 
вижу, чтобы общество подо-
брело от того, что беззаконие 
придается огласке. На мой 
взгляд, продолжается марш 
жестокости и абсолютной 
безнравственности.

Можно ли проверить чело-
века, если дать ему власть? Че-
ловека можно проверить в лю-
бой ситуации. Что же касается 
власти, которая попадает в его 
руки: да, пожалуй, она прово-
цирует в нем что-то низмен-
ное, потому что у него есть до-
ступ к средствам и к власти 
над человеческими душами в 
том числе. Я не помню из исто-
рии таких примеров, когда го-
сподство провоцировало в че-
ловеке исключительно до-
брые, гуманистические нача-
ла. Когда власть провоцирова-
ла в нем жертвенность, напри-
мер. 

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Олеся Фокина, 
режиссер

Игорь Елков

Ф
отография должна 
удивлять. Человек, 
ее делающий, дол-
жен быть способ-
ным удивиться, 
быть открытым к 
чуду. Но ведь вся 
жизнь — это чудо, 
значит, нужно быть 

открытым к ней целиком. Фотог-
раф, как и поэт, — это априори 
счастливый человек. Он испыты-
вает и горе, и страдания, и сча-
стье одновременно. И удивляет-
ся этому. 

Это монолог автора фотог-
рафии, победившей в номина-
ции «Многоликая Россия». 
Снимок называется «Радость». 
Павел Смертин, профессио-
нальный фотограф. Снял маль-
чишку на лугу, его лошадь. И ог-
ромное,  бесконечное и не 
нуждающееся в объяснении 
счастье.

Ведущие церемонии награ-
ждения победителей фотокон-
курса Русского географическо-
го общества «Самая счастли-
вая страна» хорошо представи-
ли автора «Радости». С душой. 

Они сами много путешествуют 
и поэтому знают, что прелесть 

— цитирую — «любой страны 
складывается не только из 
культурно-исторического ма-
териального наследия. И не 
только красивой природы, хотя 
куда ж без нее. Очень важны  
лица людей».

У Павла на фотографии, 
правда, лицо одно. Лошадку, ве-
роятно, тоже переполняет ще-
нячий восторг (лошади испы-
тывают собачьи чувства?), но 
она скрытная. Или стеснитель-
ная. Вовремя отвернулась. Па-
цану пришлось отдуваться за 
себя и за четвероногого друга...  

Все время, пока работу Пав-
ла представляли, он о чем-то 
увлеченно беседовал с предсе-
дателем Совета Федерации Ва-
лентиной Матвиенко. А дальше 
произошло  нечто. Фотографа 
приглашают на сцену, а вдруг 
оказывается, что он уже там. 

«Точно классный фотограф! 
— восхитились в голос ведущие. 
— Умеет появляться ниоткуда». 

Определенно, это особый 
дар. Просто бесценный для фо-
тографа. Кстати, оказалось, что 
и исчезать он умеет не хуже. В 

ответ на длинную речь-похвалу 
сказал одно слово, скромно по-
тупив глаза: «Спасибо». И ку-
да-то исчез вместе с дипломом.  

Кто он такой, Павел Смер-
тин?

Смело перечисляйте все ве-
дущие журналы и агентства: он 
в них работал или, по крайней 
мере, сотрудничал. В активе: 
персональная выставка  в Вят-
ском художественном музее, 
выставлялся  в  столичном 
«Винзаводе»,  в музее частных 
коллекций в ГМИИ им. Пушки-
на, на фестивале фотографии в 
Китае и на Fotoviza в Краснода-
ре. А еще во Франции, в Хорва-
тии, на Fotofest в Хьюстоне. 

При этом в светских тусов-
ках не замечен, интервью по-

чти не дает. Как-то перед персо-
нальной выставкой в Питере 
изменил правилам и довольно 
подробно рассказал о себе ди-
ректору Музея истории фотог-
рафии Дмитрию Шнеерсону.

В частности, о том, что...
. . .Родился в Кирове в 1969 

году. Одним из самых любимых 
занятий в детстве было беско-
нечное разглядывание репро-
дукций в альбомах и выпускав-
шихся тогда наборов открыток 
(их покупала его мама). В воз-
расте 8—9 лет проводил за этим 
занятием часа по полтора в 
день. 

...У мамы был «Зенит-С», но 
осваивал мир на.. . неисправ-
ном Kodak формата 6х9 см, ко-
торый его дед, Владимир Васи-

льевич Безденежных, привез в 
1945-м из Берлина. 

...Летом 1985 г. увидел паца-
нов-сверстников с фотоаппа-
ратом. И как проснулся: «Это 
был знак. Я понял, что с помо-
щью этого инструмента я могу 
говорить. Видимо, самой мыс-
ли было достаточно для радо-
сти, и в последующие 10 лет я 
не предпринимал никаких ак-
тивных действий. Действий не 
было, а радость была!»

Знаете, а ведь он все это го-
ворил директору питерского 
музея за долгие годы до триум-
фа в «Зарядье». Я имею в виду 
его снимок «Радость».

Что ж, немного мистики ни 
одну историю не испортит.

Хотя, если честно, многое из 
того, что написал о Павле, мож-
но было и не писать. Скосите 
глаза чуть правее. У него же на 
лице все написано. 

...Напоминаю, оригинал этой и 
других фотографий-победителей 
фотоконкурса РГО до 22 сентября 
включительно можно увидеть 
своими глазами в столичном 
парке «Зарядье» с 10 утра 
до 21 вечера.

ФЕСТИВАЛЬ В буйстве красок фотоконкурса РГО победили черно-белые эмоции

Радость на шести ногах

Фотография называется «Радость». Жюри выбирало финалистов из 42 тысяч работ, не зная ни имени их авторов, ни их заслуг. Некоторые фото делались за секунды, на другие уходило до нескольких месяцев «в засидках» — это не имеет значение. Только конечный результат. 

До того как стать фотографом, Павел Смертин служил в Советской армии, 
работал фрезеровщиком на заводе и помощником брокера на бирже.

А К Ц Е Н Т

В мир фотографии он пришел с трофей-
ным неисправным Kodak , который
привез в 1945-м из Берлина его дед, 
Владимир Васильевич Безденежных
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